
Открыта 
регистрация 
на фейк
В рунете множатся 
поддельные сайты 
по продаже авиабилетов

Количество фейковых сайтов 
по продаже авиабилетов в  марте 
выросло почти вдвое: эксперты 
по кибербезопасности зафикси
ровали более 700 подобных ре
сурсов. Многие даже не имитиру
ют популярные бренды, а просто 
выдают себя за новые сервисы, 
ссылки на них солидно продви
гаются в контекстной рекламе 
в поисковиках. Всплеск мошен
ничеств эксперты связывают 
с  началом туристического сезона, 
 открытием границ с рядом стран 
и ограниченным числом рейсов.

В рунете за месяц появилось бо-
лее 700 доменов фейковых сайтов 
по продаже авиабилетов, расска-
зал ведущий аналитик Infosecuri-
ty a Softline Company Александр Ву-
раско. Более 80 доменов включают 
часть слова avia, 23 из них пред-
ставляют собой действующие фи-
шинговые сайты, сообщается 
в Telegram-канале In4security.

Рост числа регистраций фейко-
вых сайтов по продаже авиабилетов 
начался еще в феврале, говорят в Bi.
zone. «За прошлый месяц 89 из них 
были нами маркированы как фи-
шинговые и заблокированы, а в мар-
те мы уже заблокировали более 100 
сайтов»,— пояснил директор блока 
экспертных сервисов компании Ев-
гений Волошин. По словам экспер-
тов, ранее фиксировалось около 300 
подобных сайтов ежемесячно.

По сравнению с февралем чи-
сло регистраций фейковых сайтов 
по продаже авиабилетов выросло 
примерно на 15%, оценивает веду-
щий аналитик «СерчИнформ» Ле-
онид Чуриков. При этом доменов 
с корнем avia в марте было зареги-
стрировано 114, в феврале — 135, 
а в марте 2020 года — 101, уточнил он.

По словам эксперта, в этом году нет 
бума регистраций сайтов, мимикриру-
ющих под известные авиакомпании 
и агрегаторы. Но растет число доменов 
со словом tour: «Многие сайты пока 
стоят пустыми или выставлены на про-
дажу, но есть вероятность, что они бу-
дут использоваться под фишинг».

Мошенники пользуются тем, что 
страны начинают снимать ограниче-
ния на въезд, но рейсов пока не слиш-
ком много, рассуждает Леонид Чу-
риков. «В итоге кто-то хочет улететь, 
но не находит билетов на нужную 
дату на привычных ресурсах»,— 
 отмечает он.
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Все склады описаны
Минфин определился с архитектурой системы прослеживаемости товаров

Минфин опубликовал проект 
 порядка работы в России си
стемы прослеживаемости то
варов — наряду с маркировкой, 
в большей степени рассчитан
ной на обеление розницы, те
перь речь идет и об отслежива
нии движения товарных партий 
и прозрачности оптового рынка. 
Российский сегмент системы, 
который описывает Минфин, 
станет частью общего механиз
ма прослеживаемости в Евра
зийском союзе, призванного 
очистить его внутренний рынок 
от контрафакта, а также ликви
дировать миграцию «санкцион
ки» и товаров, ввезенных по сни
женным таможенным тарифам, 
между странами, объединен
ными общей таможенной гра
ницей. Расчистка оптового рын
ка от недобросовестных практик 
будет оплачена ростом эффек
тивной налоговой и таможенной 
нагрузки на потребителей, сей
час зачастую приобретающих 
«серые» товары.

Белый дом приступил к форми-
рованию подзаконной базы, не-
обходимой для запуска с 1 июля 
2021 года национальной систе-
мы прослеживаемости товаров — 
механизма контроля за движени-
ем продукции с момента ее ввоза 
на территорию РФ или производ-
ства до реализации конечному 
потребителю. Так, Минфин опу-
бликовал на regulation.gov.ru два 
проекта постановления правитель-
ства: одно возлагает на само мини-
стерство функции координато-
ра механизма прослеживаемости, 
второе описывает порядок рабо-
ты системы, в которую и будут по-
ступать все данные о прослежива-
емых товарах и операциях с ними.

Запуск национальной систе-
мы прослеживаемости является ча-
стью работы по созданию механиз-
ма контроля за движением товаров 
на территории Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) — соглаше-
ние о создании системы подписано 
в Нур-Султане в 2019 году, но вступи-
ло в силу лишь в феврале 2021 года. 
Документ предусматривает двухуров-
невую архитектуру системы, состоя-
щей из национальных и наднацио-
нального сегментов. Национальные 
системы должны обеспечить про-
слеживаемость импортных товаров 
на внутреннем рынке стран ЕАЭС, 
наднациональная — снабдить влас-
ти сведениями о пересечении грани-
цы между странами союза.

Напомним, что разработка ме-
ханизма прослеживаемости пона-

добилась в том числе из-за разли-
чий в уровне таможенных ставок 
стран—участниц ЕАЭС (напри-
мер, такие различия есть в тариф-
ных соглашениях с ВТО России 
и Казахстана) или ограничений 
на ввоз отдельных товаров (на-
пример, «санкционки», ограни-
ченной к ввозу в Россию) при еди-
ном таможенном пространстве, 
что позволяет недобросовестно-
му бизнесу реализовывать товары, 
растаможенные в одной стране, 
в другой — в ущерб таможенным 
поступлениям в бюджет послед-
ней. Ожидается, что внедрение 
системы сократит объемы серого 
импорта, поддержит рост конку-
рентоспособности отечественных 
товаров, обеспечит законность обо-
рота товаров в ЕАЭС, предотвратит 
ввоз на территорию РФ контрафак-
тной продукции и в итоге повысит 
таможенные и налоговые сборы.

В России система прослеживае-
мости начала действовать в пилот-
ном режиме еще с июля 2019 года. 
Принять участие в эксперименте 

предприниматели могли добро-
вольно, единственным ограниче-
нием был узкий перечень просле-
живаемых товаров. При этом ФНС 
как оператору системы надлежа-
ло апробировать механизм для вы-
работки предложений по его даль-
нейшему развитию — в частности, 
расширению перечня. Законода-
тельная база для запуска нацио-
нальной системы в постоянном 
режиме появилась в ноябре 2020 
года: необходимые правки были 
внесены в Налоговый кодекс. Од-
новременно в законе появились 
нормы об ответственности налого-
плательщиков за нарушения при 
обороте прослеживаемых товаров. 

Опубликованный вчера про-
ект постановления подробно опи-
сывает правила функциониро-
вания национальной системы 
в части сбора, учета, хранения све-
дений о прослеживаемых товарах 
и их обороте. Принципиальным 
в новой системе является доку-
ментарный подход к прослежива-
емости, в отличие от системы мар-

кировки, требующей нанесения 
контрольно-идентификационных 
знаков. В ФНС разъясняли, что но-
вая система, в отличие от марки-
ровки, будет отслеживать не ка-
ждую единицу товара, а товарные 
партии, и не потребует от бизне-
са изменения складской логисти-
ки. Де-факто речь идет о поворо-
те к обелению оптовых товарных 
рынков — этим новая система от-
личается от маркировки, больше 
ориентированной на контроль то-
варных потоков в рознице.

Участие в системе прослежи-
ваемости потребуется от инди-
видуальных предпринимателей 
и юридических лиц — для них в до-
кументе детально прописаны ин-
струкции по сдаче документации 
и отчетности о движении товаров. 
В частности, партиям подконтроль-
ных товаров должен присваивать-
ся регистрационный номер — при 
ввозе с территории иностранных 
государств он будет формировать-
ся по данным таможенной декла-
рации, для товаров с территории 

ЕАЭС номер будет присваивать 
ФНС на основе счета-фактуры или 
документа об отгрузке товаров.

Предполагается, что контроль 
за движением товара прекращает-
ся при реализации конечному по-
требителю-физлицу, а также при 
передаче товара на безвозмездной 
основе, утилизации, конфискации 
или переработке. Предполагается, 
что факт перехода собственности 
будет фиксироваться в имеющих-
ся документах, сама же система бу-
дет базироваться на электронном 
документообороте между налого-
плательщиками. Согласно проек-
ту, обязанность сдачи документов 
предстоит наладить к декабрю 2022 
года, с 2023 года поставлять такую 
информацию в ФНС будут опера-
торы электронного документообо-
рота — организации также опреде-
лит правительство. Пока же ФНС 
к июлю 2021 года утвердит формы 
и порядок заполнения отчетов.
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Два СПГ пара
На второй проект НОВАТЭКа скинутся 
те же иностранные банки, что и на первый

„Ъ“ стала известна примерная струк
тура внешнего финансирования про
екта  НОВАТЭКа «Арктик СПГ2». Акцио
неры привлекут у международных 
и российских банков около $11 млрд, 
что покроет чуть более 50% стоимости 
проекта. До половины заемного финан
сирования, по данным „Ъ“, предоста
вят ВЭБ.РФ, Сбербанк и Газпромбанк, 
а пул иностранных банков составят 
те же участники, что давали средства 
на первый проект НОВАТЭКа «Ямал СПГ».

НОВАТЭК намерен привлечь для «Арктик 
СПГ-2» финансирование российских и ино-
странных банков в размере около $11 млрд 
при общей стоимости СПГ-завода $21,3 млрд. 
Таким образом, проектное финансирование 
может составить 51,6% от общей стоимости 
«Арктик СПГ-2», остальные средства предо-
ставят сами акционеры. С учетом того, что 
акционеры намерены финансировать про-
ект пропорционально, вклад НОВАТЭКа мо-
жет составить $6,2 млрд.

• «Арктик СПГ‑2» — второй проект по сжи‑
жению газа НОВАТЭКа после «Ямал СПГ», 
60% у НОВАТЭКа, по 10% у Total, CNPC, CNOOC 
и консорциума японских Mitsui и  JOGMEC. 
На проекте запланированы три линии 
по 6,6 млн тонн СПГ в год, первую очередь 
планируется запустить в 2023 году, вто‑
рую — в 2024‑м, третью — в 2026 году.

В пул российских банков вошли 
ВЭБ.РФ, Сбербанк и Газпромбанк, сово-
купно они предоставят почти полови-
ну всего объема заемного финансирова-
ния, до $5 млрд, отмечают источники „Ъ“. 
Оставшееся внешнее финансирование за-
кроют иностранные банки — Банк разви-
тия Китая (CDB, China Development Bank), 
Экспортно-импортный банк Китая (CEX-
IM, The Export and Import Bank of China), 
Банк Японии для международного сотруд-
ничества (JBIC), Intesa Sanpaolo, а также 
Raiffeisen Bank International AG. В каком 
объеме каждый из банков будет участво-
вать в финансировании, источники „Ъ“ 
не  уточняют.

НОВАТЭК вынес вопрос об одобрении 
ряда сделок и соглашений, связанных 
с внешним финансированием «Арктик 
СПГ-2», на годовое собрание акционеров 
23 апреля. Как сообщила компания, несо-
гласные акционеры смогут продать бума-
ги по 1,256 тыс. руб. за штуку (текущая цена 
на Мосбирже — около 1,49 тыс. руб.).

Этот же пул банков участвовал в проект-
ном финансировании проекта «Ямал СПГ», 
которое составило $19 млрд при стоимости 
проекта $27 млрд.
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Школа вживания
Президент предложил Минпросвещения 
поровнее рассадить детей мигрантов

Владимир Путин призвал к контролю 
за числом детей мигрантов в россий
ских школах, чтобы не повторить евро
пейский и американский опыт. В ряде 
стран «по понятным каждому взрослому 
человеку причинам» родители вынужде
ны переводить в другие учебные заведе
ния детей из школ, «фактически на 100% 
укомплектованных детьми мигрантов», 
отметил президент. Министр просвеще
ния Сергей Кравцов признал, что «обуче
ние детей, приезжающих вместе с роди
телями, становится актуальным вызовом 
для нас», заверив, что со  следующего 
учебного года ведомство подготовит 
для школьниковиностранцев специаль
ную образовательную программу с уче
том оценки их потребностей. В профсо
юзе «Альянс учителей» „Ъ“ подтвердили, 
что в некоторых городах уже есть шко
лы, которые «в значительной степени на
полняются детьми мигрантов, как прави
ло, слабо владеющих русским языком, 
из неблагополучного социального окру
жения, со слабым начальным образо
ванием». Представители  диаспор опа
саются, что дети мигрантов после 
кор рекции образовательной политики 
окажутся в изоляции. 

Владимир Путин в ходе заседания Совета 
при президенте по межнациональным отно-

шениям заявил о необходимости контроли-
ровать число детей мигрантов в российских 
школах. Оно должно быть таким, «чтобы 
это позволяло их не формально, а факти-
чески глубоко адаптировать к российской 
языковой среде», считает глава государст-
ва: «Для них (детей мигрантов.— „Ъ“) это 
будет на пользу и, соответственно, не бу-
дет задевать наши семьи, не будет создавать 
проблем для образовательных учреждений». 
В пример господин Путин привел «некото-
рые европейские страны» и США, где шко-
лы «фактически на 100% укомплектованы 
только детьми мигрантов». Причины, по ко-
торым местные жители забирают оттуда сво-
их детей, «понятны каждому взрослому че-
ловеку», уточнил президент. По его мнению, 
такая проблема в России не стоит остро, од-
нако Минпросвещения и региональные 
власти должны иметь ее в виду. 

Министр просвещения Сергей Кравцов 
признал, что «обучение детей, приезжаю-
щих вместе с родителями, становится еще 
одной задачей для нашей системы образо-
вания, актуальным вызовом для нас». Он за-
верил главу государства, что ведомство го-
товит систему оценки индивидуальных 
образовательных потребностей именно 
этой группы учеников. 
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сегодняшнее 
число 75

миллионов человек составила в феврале 2021 года численность рабочей силы в возрасте 
15–72 лет в РФ, сообщил Росстат. За год этот показатель вырос на 490 тыс. человек, за четыре года 
— сократился на 980 тыс. человек. Долгосрочный тренд на сокращение рабочей силы, напомним, 
обусловлен естественной убылью населения страны. Среди тех, кто относится к рабочей силе, в этом 
году 70,8 млн человек классифицировались как занятые и 4,2 млн человек — как безработные по кри-
териям МОТ. Уровень занятости (отношение занятых к общей численности населения) в феврале этого 
года составил 58,6%.

КАДРЫ

От труда  
ждут больше гибкости

Большинство работников в Рос-
сии хотели бы сохранить возмож-
ность работать вне своего постоян-
ного места несколько дней в неде-
лю и по окончании пандемии, сви-
детельствуют результаты исследо-
вания BCG, The Network и hh.ru. 
В опросе приняли участие 209 тыс. 
респондентов из 190 стран, в том 
числе 17 тыс.— из России.

О том, что в перспективе они хо-
тели бы работать как по гибкому, так 
и по нормированному графику сооб-
щили 39% опрошенных из России. 
Только нормированный режим ока-
зался предпочтительнее для 37%, 
только гибкий — для 24%. В мире 
доля выбравших смешанный ра-
бочий режим оказалась чуть выше, 
чем в России,— 44%, доля сторон-
ников гибкого — 20%, нормирован-
ного — 36%. В России гибкий гра-

фик предпочли свыше 40% пред-
ставителей творческих профессий 
и сферы консалтинга, свыше 35% — 
IT-технологий. За нормированный 
график в большей степени высту-
пают занятые на производстве (там 
их доля свыше 50%), в  социальном 
обеспечении (также более 50%) 
и здравоохранении (свыше 40%). 
Большинство российских респон-
дентов хотели бы работать вне по-
стоянного места от одного до четы-
рех дней в неделю (60%) — это не-
сколько ниже мирового показателя 
(74%). Соответственно, в РФ боль-
ше сторонников работы из офиса 
(17% против 11% мировых). 

Как отмечает председатель 
«BCG Россия и СНГ» Владислав 
 Бутенко, за время пандемии число 
работников, предпочитающих рабо-
тать в гибком формате с точки зре-
ния места и времени, выросло поч-
ти в два раза и в перспективе про-
должит увеличиваться. «В недале-
ком будущем порядка 90% циф-
ровых талантов выбрали бы пол-
ностью удаленный или гибридный 
формат»,— говорит он. Руководи-
тель службы исследований hh.ru 
Мария Игнатова считает, что ра-
ботодатели готовы следовать это-
му тренду — например, с янва-
ря по март 2021 года число вакан-
сий с возможностью постоянно ра-
ботать удаленно в базе hh.ru росло 
в среднем на 38% ежемесячно.

В то же время, как показали 
данные другого исследования — 
от рекрутинговой компании Kontakt 
InterSearch Russia, для многих ком-
паний перевод сотрудников на уда-
ленную работу может обернуться 
сокращением производительности, 
проблемами с тайм-менеджментом 
и снижением мотивации (см. „Ъ“ 
от 15 октября 2020 года). Особенно 
характерны, как показал опыт пан-
демии, такие проблемы для работ-
ников в возрасте до 25 лет.

Анастасия Мануйлова

ЖЕЛАЕМОЕ ЧИСЛО РАБОЧИХ ДНЕЙ 
ВНЕ ОФИСА (% РЕСПОНДЕНТОВ)

В России

В мире      

0

5

10

15

20

25

30

23
24

22

25
23

21

17

1111
9

5
дней

4
дня

3
дня

2
дня

1
день

ИСТОЧНИК: BCG.

Численность рабочей силы в РФ

75

I 2018 I 2019 I 2020 I 2021

(млн чел.)

72,5

73,2

73,9

74,6

75,3

76,0

I 2017

Исполнительный директор «Опоры России» Андрей Шубин 
отмечает, что документ очень подробно описывает взаимодей-
ствие бизнеса с контролерами в рамках системы, однако за-
пуск системы прослеживаемости потребует дополнительных 
разъяснений. «Ключевым также останется удобство новой си-
стемы, поскольку объем отчетности возрастет: насколько она 
будет автоматизирована и интегрирована с уже существующи-
ми системами — например, маркировки или „Меркурием“»,— 

добавляет он. В целом же, по словам Андрея Шубина, для до-
бросовестного бизнеса механизм не создаст избыточного дав-
ления. «ФНС давно заявляла тему обеления, система просле-
живаемости также создавалась, чтобы отследить цепочку — от 
производителя товара до потребителя»,— поясняет он.

Ранее глава Минфина Антон Силуанов сообщал, что перечень 
прослеживаемых товаров уже сформирован, но не утвержден 
правительством. Список товаров к обязательному контролю не 
сильно изменился, в него вошли товары автопрома (тягачи, экс-
каваторы), электронной и радиоэлектронной промышленно-

сти (холодильники, мониторы, интегральные схемы) и «чувстви-
тельные» потребительские товары (детские автокресла). До 1 мая 
Минфин должен разработать критерии отбора товаров в пере-
чень. Впрочем, уже сейчас можно предположить, что участники 
рынка будут лоббировать попадание в него продукции наиболее 
страдающих от контрафакта и серого импорта отраслей,— пере-
чень может стать в том числе протекционистским инструмен-
том для российской промышленности на фоне сложностей с вы-
полнением квот на закупки импортозамещающей продукции.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Все склады описаны

Идея Минсельхоза о признании невостребованных до-
лей сельхозземель муниципальной собственностью по 
аналогии с бесхозяйными вещами — если собственник 
не найден, отказался от своих прав или право собствен-
ности до 2025 года не зарегистрировано — не нашла под-
держки у Совета при президенте по кодификации и со-
вершенствованию гражданского законодательства. 
Юристы отмечают, что такой подход основан на фор-
мальных, а не реальных признаках неиспользуемых зе-
мель, а также может запутать правоприменительную 
практику.

Совет по кодификации подготовил свое заключение на за-
конопроекты Минсельхоза о признании невостребованных 
земельных долей муниципальной собственностью. Поясним, 
поиском механизмов для вовлечения в оборот неиспользуе-
мых сельхозземель, площадь которых оценивается в 44 млн га, 
власти занимаются последние несколько лет. Площадь же не-
востребованных земельных долей (в частности, это паи, выде-
ленные в процессе приватизации колхозных земель), по дан-
ным на 2019 год, составляет 15,3 млн га — при этом, как отмеча-
ет Минсельхоз, действующий порядок их «приобретения в му-
ниципальную собственность и вовлечения в оборот зачастую 
делает их невозможными». Так, признание земли невостребо-
ванной осуществляется в суде, а местонахождение ответчика 
в таком случае, как правило, неизвестно.

Для решения этой проблемы Минсельхоз подготовил пакет 
законопроектов. Так, предлагается распространить правила 
признания недвижимых вещей бесхозяйными на доли в пра-

ве общей собственности на землю — если собственник неиз-
вестен либо он от своего права отказался или же оно не зареги-
стрировано в ЕГРН до 1 января 2025 года. Поясним, этот меха-
низм предполагает следующий порядок действий властей: Ро-
среестр по заявлению муниципалитета принимает на учет бес-
хозяйную вещь, а спустя год орган, уполномоченный управ-
лять муниципальным имуществом, может обратиться в суд 
с требованием о признании права собственности.

Впрочем, Совет по кодификации этот механизм не поддер-
жал. Как следует из его заключения, сейчас положения о при-
обретении бесхозяйных вещей «относятся только к вещам как 
телесным объектам, но не к правам на них». Распространение 
же их на доли в праве общей собственности на землю, отмеча-
ют юристы, «способно создать впечатление, что приобретение 
иных прав подчиняется этим нормам без оговорок».

Кроме того, в совете обращают внимание на одно из усло-
вий применения этого порядка — незарегистрированное пра-
во собственности на долю до 2025 года. Сейчас права на объ-
екты недвижимости, возникшие до середины 1997 года, при-
знаются действительными даже при отсутствии регистрации 
в ЕГРН — она для таких собственников добровольна. Возложе-
ние же на владельцев общей собственности обязанности сде-
лать это, говорится в заключении, «является ограничением 
права собственности, поскольку лишает их права выбора, пря-
мо признаваемого за ними» законом. В целом же, считают в со-
вете, предложенный механизм объявления долей бесхозяйны-
ми «подчинен чисто формальному критерию (отсутствие госре-
гистрации) и не зависит от критериев материальных (напри-

мер, неиспользование участка по целевому назначению), ко-
торые могли бы оправдать предлагаемое ограничение права 
собственности с учетом особого социального значения земли».

Присутствовавшая на заседании глава аналитической служ-
бы юрфирмы «Инфралекс» Ольга Плешанова рассказывает: 
члены совета подчеркивали, что вопрос, который намерен ре-
шить Минсельхоз, действительно значимый для России, одна-
ко для его решения предлагаются негодные средства. В связи 
с этим юристы предложили Минсельхозу помощь в поисках 
более совершенного решения земельного вопроса. Как пояс-
няет член совета, председатель совета ФГБНУ «Исследователь-
ский центр частного права им. С. С. Алексеева при президенте 
РФ» Лидия Михеева, обсуждалось несколько вариантов поли-
тико-правового решения: пропорциональное распределение 
невостребованных долей между уже имеющимися собствен-
никами, передача невостребованных долей на том или ином 
правовом основании в собственность муниципалитетов, а так-
же признание не находящейся в частной или муниципальной 
собственности земли государственной. «Наши коллеги в боль-
шей мере склоняются к идее о том, чтобы передавать такие 
доли частным собственникам. И мы бы хотели обратить внима-
ние на то, что наверняка есть механизмы выявления владель-
цев долей — если их совсем не разыскивать, это создает риски 
нарушения права собственности»,— говорит она.

В Минсельхозе „Ъ“ сообщили, что ожидают получения за-
ключения совета — «дальнейшие решения будут приниматься 
с учетом процедур прохождения законопроектов».

Евгения Крючкова

Земля и доля
Совет по кодификации не поддержал идеи Минсельхоза по вовлечению сельхозугодий в оборот

Минприроды подготовило два 
проекта постановлений прави-
тельства, существенно меняю-
щих правила игры в сфере раз-
дельного сбора и коммерческо-
го учета твердых коммунальных 
отходов (ТКО). Авторы докумен-
тов намерены отнести раздельно 
собранные вторичные ресурсы 
к ТКО. Региональных операторов 
этого рынка при этом ведомство 
предлагает наделить полной вла-
стью в коммерческих отношени-
ях с физическими и юридически-
ми лицами — вплоть до права от-
казывать в заключении договора 
на вывоз отходов, если он не со-
ответствует интересам террито-
риальных монополистов. 

Опубликованные Минприроды 
для оценки регулирующего воздей-
ствия проекты постановлений пра-
вительства «Об утверждении пра-
вил обращения с ТКО» и «Об утверж-
дении правил коммерческого уче-
та объема и (или) массы ТКО» замет-
но меняют действующие с 2016 года 
требования к раздельному сбору от-
ходов и отношения между их соб-
ственниками и региональными опе-
раторами, отвечающими за вывоз 
бытового мусора. Причиной появле-
ния проектов, как сообщает ведом-
ство, стал одобренный вице-премье-
ром Викторией Абрамченко план пе-
рехода к раздельному сбору ТКО. 

Уточенными по просьбе Минэ-
кономики проектами, в частности, 
предлагается ввести такие понятия, 
как «мусороперегрузочные станции» 
и «пункты приема вторичных мате-
риальных ресурсов». Из предыду-
щей версии документа перешло тре-
бование цветовой индикации кон-
тейнеров для разных видов вторсы-
рья. Описывая содержание контей-
неров, авторы проекта не разделяют 
понятия отходов и вторсырья. В ре-
зультате предлагается установить, 

что «обращение с раздельно нако-
пленными ТКО, складирование ко-
торых осуществляется в местах (пло-
щадках) накопления ТКО, обеспечи-
вается в соответствии с правилами 

обращения с вторичными матери-
альными ресурсами (ВМР), установ-
ленными правительством РФ». При 
этом в описании содержимого кон-
тейнеров обнаруживается все, кро-

ме упаковки, для которой цвета не 
нашлось,— притом что она занима-
ет до 50% объема ТКО.

Любовь Меланевская из ассоциа-
ции РУС ПЭК, представляющей ин-
тересы крупных компаний, удивле-
на таким подходом: «Отходы от ис-
пользования товаров вообще оста-
лись вне этого постановления. Они 
вообще существуют?» «Раздельно 
собранный пластик и стекло — это 
вроде и не ТКО, а ВМР. Как у регуля-
тора получается так смешивать тер-
мины и определения, непонятно»,— 
говорит независимый отраслевой 
эксперт Михаил Киселев. Он удив-
лен отсутствием цветовой индика-
ции контейнеров для упаковки: «За 
весь ее объем с 2022 года будут отве-
чать производители. Куда население 
должно выбрасывать упаковку, ведь 
за ее сбор, транспортировку, обра-
ботку и утилизацию оно уже запла-
тило в цене товара? В контейнер для 
ТКО и платить еще раз?»

Руководитель лаборатории по ис-
следованию финансовых, управлен-
ческих и технологических основ эко-
номики замкнутого цикла РАНХиГС 
Содном Будатаров полагает, что Мин-
природы смешивает ВМР и ТКО, по-
тому что играет на стороне регопера-
торов, убирая с рынка частных сбор-
щиков вторсырья, которые не смо-
гут собирать его у жителей на пло-
щадке — после того как с рынка с по-
явлением регоператоров были убра-
ны частные перевозчики отходов.

Как уже сообщал „Ъ“, Минприро-
ды намеривается передать право соб-
ственности на все ТКО, которые на-
ходятся на площадке, региональным 
операторам,— даже если они уже со-
браны раздельно другим сборщиком 
или самими гражданами и фактиче-
ски уже являются ВМР (см. „Ъ“ от 19 
марта). И поскольку регоператоры по 
закону имеют право работать лишь 
с ТКО, нормативное определение 

того, что находится в контейнере, 
имеет принципиальное значение. 

В отличие от действующего по-
становления о коммерческом учете 
ТКО, в проекте Минприроды вводит 
массу ограничений возможности за-
ключать договоры на вывоз отходов 
не по факту их образования, а по нор-
мативу. В документе все зависит от ре-
шения регоператора, который будет 
«вправе при заключении договора 
отказать собственнику жилого дома» 
в оплате по факту. По словам господи-
на Будатарова, одна из причин отка-
за противоречит нормам Жилищно-
го кодекса, поскольку требует едино-
временного перехода всех собствен-
ников (а не их большинства) к опла-
те по факту накопления. «В проек-
те правил подход к учету расчетным 
способом на базе нормативов очевид-
но преобладает над реальным учетом 
на базе средств измерения. Это услож-
няет задачу установления объектив-
ной истины в вопросе о реальном ко-
личестве мусора, которым предстоит 
управлять»,— говорит Анна Стрежне-
ва, старший юрист практики недви-
жимости, строительства и экологиче-
ского права PwC Legal. 

Михаил Киселев добавляет: «Идея 
понятна, раздельно собранные отхо-
ды — это ТКО, поэтому затраты на 
их сбор и транспортировку должны 
включаться в тариф, а потом они в со-
ответствии с правилами обращения 
с отходами становятся ВМР, выручка 
от реализации которых теперь оста-
ется у оператора. Издержки — наро-
ду, прибыль — оператору». Содном 
Будатаров и вовсе полагает, что «про-
ект постановления о коммерческом 
учете носит коррупционный харак-
тер, препятствует созданию эконо-
мики замкнутого цикла, внедрению 
принципа „больше разделяешь — 
меньше платишь“, лишая граждан 
стимула разделять отходы». 

Алексей Шаповалов

Минприроды смешало мусор и вторсырье
Региональных операторов наделяют полной властью над отходами

Минприроды во главе с Александром Козловым предлагает дать 
региональным операторам рынка мусора широкие полномочия 
в отношениях с гражданами и организациями   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Движение Захара Прилепина «За прав-
ду» на круглом столе во вторник предло-
жило свои варианты организации голо-
сования на выборах в Госдуму для гра-
ждан России, живущих на территории 
самопровозглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик (ЛДНР). 
Самым лучшим решением сторонникам 
Захара Прилепина кажется организация 
избирательных участков в непризнанных 
республиках явочным порядком. Свои 
предложения «За правду» передаст 
в Центризбирком (ЦИК). В то же время 
ЦИК недавно разъяснил, что у граждан 
России из ЛДНР есть только один закон-
ный способ проголосовать на думских 
выборах — на территории России.

Наиболее приемлемые с точки зрения 
движения «За правду» варианты организа-
ции голосования российских граждан в не-
признанных ЛНР и ДНР на круглом столе 30 
марта перечислил политолог Александр Ка-
заков. По его данным, сейчас там прожива-
ют почти 500 тыс. граждан РФ, а это «почти 
целый одномандатный округ».

Александр Казаков считает, что проголо-
совать они могли бы онлайн, по почте или 
на избирательных участках, организован-
ных явочным порядком. Господин Каза-
ков при этом посетовал, что сейчас для го-
лосования онлайн на портале госуслуг нуж-
но вводить данные о регистрации в России, 
а у жителей ЛДНР ее нет: «Выход в этой си-
туации — понудить, заставить, запинать 
Центризбирком или тех, от кого это зави-
сит, чтобы на портале госуслуг появилась 
отдельная кнопка, с помощью которой жи-
тели народных республик смогли бы про-
голосовать без регистрации». Другой вари-
ант, по его мнению, голосование по почте, 
но ЦИК до сих пор не разработал для него ре-
гламент. К тому же господин Казаков счита-
ет, что после президентских выборов в США 
и в ЦИКе, и в Госдуме боятся голосования по 
почте. «Я считаю, что надо явочным поряд-
ком открывать участки на территории ЛДНР 
и плевать на международное право так же, 
как плюют на него наши геополитические 
оппоненты»,— предложил господин Каза-
ков. «Эти международные нормы надо посы-
лать по известному адресу, когда нам они не-
выгодны»,— поддержал его политолог Сер-
гей Михеев. Лидер движения «За правду» 
Захар Прилепин заявил „Ъ“, что ему близ-
ка идея открывать избирательные участки 
в ЛДНР «демонстративно»: «Мы должны по-
казать миру, Европе и Украине, что мы со-
блюдаем демократические принципы са-
мым настойчивым образом, в том числе на 
территории ЛДНР».

Напомним, партия «За правду», недавно 
объединившаяся со «Справедливой Росси-
ей» и «Патриотами России», выступает за вхо-
ждение ЛДНР в состав России и в случае ор-
ганизации там голосования надеется на под-
держку их жителей на выборах в Госдуму.

Отметим, что 17 марта ЦИК разъяснил 
в своем Telegram-канале порядок голосо-
вания на выборах в Госдуму для граждан, 
не имеющих регистрации в РФ: они могут 
проголосовать, прикрепившись с помо-
щью технологии «Мобильный избиратель» 
к обычному избирательному участку. Либо 
они могут прикрепиться к «специальному» 
участку, определенному для голосования 
таких граждан, и проголосовать там.

Во вторник зампред ЦИКа Николай Бу-
лаев также разъяснил «РИА Новости», что 
если проживающие за рубежом, в том чи-
сле и в ЛДНР, граждане РФ, не имеющие ре-
гистрации, приедут голосовать на выбо-
рах в Госдуму в Россию, то они смогут от-
дать голос только за партийный список. Он 
также напомнил, что жители России, нахо-
дящиеся за рубежом, могут голосовать на 
участках, образованных консульскими уч-
реждениями. Ранее господин Булаев сооб-
щил „Ъ“, что вопрос проведения электрон-
ного голосования в ЛДНР не обсуждается 
и «технической проработки такого реше-
ния не было».

Глава ДНР Денис Пушилин ранее заяв-
лял, что граждане России, проживающие 
в ДНР и ЛНР, заинтересованы принять учас-
тие в выборах в Госдуму будущей осенью. 
По его мнению, людям было бы удобнее, 
если бы избирательные участки были ор-
ганизованы на территориях республик. 

С просьбой проработать механизм участия 
россиян, проживающих на территории са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР, в осенних 
выборах в Госдуму обращался в ЦИК и дум-
ский комитет по регламенту.

Напомним, в ходе общероссийского го-
лосования по поправкам к Конституции 
летом 2020 года для живущих в ДНР и ЛНР 
российских граждан были организованы 
12 избирательных участков в Ростовской 
области. Для российских граждан, про-
живающих на территории Украины, рос-
сийские консульства также организовали 
участки в Харькове, Киеве, Львове и Одес-
се. Участки для предстоящих выборов в Гос-
думу будут организованы после старта кам-
пании в июне.

Политический юрист Антон Рудаков от-
мечает, что 500 тыс. потенциальных изби-
рателей в ЛДНР — это проблема для органи-
заторов выборов. Голосование по почте, по 
его мнению,— фантазии для привлечения 
внимания и обсуждать их всерьез не сле-
дует. «По закону избирательные участки за 
рубежом создают посольства и консульст-
ва, а их в ЛДНР сейчас нет. В любом случае 
все граждане РФ, достигшие 18 лет, имеют 
право голосовать по единому избиратель-
ному округу независимо от места нахожде-
ния»,— пояснил эксперт. Члену совета дви-
жения «Голос» Андрею Бузину самым реа-
листичным и законным кажется голосова-
ние в приграничных населенных пунктах 
на территории России: «Это единственный 
законный вариант. Но у нас могут устроить 
и незаконные варианты».

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Захар Прилепин  
вводит урны в Донбасс
Он хочет помочь россиянам ДНР и ЛНР  
проголосовать на думских выборах

Почти половина регионов проведут 
праймериз «Единой России» в смешан-
ном формате, когда помимо электрон-
ного голосования будет доступно и тра-
диционное. Первоначально предполага-
лось, что смешанная модель будет при-
меняться лишь в исключительных случа-
ях. На заседании оргкомитета прайме-
риз во вторник единороссы поясняли, 
что многие люди в силу привычки пред-
почитают голосовать бумажным бюлле-
тенем и нельзя лишать их этой возмож-
ности. Источник „Ъ“ отмечает, что уро-
вень развития интернета во многих реги-
онах пока просто не позволяет охватить 
онлайн-голосованием большинство по-
тенциальных избирателей.

42 из 85 российских регионов прове-
дут праймериз «Единой России» (ЕР) по сме-
шанной модели, совмещая онлайн- и оф-
лайн-форматы. Об этом стало известно 30 
марта на заседании федерального оргкоми-
тета по проведению праймериз. Еще в октя-
бре 2020 года единороссы допускали, что го-
лосование по отбору кандидатов в Госдуму 
из-за пандемии пройдет полностью в элек-
тронном виде. Но к марту 2021 года после 
внутрипартийных дискуссий в ЕР пришли 
к выводу, что некоторым регионам можно 
дать возможность голосовать и традицион-
ным способом — на участках, хотя электрон-
ный формат должен быть основным.

Секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак 
предполагал, что в электронном виде пред-
варительное голосование проведут 90% ре-
гионов. В положении о праймериз было за-
фиксировано, что для перехода к смешан-
ной модели региональный оргкомитет 
должен отправить соответствующее пред-
ложение в федеральный, который и при-
мет окончательное решение. Но как вы-
яснилось, таких предложений поступило 
42, и оргкомитет не стал никому отказы-
вать. «Более половины, 43 региона, будут 
проводить исключительно в электронном 
виде»,— все же подчеркнул небольшой пе-
ревес онлайн-формата заместитель руково-
дителя исполкома ЕР Максим Жаворонков 
на заседании во вторник.

Среди регионов, добившихся смешан-
ного формата, 13 республик (включая весь 
Северный Кавказ, кроме Северной Осетии, 
а также Башкирию, Крым и Татарстан), пять 
краев (в том числе Краснодарский, Примор-
ский и Ставропольский), 19 областей (вклю-
чая Ленинградскую, Московскую, Самар-
скую и Тюменскую), Ненецкий, Ханты-Ман-
сийский и Ямало-Ненецкий автономные 
округа, а также Севастополь и Еврейская ав-
тономная область.

На заседании члены оргкомитета подве-
ли под смешанную модель идеологическое 
обоснование. Секретарь татарстанского от-
деления ЕР Фарид Мухаметшин заявил, что 
в его регионе провели специальный соци-
ологический опрос и выяснили, что более 
60% избирателей хотят голосовать бюллете-
нями. В основном это сельское население, 
пояснил партиец: «Мне, может, неудобно об 
этом говорить… Татарстан в вопросах интер-
нета продвинутый, но вот эта часть населе-
ния привыкла еще со времен Советского Со-

юза идти на праздник голосования, на выбо-
ры». «Вы не одиноки. Мы не можем оставить 
за бортом тех, кто из-за каких-то своих стере-
отипов восприятия происходящего или ин-
тернет-возможностей не может голосовать 
онлайн. Лишить их атмосферы праздника 
было бы несправедливо»,— подхватил тему 
председатель оргкомитета, сенатор Алек-
сандр Карелин.

Партийцев поддержал и член Совета по 
правам человека (СПЧ), IT-предприниматель 
Игорь Ашманов. «Те, кто не хочет голосовать 
в электронной форме, это не какие-то замше-
лые луддиты и так далее. Вообще говоря, 
право отказаться от цифровой жизни — это 
исходное право человека,— с жаром настаи-
вал господин Ашманов.— По разным причи-
нам: нет денег, электронного устройства или 
еще почему. Это право надо воспринимать 
как естественное право. Это базовое право 
не ходить в электронный мир».

Господину Карелину настолько понрави-
лась эта формулировка, что в разговоре с „Ъ“ 
он отрекся от своих же слов о стереотипах 
и предпочел использовать именно аргумен-
ты члена СПЧ: «Это не только технические 
возможности. Это еще у людей есть не стере-
отипы, как я сказал, а осознанная позиция: 
мы хотим голосовать по старинке, в привыч-
ной форме».

Источник, знакомый с ходом обсуждения 
темы праймериз, подтвердил „Ъ“, что в ЕР 
планировали более масштабное примене-
ние онлайн-формата. А чтобы убедить феде-
ральное руководство в обратном, регионам 
надо было доказать, что чисто электронная 
модель не подходит по одной из трех при-
чин или их совокупности: демография (воз-
растная структура населения и соотноше-
ние сельских и городских жителей), устой-
чивость интернет-покрытия, степень рас-
пространенности сервиса «Госуслуги». «Надо 
было на цифрах показать, что, например, 
в таком-то муниципалитете столько-то ак-
каунтов, из них столько-то подтвержденных 
и столько-то активных. Но в некоторых реги-
онах действительно проблемы с онлайн-сер-
висами. Где-то даже задания школьникам 
для дистанционного обучения привозит по-
чтальон»,— рассказал собеседник „Ъ“.

Директор исследовательского центра 
«Особое мнение» Екатерина Курбангалее-
ва считает, что многие регионы боролись 
за смешанный формат еще и потому, что он 
с организационно-технологической точки 
зрения проще в исполнении. «В случае он-
лайн-голосования надо попросить челове-
ка зарегистрироваться на „Госуслугах“, под-
твердить свою личность, а потом еще напом-
нить, чтобы он проголосовал. Ну и действи-
тельно, пока наша социальная реальность 
такова, что при проведении голосования ис-
ключительно в онлайн-формате мы можем 
отсечь от 35 до 50% избирателей»,— считает 
эксперт.

Напомним, что регистрация на прайме-
риз ЕР стартовала 15 марта и продлится до 29 
апреля. Всего на предварительные выборы 
по состоянию на утро 30 марта заявился 641 
человек, 400 из них уже зарегистрированы, 
95 получили отказ по разным основаниям.

Андрей Винокуров

Онлайн Россию не понять
В половине регионов страны ЕР сохранит 
на праймериз голосование бюллетенями

Власти Москвы отказали предвы-
борному штабу политика Любови 
Соболь в согласовании пикетов 
в ее поддержку как потенциаль-
ного кандидата в Госдуму от Цен-
трального округа столицы. Тем 
не менее штаб продолжает рабо-
ту, занимаясь в основном поквар-
тирным обходом избирателей. 
Сама госпожа Соболь находится 
под домашним арестом по «сани-
тарному делу», возбужденному 
после несогласованной акции 
в поддержку Алексея Навально-
го, но по закону это не мешает ей 
участвовать в выборах.

Префектура Центрального адми-
нистративного округа Москвы отка-
зала предвыборному штабу юриста 
Фонда борьбы с коррупцией (вне-
сен Минюстом в реестр иностран-
ных агентов) Любови Соболь в согла-
совании пикетов в поддержку ее бу-
дущей думской кампании, ссылаясь 
на указ мэра «О введении режима 
повышенной готовности» от 5 марта 
2020 года, сообщила „Ъ“ глава штаба 
Ольга Ключникова. Планировалось 
провести ряд встреч с избирателя-
ми около роллапов с изображением 
госпожи Соболь и с лозунгом «Голос 
против „Единой России“».

Напомним, госпожа Соболь на-
ходится под домашним арестом по 
делу о подстрекательстве к наруше-
нию санитарно-эпидемиологиче-
ских правил (ч. 4 ст. 33 и ч. 1 ст. 236 
УК РФ), возбужденному после не-
согласованных протестов 23 янва-
ря. Следствие считает, что обвиня-
емые призывали граждан прини-
мать участие в митинге, в результа-
те чего на улицу вышли люди, боль-
ные коронавирусом, создав «угрозу 
массового заболевания людей по не-
осторожности». Кроме того, 5 апреля 
должен начаться суд по делу о неза-
конном проникновении (ч. 2 ст. 139 
УК РФ) госпожи Соболь в квартиру 

предполагаемого сотрудника ФСБ, 
якобы причастного к отравлению 
Алексея Навального.

11 ноября Любовь Соболь пер-
вой среди внесистемных оппозици-
онеров создала предвыборный штаб 
и объявила о намерении баллоти-
роваться в Госдуму. Подать докумен-
ты в избирком она сможет, даже на-
ходясь под домашним арестом, но 
для их заверения потребуется лич-
ная встреча с нотариусом. Ее адво-
кат Владимир Воронин сказал „Ъ“, 
что подавал такое ходатайство еще 
в феврале, но следователь отказал, 
не указав причин. После продления 
ареста до 23 июня госпожа Соболь 
21 марта самовольно посетила цер-
ковь, но вместо ожидаемого ужесто-
чения меры пресечения ей смягчи-
ли условия домашнего ареста, разре-
шив в том числе и однократный при-
ем нотариуса.

Если Любови Соболь потребу-
ются несколько встреч с нотариу-
сом, в том числе в связи с выбора-
ми, ее команда будет подавать но-
вые ходатайства, сказала „Ъ“ Оль-
га Ключникова. Пока штаб работа-
ет по ранее утвержденному плану: 
волонтеры уже пять месяцев обхо-
дят квартиры в семи районах Цент-
рального округа и Лефортово, запи-
сывают жалобы жителей и подают 
по ним письменные обращения 
и иски. «Волонтеры встречают ог-
ромную поддержку среди жителей, 
которые надеются, что мы сможем 
победить „Единую Россию“ и помо-
гать им, уже используя депутатские 
полномочия. Уверена, мы легко со-
берем подписи»,— отметила госпо-
жа Ключникова.

При этом на штаб, по ее словам, 
оказывается давление. В частности, 
волонтер Алена Китаева, задержан-
ная после акции 31 января, пожало-
валась на насилие со стороны поли-
цейских. Других волонтеров часто 

задерживает полиция, а консьержи 
и старшие по дому отказываются их 
впускать, утверждает Ольга Ключни-
кова. У задержанных изымают ли-
стовки, а некоторым даже вменяют 
в вину проведение предвыборной 
агитации вне агитационного перио-
да (ст. 5.10 КоАП), хотя выборы еще 
не назначены.

К концу февраля более 6 тыс. че-
ловек заполнили форму на пред-
выборном сайте госпожи Соболь, 
выразив готовность поддержать ее 
выдвижение или поработать волон-
тером на выборах. Также штаб про-
должает сбор пожертвований, ко-
торые переводятся на имя госпожи 
Ключниковой, поскольку счета Лю-
бови Соболь заблокированы судеб-
ными приставами из-за долга в раз-
мере 34 млн руб. Напомним, в ок-
тябре 2019 года комбинат «Москов-
ский школьник» выиграл суд у го-
спожи Соболь, обвинившей компа-
нию в поставке некачественной 
пищи в столичные детсады и шко-
лы, а позже этот долг выкупил биз-
несмен Евгений Пригожин.

Политолог Павел Салин считает, 
что до начала активной фазы пред-
выборной кампании Любовь Со-
боль и работа ее штаба будут нахо-
диться под контролем властей, но 
без жестких запретов и ограниче-
ний. «Допуск или недопуск Любови 
Соболь на выборы, безусловно, бу-
дет зависеть от политического реше-
ния, и пока складывается впечатле-
ние, что предварительно решено ее 
не допускать. Сейчас штаб исполь-
зует проверенную стратегию, по-
вышающую узнаваемость кандида-
та, что должно вызвать у людей же-
лание голосовать. Но неизвестно, бу-
дет ли эта узнаваемость конвертиро-
вана в активный протест в случае не-
допуска Соболь на выборы»,— отме-
чает эксперт.

Кира Дюрягина

Выборы без отрыва от ареста
Штаб Любови Соболь продолжает кампанию без кандидата

В Госдуме до сих пор не приду-
мали, как юридически зафикси-
ровать предвыборные обещания 
депутатов. С этой идеей высту-
пил в конце февраля спикер ниж-
ней палаты Вячеслав Володин, 
а единороссы предложили всем 
фракциям подготовить предло-
жения по ее реализации. Однако 
в оппозиционных фракциях „Ъ“ 
заявили, что либо не обсуждали 
эту инициативу, либо пришли 
к выводу, что в ней «больше отри-
цательного». В «Единой России» 
сообщили, что, возможно, смо-
гут представить «что-то конкрет-
ное» на следующей неделе.

Проработать вопрос о юридиче-
ском закреплении обязательств, 
взятых на себя депутатами в ходе 
избирательной кампании, Вячеслав 
Володин предложил 28 февраля. Он 
пояснил, что речь идет о таких об-
ещаниях, как, например, строитель-
ство дорог, ремонт школ, модерни-
зация больниц, выделение жилья 
для детей-сирот. Конкретный спо-
соб реализации своей инициати-
вы спикер не предложил, отметив 
лишь, что для этого можно было бы 
внести поправки в закон о статусе 
депутата или в регламент Думы. Но 
в результате эффективность работы 
Думы «возрастет точно, станет мень-
ше демагогии», подчеркнул госпо-
дин Володин.

На его предложение откликнул-
ся первый заместитель руководи-
теля фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев. Он предложил фиксиро-
вать обещания в программе депу-
тата, по которой он ежегодно будет 
отчитываться перед избирателями. 
По его словам, от депутатов «ждут не 
только принятия важных законов, 
но и решения конкретных проблем 
избирателей», например, подвести 

газ или решить проблему с жильем. 
Единоросс предложил обсудить эту 
идею во фракциях и, если она будет 
поддержана, принять такие поправ-
ки к закону о статусе депутата и дум-
скому регламенту.

Однако за прошедший месяц де-
путаты так ни о чем и не договори-
лись. В КПРФ инициативу не обсу-
ждали, сказал „Ъ“ коммунист Юрий 
Синельщиков. «Я сам думал напря-
женно, но не представляю, как это 
можно сделать. Часто бывает, что не 
от депутата зависят его обещания, 
например, есть такой фактор, как 
пандемия»,— пояснил он. А первый 
заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев и вовсе 
назвал предложение спикера «глу-
постью» и «пиаром».

Лидер фракции «Справедливая 
Россия» (СР) Сергей Миронов в на-
чале марта называл идею господина 
Володина хорошей и отмечал, что 
нужно вводить также механизм от-
ветственности за невыполнение об-
ещаний. Однако, как сообщил „Ъ“ 
глава избирательного штаба СР Ва-
лерий Гартунг, во фракции этот во-
прос не поднимали.

Замруководителя фракции СР 
Олег Нилов рассказал „Ъ“, что канди-
даты его партии сами «подадут при-
мер» выполнения обещаний — пред-
ставят свои «народные» законопро-
екты, например об отмене пенсион-
ной реформы, и пообещают прого-
лосовать за них, а «дальше все зави-
сит от избирателей, пока мы не мо-
жем гарантировать принятие (из-за 
отсутствия большинства в Думе.— 
„Ъ“)». По мнению господина Нилова, 
обещания депутатов Госдумы долж-
ны касаться изменения федерально-
го законодательства, а не «бытову-
хи» про песочницы и скамейки, как 
предлагают единороссы.

Напомним, в 2014 году депута-
ты от СР вносили в Думу законопро-
ект о праве фракции отзывать сво-
его депутата за неисполнение им 
обязанностей, но палата его откло-
нила. Правовое управление Госду-
мы в своем отрицательном отзыве 
тогда ссылалось на позицию Кон-
ституционного суда, согласно кото-
рой «основания, порядок и условия 
досрочного прекращения депутат-
ских полномочий не должны при-
водить к ограничению прав депу-
тата как носителя законодательной 
власти». 

В ЛДПР инициативу спикера обсу-
дили, но считают, что в ней «больше 
отрицательного», сказал „Ъ“ замру-
ководителя фракции Василий Вла-
сов. «Нам, как оппозиционным де-
путатам, тяжело реализовать обеща-
ния, так как нет таких рычагов влас-
ти, как у партии большинства: на-
пример, мы бы отменили пенсион-
ную реформу»,— пояснил он. Депу-
тат добавил, что на выборах партии, 
как правило, декларируют, что вы-
полнят свои обещания в случае, если 
получат большинство мандатов.

Андрей Исаев сказал „Ъ“, что еди-
нороссы, «возможно, смогут пока-
зать нечто конкретное» на следую-
щей неделе и посоветуются с осталь-
ными фракциями. При этом в адми-
нистрации президента инициати-
ва поддержки не нашла: собеседник 
„Ъ“ в администрации назвал ее «не-
сколько странной».

По мнению политолога Аббаса 
Галлямова, степень недоверия к си-
стеме минимизирует влияние тако-
го шага на рейтинг партии власти: 
«Избиратель осознает, что пробле-
мы его связаны не с недоработками 
каких-то депутатов, а носят гораздо 
более фундаментальный характер».

Мария Макутина

Словам закон не писан
Депутаты пока не откликнулись на предложение  
обязать их исполнять предвыборные обещания

Движение «За правду» предлагает 
провести думское голосование 
в Донбассе в условиях, прибли-
жен ных к боевым (на фото —  
выборы в ЛНР в 2018 году)    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Сотрудники ФСБ и МВД задержали ис-
полняющего обязанности заместителя 
главы правительства Ставропольского 
края Романа Петрашова, подозревае-
мого в особо крупном мошенничестве. 
По версии следствия, работая в структу-
рах ЛУКОЙЛа, а затем и в краевом пра-
вительстве, господин Петрашов кинул на 
130 млн руб. предпринимателя, который 
с его помощью пытался получить выгод-
ные контракты в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Отметим, что совсем не-
давно за коррупцию был арестован еще 
один зампред ставропольского кабинета 
Александр Золотарев, после чего губер-
натор отправил правительство в отставку.

Романа Петрашова задержали в его слу-
жебном кабинете, в который силовики при-
шли в медицинских масках, словно реагируя 
на соответствующее предупреждение на две-
ри. Обыскав кабинет и дом чиновника, опе-
ративно-следственная группа проследова-
ла вместе с ним в УМВД по Ставропольскому 
краю, где было оформлено задержание. За-
тем господина Петрашова планируют само-
летом доставить в Москву. Предполагается, 
что уже в среду суд изберет ему меру пресече-
ния в виде ареста.

Уголовное дело в отношении Романа Пет-
рашова и неустановленных лиц возбудил сле-
дователь СУ СКР по Южному округу Москвы, 
заподозривший чиновника в совершении мо-
шенничества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, инкрими-
нируемые господину Петрашову преступле-
ния были совершены им в 2013–2015 годах, 
когда он был главным инженером ТПП «Ямал-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
возглавлял офис «ЛУКОЙЛ-Оверсиз» на Укра-
ине, а затем стал зампредом правительства 
Ставропольского края.

В правительстве края Роман Петрашов по-
явился в октябре 2013 года, через месяц по-
сле назначения Владимира Владимирова ис-
полняющим обязанности главы Ставрополья. 
В интервью зампред рассказывал, что был зна-
ком с господином Владимировым еще по ра-
боте в Когалыме, где они вместе «осуществ-
ляли инвестиционный проект», который 
будущий губернатор «курировал» как пред-
ставитель головного предприятия ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Западная Сибирь». А затем пересека-
лись в Ямало-Ненецком автономном округе, 
где господин Петрашов работал в «Ямалнеф-
тегазе», а господин Владимиров, занимав-
ший тогда должность заместителя губерна-
тора Ямало-Ненецкого автономного округа, 
курировал топливно-энергетический ком-
плекс. В правительстве Ставропольского края 
Роман Петрашов курировал реальный сектор 
экономики. Среди проектов, которые упоми-

нались им как особо сложные и важные, на-
зывались, в частности, автосборочное пред-
приятие «Ставрополь Авто», где планировали 
вести сборку китайских автомобилей, а также 
создание комплекса по переработке газа Се-
верного Каспия в Буденновске на базе пред-
приятия «Ставролен».

Параллельно со своей основной работой 
господин Петрашов, считает следствие, попы-
тался выступить в роли решальщика, предло-
жив известному на Ямале предпринимателю 
Альви Аслаханову участие в проекте, связан-
ном с обустройством Пякяхинского место-
рождения (расположено в 240 км от Нового 
Уренгоя, суммарные запасы нефти составля-
ют 69,5 млн тонн, а газа — 234,2 млрд кубо-
метров). Господин Аслаханов, согласно пред-
ложению господина Петрашова, якобы мог 
претендовать на субподряд в сооружении во-
дозабора и пожарного депо на месторожде-
нии, на которые выделялось 1,115 млрд руб.

Первый взнос за участие в проекте претен-
дента составил 10 млн руб., которые тот, по 
данным следствия, через посредника пере-
дал господину Петрашову в Москве в ноябре 
2013 года. Затем в апреле 2014 года в ресто-
ране «Бакинский бульвар» господин Аслаха-
нов заплатил решальщику аналогичную сум-
му, чтобы одна из его компаний заняла место 
ООО «Уренгойспецстрой», подконтрольного 
господину Петрашову и уже ставшего субпо-
дрядчиком.

Ставший уже чиновником господин Пет-
рашов обещал внести изменения в контракт 
«путем ослабления обязанностей», взятых на 
себя этим ООО. Всего, по данным следствия, 
зампред правительства и его структуры полу-
чили около 130 млн в рублях, долларах и евро, 
однако своих обязательств не выполнили. Как 
считает следствие, никаких действий в инте-
ресах господина Аслаханова Роман Петрашов 
и связанные с ним лица «предпринять не мо-
гли и не намеревались, а полученные денеж-
ные средства в особо крупном размере похи-
тили путем обмана, распорядившись ими по 
своему усмотрению».

Следует отметить, что это уже второе 
в марте задержание крупных чиновников 
в Ставрополе. Первым оказался вице-премь-
ер Александр Золотарев, который, по версии 
СКР, получил взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) на сум-
му более 60 млн руб. После ареста господи-
на Золотарева губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров отправил каби-
нет в отставку, отметив, что назначения в кра-
евое правительство теперь будут происходить 
только после антикоррупционных проверок, 
которые проведут правоохранительные орга-
ны. Последние начали их сразу с задержаний.

Николай Сергеев;  
Александра Ларинцева, Пятигорск

Вице-премьер  
пошел по этапу
Ставропольскому чиновнику  
нашлось дело в Москве
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Как стало известно „Ъ“, в Москве за не-
уважение к суду арестован экс-глава 
оборонного ОАО «Промпоставка» Рус-
лан Сулейманов. Вместе с тринадцатью 
другими подсудимыми он обвиняется 
в участии в оргпреступном сообществе, 
похитившем более 3,5 млрд руб. у под-
ведомственного «Ростеху» ОАО «Мос-
ковское конструкторское бюро „Ком-
пас“» (МКБ «Компас»). Вместо того 
чтобы находиться в зале суда, господин 
Сулейманов дважды отдохнул на горно-
лыжном курорте.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, после того как 24 марта этого 
года процесс по делу о хищениях у ОАО «МКБ 
„Компас“» в Замоскворецком райсуде в оче-
редной раз был отложен в связи с неявкой 
Руслана Сулейманова, председательствую-
щая Наталья Чепрасова направила запрос 
в правоохранительные органы. В результа-
те выяснилось, что подсудимый Сулейманов 
в течение марта этого года сначала на пое-
зде, а затем на самолете без разрешения су-
дьи дважды через Минеральные Воды успел 
побывать на горнолыжном курорте Домбай, 
где по неделе отдыхал вместе со своими дру-
зьями. Подтверждали это и фотографии, 
опубликованные подсудимым в Instagram 
и других социальных сетях.

Когда Руслан Сулейманов появился на 
слушаниях, прокурор сразу же заявил хо-
датайство об изменении ему меры пресече-
ния с подписки о невыезде на содержание 
под стражей. По словам прокурора, экс-гла-
ва «Промпоставки» своими действиями гру-
бо нарушил условия меры пресечения в виде 
подписки о невыезде, не получив на развле-
кательные поездки (они были оформлены 
как служебные командировки) разрешения 
судьи, в связи с чем его необходимо изолиро-
вать от общества. Несмотря на возражения со 
стороны защиты, госпожа Чепрасова согла-
силась с выводами гособвинителя, и Руслан 
Сулейманов в зале суда был помещен в «клет-
ку» до вынесения приговора по делу. Следует 
отметить, что из всех 14 подсудимых, нахо-
дящихся под подпиской о невыезде, он ока-
зался единственным, кому суд изменил меру 
пресечения за неуважение к суду.

Напомним, что уголовное дело в отно-
шении бывшего гендиректора конструк-
торского бюро «Компас» Мурада Сафина 
и экс-главы оборонного ОАО «Промпостав-
ка» Руслана Сулейманова по ч.  4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре) ГСУ ГУ МВД по Москве возбудило в апре-

ле 2016 года, а в декабре 2017 года рассле-
дование было завершено. Ключевыми 
фигурантами дела помимо Мурада Сафина 
и Руслана Сулейманова стали бывший заме-
ститель гендиректора «Компаса» и «Промпо-
ставки» Дмитрий Мануйлов, финансовый 
директор фонда ветеранов войны в Афга-
нистане САФА (МКБ «Компас» являлось его 
главным спонсором) Екатерина Хлыстова, 
гендиректор ОАО «Синай» Олег Чернов, его 
заместитель Олег Черных, а также аудитор 
Софья Макеева — всего 14 человек. Ранее 
по делу также проходила бывший главбух 
«Компаса» Зинаида Шмакова, но благодаря 
сотрудничеству со следствием она из обви-
няемой стала свидетелем. В зависимости от 
роли каждого фигурантам были предъявле-
ны обвинения в создании и участии в пре-
ступном сообществе (ст. 210 УК РФ), в мо-
шенничестве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), а также в легализации денеж-
ных средств, полученных преступным пу-
тем (ст. 174 УК РФ).

По версии следствия, в марте 2008 года 
Мурад Сафин, Олег Чернов и Софья Макее-
ва создали организованное преступное со-
общество с целью хищения бюджетных 
средств, поступающих на счета МКБ «Ком-
пас» в счет оплаты госконтрактов на постав-
ку для нужд Минобороны комплектующих 
для летательных аппаратов, ПВО и РВСН. 
С этой целью, согласно материалам уголов-
ного дела, руководство «Компаса» сущест-
венно завышало расценки в контрактах, 
а денежные средства переводило на счета 
в различных банках двух десятков фирм-од-
нодневок. В частности, по данным следст-
вия, около 2 млрд руб. поступило на счета 
ООО «Фирма „Антарес“», ООО «Сонар», ООО 
«Раском», ООО «Техностайлресурс», а еще 
1,5 млрд руб.— на счета подконтрольных 
Олегу Чернову и Олегу Черных фирм «Ком-
плекс ОЭБ» и «Гром XXI века». Все переводы 
средств были установлены следователями, 
после того как они получили от кредитных 
учреждений соответствующие выписки. Та-
ким образом, общий ущерб по делу следст-
вие оценило в 3,5 млрд руб. Следует отме-
тить, что в рамках уголовного дела новое 
руководство МКБ «Компас», признанное по-
терпевшей стороной, заявило гражданский 
иск к обвиняемым на эту сумму.

Рассмотрение 400-томного уголовного 
дела Замоскворецкий суд Москвы начал 
в августе 2019 года и намерен завершить 
в апреле этого года.

Юрий Сюн

Подсудимый встал на лыжи
За неуважение к суду арестован  
обвиняемый в хищении миллиардов

Почти целый день бойцы че-
тырех отрядов спецназа Рос-
гвардии и МВД, располагав-
шие бронетехникой, не могли 
обезвредить обитателя кот-
теджа в подмосковном по-
селке Вешки 61-летнего Вла-
димира Барданова. Когда 
правоохранители приехали 
к нему для проверки по факту 
незаконного оборота оружия, 
тот начал стрелять и бросать 
гранаты. Перестрелка про-
должалась до самого вече-
ра, один из спецназовцев был 
ранен. В конце концов сило-
вики использовали тяжелое 
оружие — господин Барда-
нов, очевидно, сгорел вместе 
с домом.

Во вторник утром сотрудники 
полиции и ФСБ пришли домой 
к проживающему в подмосков-
ном коттеджном поселке Вешки 
61-летнему Владимиру Бардано-
ву. Ранее он был судим за мо-
шенничество, потом занимался 
бизнесом — владел парой охран-
ных предприятий и автосерви-
сом, которые были закрыты не-
сколько лет назад. Тем не менее 
бывший предприниматель был 
далеко не бедным человеком — 
имел целый парк мотоциклов, 
несколько иномарок и даже част-
ный зоопарк с тигром, рысью, 
крокодилом и баранами.

Основанием для визита сило-
виков стала информация о том, 
что в доме может незаконно хра-
ниться оружие. Отметим, что вла-
делец дома имел и целую кол-
лекцию охотничьего оружия, на 
которую у него было разрешение.

Полицейские предъявили 
жене подозреваемого постанов-
ление Мытищинского горсуда 
о проведении обыска и вошли 
на территорию участка, огоро-
женного высоким кирпичным 
забором. Однако в сам дом госпо-
дин Барданов их не пустил. А ког-
да силовики начали настаивать, 
обещая вызвать спасателей с бол-
гарками, Владимир Барданов от-
крыл из окна огонь в воздух пред-
положительно из «Сайги», а затем 
бросил во двор пару гранат РГД-
5, от взрывов которых, впрочем, 
никто не пострадал.

Отступив, стражи порядка 
вызвали подмогу. Вскоре в Вешки 
прибыли бойцы отрядов «Рысь», 
«Булат» и «Зубр» Росгвардии, а так-
же полицейского «Грома». Несмо-
тря на выстрелы, силовики внача-
ле воздерживались от активных 
действий, рассчитывая, что зло-
умышленник сдастся в ходе пе-
реговоров. В них участвовали 
как представители региональ-
ного МВД, так и надзирающей за 
ними прокуратуры, однако гаран-
тии надзора он не принял. Тогда 
к процессу подключили дочь го-
сподина Барданова Анастасию, 
работающую учительницей, и его 
бывшего зятя Александра. Влади-
мир Барданов, периодически по-
стреливавший из окон и бросав-
ший во двор гранаты, которых 
у него, очевидно, было не мень-
ше ящика, не принял и увещева-
ния родственников.

Перестрелка на месте ЧП про-
должались пару часов, при этом 
спецназ от использования тяже-
лого вооружения — пулеметов, 
гранатометов и огнеметов до 
позднего вечера воздерживался. 
Дело в том, что в Вешках доволь-

но плотная застройка, и актив-
ное применение такого оружия 
могло повредить соседние кот-
теджи. При этом следует отме-
тить, что местные жители, кото-
рых эвакуировали и не пускали 
в дома до позднего вечера, на-
зывали своего соседа Бардано-
ва криминальным авторитетом, 
рассказывая, что часто видели 
его с оружием и в не очень адек-
ватном состоянии.

Когда уже начало темнеть, 
штаб операции разрешил ис-
пользовать термобарические 
боеприпасы. Выстрел одним из 
них был произведен в окно кот-
теджа, из которого до этого вел 
огонь господин Барданов, легко 
ранивший в ногу спецназовца, 
служившего в «Рыси». Его доста-
вили в больницу Лобни, жизнь 
силовика, по сообщению вра-
чей, находится вне опасности.

После взрыва в доме начался 
сильный пожар, а выстрелы пре-
кратились. Предполагается, что 
стрелок погиб, но тело его, оче-
видно, обнаружат уже утром, 
когда следователи после спаса-
телей смогут осмотреть место 

происшествия. Пока же предпо-
лагается, что господин Барданов 
помимо легального арсенала 
хранил дома нелегальный и, воз-
можно, даже имел целую мастер-
скую, в которой с друзьями вос-
станавливал в том числе оружие, 
найденное на местах боев Вели-
кой Отечественной войны.

Следственное управление 
СКР по Московской области со-
общило, что в отношении Вла-
димира Барданова возбуждено 
уголовное дело по ст. 317 УК РФ 
(посягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительного орга-
на), к которому потом добавится 
ст. 222 УК о незаконном оборо-
те оружия. Учитывая огромный 
резонанс происшедшего, рас-
следование взял на свой контр-
оль председатель СКР Александр 
Бастрыкин. При этом следст-
вию и прокуратуре еще предсто-
ит дать оценку действиям сило-
виков, которые целый день не 
могли разобраться с одним пре-
старелым злоумышленником 
в паре километров от МКАД.

Александр Александров, 
Николай Сергеев

Пенсионер  
и особо опасен 
В Подмосковье обезврежен предполагаемый торговец оружием

Пресненский райсуд Москвы приступил 
к рассмотрению нового дела в отноше-
нии бывшего заместителя начальника 
управления «Т» ГУЭБиПК МВД Дмитрия 
Захарченко, который обвиняется в по-
лучении взяток на сумму 1,4   млрд руб. 
Согласно оглашенному в суде обвине-
нию, эти средства он получал за общее 
покровительство незаконным финансо-
вым операциям, в том числе от оказав-
шегося вместе с ним на скамье подсу-
димых совладельца «Группы компаний 
1520», члена совета директоров Ин-
терпрогрессбанка Валерия Маркело-
ва. Они, а также предполагаемые по-
средники в передаче взяток адвокат 
Виктор Белевцов и Василий Критинин 
вину в инкриминируемых преступлени-
ях не признают.

В клетке, рассчитанной максимум на тро-
их, четырем подсудимым оказалось тесно. 
И когда они по требованию председатель-
ствующего Сергея Артемьева разом встава-
ли, им приходилось буквально вжиматься 
в стенки. Однако внешне недовольства они 
не проявляли.

На вопросы отвечали бодро и даже 
с охотой. На этом фоне особенно выделялся 
экс-полковник Дмитрий Захарченко, извест-
ный своим пристрастием к подробному из-
ложению собственных версий событий.

Но вначале слово было предоставлено не 
подсудимым, а прокурору Милане Дигае-
вой, огласившей в суде описательную часть 
обвинительного заключения.

Она рассказала о дорогостоящем отдыхе 
Дмитрия Захарченко в сочинских отелях, 
включая «Гранд отель Поляна», который 
ему в 2015 году, по версии СКР, оплатил 
председатель совета директоров ПАО «Газ-
пром автоматизация» Авшолум Юнаев. За 
общее покровительство и благосклонность 
Дмитрия Захарченко господину Юнаеву 
пришлось выложить 800 тыс. руб., кото-
рые он частями переводил на счета отелей 
в местных банках.

Затем госпожа Дигаева перешла к основ-
ным эпизодам криминальной деятельности 
экс-полковника Захарченко. По версии след-
ствия, в 2007–2009 годах за общее покрови-
тельство финансистам он получал ежеме-
сячно по €150 тыс., а всего — €2,8 млн, или 
109 млн руб. Позже, до августа 2016 года, че-

рез посредников Виктора Белевцова и Васи-
лия Критинина Дмитрию Захарченко было 
выплачено еще 1,3 млрд руб.

Суть же покровительства, которое вмени-
ли в вину подсудимому Захарченко, своди-
лась к обеспечению бесперебойной работы 
теневой финансовой структуры, основан-
ной на компьютерной программе ABC. Бла-
годаря ей разного рода теневые финансисты 
могли уходить от уплаты налогов, обнали-
чивать средства и вообще проводить лю-
бые банковские операции, неподконтроль-
ные финансовым или правоохранительным 
структурам государства.

За работу финансовой программы отве-
чали находящиеся сейчас в международном 
розыске партнеры подсудимого Маркелова: 
предприниматели Борис Ушерович, Иван 
Станкевич и Дмитрий Моторин. Всего же, по 
подсчетам СКР, расследовавшего дело в отно-
шении Дмитрия Захарченко, экс-полковник 
получил за десять лет от финансистов около 
1,4 млрд руб.

Бывшего борца с коррупцией обвини-
ли в получения взяток в крупном и в осо-
бо крупном размерах (п. «в» ч. 5 ст. 290 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Валерию Маркелову вменили 
в вину дачу взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ), а адво-
кату Белевцову и знакомому полковника За-
харченко Василию Критинину — посредни-
чество во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). 
Когда прокурор завершила чтение, судья Ар-

темов поинтересовался у подсудимых, по-
нятно ли им обвинение и признают ли они 
себя виновными.

Большинство из них были кратки: обви-
нение непонятно и виновными себя не при-
знаем. Дольше всех, как обычно, отвечал 
Дмитрий Захарченко. «Обвинение мне не-
понятно, поскольку там не сказано, за какое 
именно покровительство мне якобы плати-
ли деньги,— сообщил, в частности, подсуди-
мый.— Неясно и каким образом я мог полу-
чать эти средства».

При этом Дмитрий Захарченко утвер-
ждал, что не мог бы распоряжаться деньга-
ми, которые ему, по версии следствия, пере-
числяли на виртуальные счета, поскольку 
у него не возникло бы на них право собст-
венности. Особенно его расстроило, что при 
этом финансисты открывали их, по версии 
СКР, на присвоенные экс-полковнику клич-
ки Захар Хитрый, Партнер и даже Вишен-
ка. «Да мне просто неприятно об этом слы-
шать,— возмущался подсудимый.— Да и что 
я мог бы получить с этих виртуальных сче-
тов, ведь это как в тетради или на заборе 
написать, что у вас есть деньги, но распо-
ряжаться вы ими все равно не могли бы». От-
дых в Сочи, как заявил Дмитрий Захарченко, 
он оплатил сам, не объяснив, впрочем, отку-
да у него взялись 800 тыс. руб.

Напомним, что в 2019 году Дмитрий За-
харченко был приговорен Пресненским 
райсудом к 12,5 года колонии строгого ре-
жима со штрафом 118 млн руб. и лишением 
звания полковника за воспрепятствование 
правосудию (ч. 3 ст. 294 УК РФ) и получе-
ние взятки в виде дисконтной карты сети 
ресторанов La Maree. По версии следст-
вия, используя карту, борец с коррупцией 
мог сэкономить более 3 млн руб. Зато его 
оправдали по эпизоду с получением взятки 
в размере $800 тыс. Впрочем, правом на ре-
абилитацию Дмитрий Захарченко пока не 
воспользовался.

В историю же Дмитрий Захарченко по-
пал благодаря активам, конфискованным 
у него Генпрокуратурой. Согласно судебным 
решениям, в распоряжении экс-полковника 
и его близких находились средства, недви-
жимость, автомобили и предметы роскоши, 
оцениваемые в рекордную для силовиков 
сумму 9 млрд руб.

Алексей Соковнин

Миллиардер Захарченко  
не принял взятку в полтора миллиарда
Экс-полковник ГУЭБиПК утверждает, что не получил ни рубля 
за крышевание виртуальных счетов

Уже получившего длительный 
срок Дмитрия Захарченко  
на этот раз обвиняют  
в получении взяток на 1,4 млрд руб.  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА  

Справиться с Владимиром Бардановым силовикам удалось только после того,  
как был подожжен его дом   ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Школа вживания
По словам господина Крав-

цова, программа в пилотном ре-
жиме заработает уже в начале 
следующего учебного года. Она 
не только будет «выявлять уро-
вень владения ребенка языком 
и возможные проблемы при ос-
воении им общеобразователь-
ной программы», но и позволит 
в дальнейшем сформировать 
«необходимую образовательную 
траекторию и программу психо-
лого-педагогического сопрово-
ждения» школьника. Министр 
также сообщил, что в ведомстве 
разработали курсы для педагогов 
и методические материалы для 
классных руководителей, чтобы 
те «знали тонкости и умели рабо-
тать с такими детьми». 

В образовательном ведомст-
ве „Ъ“ не смогли представить 
этот документ, так как он «нахо-
дится на стадии разработки». Од-
нако подчеркнули, что «такая 
оценка не создаст никаких оце-
ночных преград на образователь-
ном пути ребенка, она призвана 
исключительно к поддержке и ка-
чественному сопровождению его 
образовательных нужд, поможет 
с выбором более оптимальной 
программы».

Глава комитета Совета феде-
рации по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова разви-
ла тему, предложив создать в Рос-
сии единую систему учета детей 
мигрантов и установить ответст-
венность для родителей за несво-
евременное информирование 
о пребывании несовершеннолет-
них на территории страны. Это, 
по мнению госпожи Гумеровой, 
необходимо, чтобы власти «четко 
видели, сколько в Россию въехало 
детей, сколько осталось, чем они 
заняты, какие необходимы меры 
социальной заботы государства».

Согласно федеральному закону 
«Об образовании», дети иностран-
ных граждан, как и дети граждан 
РФ, имеют право бесплатно по-
сещать детские сады и обучаться 
в школе. Более того, дети школь-
ного возраста, находящиеся в Рос-
сии, обязаны получать образо-
вание. Устраивать детей в школу 
необходимо по месту временно-
го пребывания (миграционно-
го учета/регистрации) их родите-
лей. По оценке Минпросвещения 
РФ, сегодня в российских шко-
лах учатся 140 тыс. детей мигран-
тов. Согласно данным Росстата за 
2018 год, в России насчитывалось 
16 млн 137 тыс. школьников. Та-
ким образом, доля иностранцев 
в образовательных организациях 
составляет менее 1%.

Большая часть таких детей хо-
дят в школы Москвы и Санкт-Пе-

тербурга, заявил „Ъ“ глава про-
ф со ю з а  « А л ья н с  уч и т ел е й » 
Даниил Кен. В Петербурге, по его 
словам, из-за этого уже возника-
ют «перекосы». «Есть школы бо-
лее благополучные, в основном 
лицеи и гимназии, куда идет 
конкурсный набор со всего горо-
да, и там детей мигрантов может 
быть мало,— рассказывает госпо-
дин Кен.— Но за счет этого обра-
зуются школы, которые в значи-
тельной степени наполняются 
детьми мигрантов, как правило, 
слабо владеющих русским язы-
ком, из неблагополучного соци-
ального окружения, со слабым 
начальным образованием. Из-за 
этого сильно падает уровень об-
разования, страдают в том числе 
местные дети, которые по месту 
регистрации приписаны к этим 
школам». Он отмечает, что учи-
теля воспринимают такую ситу-
ацию как стрессовую, многие из 
них раздражены и утомлены эмо-
ционально, так как детей мигран-
тов сложнее учить из-за языково-
го и культурного барьера. 

«Когда учителей заставля-
ют бесплатно работать, естест-
венно, у части из них возникает 
мысль, что в этом виноваты миг-
ранты»,— заявляет сопредседа-
тель профсоюза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий. По его мнению, 

разделять школьников на миг-
рантов и немигрантов нельзя ни 
с правовой, ни с моральной точки 
зрения. Он обращает внимание, 
что среди его учеников есть ино-
странцы, которые «замечательно 
знают русский язык», и россияне, 
которые русский язык «знают от-
вратительно». Решить проблему, 
считает господин Луховицкий, 
могли бы адаптационные про-
граммы и дополнительные заня-
тия, за которые необходимо пла-
тить учителям. Даниил Кен также 
считает необходимым ввести про-
граммы по «сильному подтягива-
нию русского языка и инклюзив-
ности», которые дети мигрантов 
проходили бы до поступления 
в российские школы.

Предварительную аттестацию 
детей-иностранцев «можно толь-
ко приветствовать», считает пре-
зидент Федерации мигрантов Рос-
сии (ФМР) Вадим Коженов. По его 
словам, проблема плохого зна-
ния русского языка и базовой 
программы у детей мигрантов 
действительно есть, понимать ее 
масштаб заранее «просто необхо-
димо». «Я приветствовал бы и до-
полнительные программы для ро-
дителей-мигрантов, даже в форме 
образовательных видеороли-
ков»,— сказал „Ъ“ глава ФМР.

Глава комитета «Гражданское 
содействие» (организация при-
знана Минюстом иноагентом; 
занимается проблемами миг-
рантов) Светлана Ганнушкина 
указывает, что бесплатное рос-
сийское образование нередко 
оказывается недоступным для 
детей-иностранцев из-за отсут-
ствия у родителей обязательной 

регистрации, а вовсе не из-за не-
знания школьной программы. 
«Мы готовим таких детей к шко-
ле, им нередко преподают сту-
денты элитарных вузов, и дети 
оказываются по математике го-
товы лучше остальных, но из-за 
отсутствия регистрации или не-
возможности пройти онлайн-за-
числение система не пускает их 
в школу,— объяснила госпожа 
Ганнушкина.— Нам говорят, что 
дискриминации нет, но и детей 
не берут в школу». 

Сопредседатель Объедине-
ния армян России Мушег Сюни 
в разговоре с „Ъ“ заметил, что 
поддерживает инициативу Мин-
просвещения, так как помощь 
в интеграции «нужна как де-
тям, так и взрослым». Глава Азер-
байджанской общины Москвы 
Шамиль Тагиев напомнил, что 
в столице РФ ранее работали эт-
нокультурные школы, которые 
были признаны неэффективны-
ми. «Сейчас, насколько я пони-
маю, в школах хотят возобновить 
классы для детей-иностранцев, 
чтобы они как белые вороны из-
учали язык отдельно. Это немного 
неэтично,— сказал он.— Логич-
нее было бы отдать эту функцию 
диаспорам, которые работают 
с интеграцией людей „на зем-
ле“, исходя, например, из того, 
где компактно живут азербайд-
жанцы. Если мы не хотим появ-
ления таких языковых анклавов, 
как в Европе, о чем, видимо, гово-
рил президент, с людьми должны 
работать профильные обществен-
ные организации».

Наталья Костарнова,  
Мария Старикова

Немытые платят дважды
На трассах free flow запретят ездить  
с грязными номерами

Правительство РФ запретит водите-
лям ездить с грязными или «умыш-
ленно скрытыми» номерами по Цен-
тральной кольцевой автодороге 
(ЦКАД) и другим трассам, на кото-
рых применяется система безбарь-
ерного проезда free flow. В отноше-
нии нарушителей  будет применяться 
ряд санкций — от штрафа в 500 руб. 
до лишения прав. Проект постанов-
ления с новыми правилами для поль-
зователей и эксплуатантов  платных 
трасс подготовлен в Минтрансе. 
Для контроля, по данным „Ъ“, пла-
нируются рейды ГИБДД на въездах 
на ЦКАД.

Минтранс разместил на regulation.
gov.ru проект постановления прави-
тельства с новыми правилами «ока-
зания услуг по организации проезда 
транспортных средств по платным ав-
тодорогам общего пользования феде-
рального значения». Действующие пра-
вила (постановление №18 от 2010 года) 
будут отменены.

В документе впервые расшифровыва-
ется, что такое «предоплатная» и «посто-
платная» системы оплаты проезда, дано 
нормативное определение транспонде-
ру, а также системе «свободный поток» 
(free flow). Технология free flow, напом-
ним, предполагает отказ от пунктов взи-
мания платы со шлагбаумами — деньги за 
проезд списываются со счета автомобили-
ста автоматически. Система применяется 
только на ЦКАД, но вскоре может быть 
введена на М4 (об этом в 2020 году заявил 
вице-премьер Марат Хуснуллин) и, по не-
официальным данным, на Западном ско-
ростном диаметре в Санкт-Петербурге.

В рамках нового постановления ав-
томобилистам запретят въезжать на 
free flow трассы на автомобилях с не-
читаемыми, грязными или «умышлен-
но скрытыми государственными реги-
страционными знаками». «Свободный 
поток», напомним, использует камеры 
для взимания платы и вынесения штра-
фов за неоплату (1,5–5 тыс. руб.). Нечи-
таемые номера уже сегодня являются 
нарушением положений ст. 12.2 КоАП, 
обращает внимание адвокат движения 
«Свобода выбора» Сергей Радько. Пя-
тисотрублевый штраф применяется за 
езду с покрытыми грязью или снегом 

знаками; штраф в 5 тыс. руб. или лише-
ние прав — за езду без госзнаков либо 
если номер покрыт пленкой, скрываю-
щей символы от камер. Зачем нужно ду-
блировать это в постановлении, в мате-
риалах Минтранса не поясняется. На 
ЦКАД, по данным „Ъ“, будут проводить-
ся спецмероприятия совместно с ГИБДД: 
инспекторы будут дежурить на въездах 
и оформлять постановления на наруши-
телей по ст. 12.2 КоАП.

Уточняются и другие права и обязан-
ности пользователей платных дорог. 
По действующим нормам договор меж-
ду оператором и въезжающим на трас-
су автовладельцем заключается авто-
матически — в момент, когда машина 
оказывается на магистрали, водитель 
оплатил проезд или приобрел (арендо-
вал) транспондер. Новые правила уточ-
няют: на транспондер надо будет еще по-
ложить деньги (сколько положить, не 
уточняется). В свою очередь, операторам 
платных дорог не надо будет «обеспечи-
вать на каждом пункте взимания платы 
прием письменных претензий пользо-
вателей к качеству услуг», а также разме-
щать на табло «информацию об измене-
нии платы за проезд».

За 11 лет существования платных до-
рог в России технологии существенно 
продвинулись вперед, в законодатель-
ство нужно вносить корректировки, за-
явили „Ъ“ в Северо-Западной концесси-
онной компании (СЗКК; эксплуатирует 
головной участок трассы М11). «Ввод 
новых правил позволит упростить раз-
решение споров между операторами 
платных дорог и их пользователями 
на законодательном уровне»,— гово-
рят в компании. Там обратили внима-
ние, что по новым нормам оператор 
сможет не пропускать через пункты 
проезда пользователей, имеющих за-
долженность по оплате проезда. Но-
вые правила вводятся в первую очередь 
для ЦКАД, но в перспективе «позволят 
повысить эффективность платных до-
рог, на которых только планируется ис-
пользование free flow», отмечает дирек-
тор по юридическим вопросам Центра 
развития цифровых платформ Андрей 
Рыбаков (компания группы «РТ-Инвест 
транспортные системы»). 

Иван Буранов

Минпросвещения 
намерено выяснить, 
какие проблемы 
возникают 
у детей мигрантов 
при освоении  
школьной программы  
ФОТО СВЕТЛАНЫ 

ПРИВАЛОВОЙ
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Для петербургских 
бездомных  
отменили прописку
Уставный суд расширил права граждан  
без определенного места жительства  
на получение соцпомощи

Уставный суд Петербурга своим по-
следним решением перед предсто-
ящей ликвидацией защитил права 
питерских бездомных. Не соответст-
вующим уставу города признан ряд 
норм принятого Смольным положе-
ния об учете лиц без определенно-
го места жительства, препятству-
ющих получению ими, в частности, 
лекарств, пособий по  инвалидности, 
льготных проездных. Эксперты 
 переживают, что решение может 
быть не исполнено в полной мере.

Уставный суд Петербурга признал 
п. 1, 3.2 и 5 положения «Об учете гра-
ждан РФ без определенного места жи-
тельства», утвержденного Смольным, 
не соответствующими уставу города. Ра-
нее с запросом в суд обратились депута-
ты заксобрания города Михаил Амосов, 
Борис Вишневский, Александр Рассу-
дов, Максим Резник и Надежда Тихоно-
ва. Оспариваемые нормы требовали от 
бездомных при постановке на учет для 
получения соцпомощи предоставлять 
документ, подтверждающий, что ме-
стом их последней регистрации был 
Санкт-Петербург или Ленинград. Среди 
мер поддержки, в которой отказывали 
части бездомных, было получение необ-
ходимых лекарств, пособий по инвалид-
ности, льготные проездные и т. д. 

Уставный суд отметил, что наличие 
таких ограничений не следует из Соци-
ального кодекса города. «Механизм ис-
полнения органами госвласти Санкт-Пе-
тербурга данной обязанности не должен 
быть таковым, чтобы им ограничива-
лись права указанных граждан или су-
жался круг лиц, уже признанных за-
коном Санкт-Петербурга в качестве 
получателей этих мер»,— говорится в по-
становлении. Пункты, признанные не 
соответствующими уставу города, пре-
кратили действие с момента оглашения 
решения.

«Постановление суда гораздо шире, 
чем проблема бездомных, поскольку 
в нем отмечается, что регистрация не 
может служить основанием для предо-
ставления прав. Этот принцип в реше-
нии отразился на людях без постоянной 
регистрации в целом,— говорит юрист 
Института права и публичной полити-
ки Виталий Исаков, представляющий 
интересы заявителей.—Теперь прави-
тельство Петербурга должно привести 

деятельность комитетов в соответствие 
с постановлением».

«В идеальном варианте меры соцпод-
держки должны стать доступными для 
всех людей, у которых в паспорте нет 
штампа о наличии постоянной регистра-
ции,— сказал „Ъ“ юрист благотворитель-
ной организации „Ночлежка“ Вячеслав 
Самонов.— Представитель губернато-
ра на заседании суда говорил, что бюд-
жетные расходы на помощь бездомным 
не являются существенными. Уставный 
суд это тоже отметил, поэтому непонят-
но, какая аргументация должна быть для 
сужения этой категории». По мнению го-
сподина Самонова, основанием для по-
становки на учет «должна быть факти-
ческая бездомность». Он опасается, что 
правительство может перенести пун-
кты, признанные не соответствующими 
уставу, в Социальный кодекс через заксо-
брание и тогда перемен не произойдет: 
«Такая возможность у администрации 
есть, поскольку Уставный суд аргументи-
ровал свое решение лишь формальным 
превышением полномочий, но не недо-
пустимостью или неправильностью та-
кого механизма по существу».

„Ъ“ направил запрос в комитет по со-
циальной политике Смольного, поинте-
ресовавшись, как будет исполняться ре-
шение Уставного суда и сколько времени 
понадобится на приведение в соответст-
вие нормативных актов, но ответа пока 
не получил. 

Уставный суд Санкт-Петербурга, отме-
тим, функционирует с 2000 года, к его ос-
новной функции относится толкование 
городского устава. Завтра, 31 марта, зако-
нодательное собрание города в третьем 
чтении рассмотрит законопроект о лик-
видации этого органа 1 июля 2021 года. 
Ликвидация уставных и конституцион-
ных судов субъектов происходит из-за 
поправок к Конституции: соответствую-
щий законопроект приняла Госдума в де-
кабре прошлого года. Всего в России на-
считывалось 16 конституционных, или 
уставных, судов, в большинстве субъек-
тов они так и не были созданы. Остав-
шиеся должны быть ликвидированы до 
1 января 2023 года. Депутатский запрос 
о нарушении прав бездомных, таким 
образом, стал последним для Уставного 
суда Петербурга.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

В бой идут одни историки
Сенаторы обсудили с чиновниками недавнее прошлое  
и возможное будущее

Российская история должна 
стать главным оружием в «мен-
тальной войне» с Западом — 
к такому выводу вчера пришли 
в Совете федерации. Сенато-
ры вместе с представителями 
разных министерств почти два 
часа рассуждали о «войне без 
военных», «схватке за историю» 
и «войне памяти». Чтобы побе-
дить в ней, защитникам «экзи-
стенциального кода» России не 
хватает идеологии, цензуры, 
а еще денег. Заодно участни-
ки встречи провели наглядную 
демонстрацию «войн памяти». 
Когда экс-премьер Сергей Сте-
пашин неосторожно напомнил, 
что в 1995 году западные стра-
ны «любили Россию», ему мо-
ментально разъяснили, что 
теперь об этом надо думать 
по-другому.

Сенатор Алексей Пушков от-
крыл встречу заявлением, что За-
пад не только «продолжает борьбу 
за делегитимацию России в мире», 
но и намерен действовать «более аг-
рессивно». Как-то не по-православ-
ному, а совсем даже по-манихей-
ски парламентарий предупредил, 
что «исход этой битвы не предо-
пределен» и зависит от усилий при-
сутствующих. А чтобы «защитить 
Россию на мировой арене», необхо-
димо «реагировать на законодатель-
ном уровне на попытки искажения 
исторической правды».

Помощник президента, экс-ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский со знанием дела подтвердил, 
что «войны памяти, схватка с исто-
рией происходили и происходят 
во все времена». Напомним, что не-
давно Минпросвещения одобрило 
школьный учебник по истории под 
редакцией Владимира Мединско-
го. Бывший министр не удержал-

ся от искушения преподать урок 
и Совфеду: он рассказал, что «фаль-
сификация истории — это не цель, 
а средство», а затем процитировал 
(не назвав источника) фразу: «Кто 
управляет прошлым, тот управляет 
будущим» — из романа «1984». Сена-
торы слушали крайне вниматель-
но. Впрочем, позже выяснилось, что 
господин Мединский все-таки имел 
в виду некие «западные силы», кото-
рые «промывают мозги» россиянам.

Судя по всему, у редактора 
школьного учебника есть планы 
и на высшее образование: Влади-
мир Мединский упомянул, что сту-
денты истфаков не должны слу-
шать «неправильные» передачи на 
«соответствующих радиостанциях». 
Ведь «работа по навязыванию запад-
ных ценностей» неизбежно приве-
дет к тому, что россияне доброволь-
но захотят «отдать обратно Курилы, 
Калининград, Карелию и Выборг», 
предупредил он. Под конец госпо-
дин Мединский дал домашнее зада-
ние: подумать, «как так получилось, 
что великоросские земли оказались 
на территории Украины, Казахста-
на и даже Белоруссии».

Здесь экс-министр культуры 
явно зашел на территорию коллег 
из Министерства иностранных дел. 
Но представитель МИДа Мария За-
харова не стала его поправлять — 
не до того было. Она принялась со-
крушаться, что школьники в России 
«больше знают о египетских пира-
мидах, чем о Великой Отечествен-
ной войне», которая нет, уже не ду-
ховная даже скрепа, а ни много ни 
мало «наш экзистенциальный соб-
ственный код».

Она напомнила, что многие фун-
даментальные изменения в мире 
не произошли бы, если бы не «по-
беда СССР во Второй мировой вой-
не». «Появилось ли бы тогда между-

народное право? Стал бы порицаем 
и неприемлем расизм, нацизм, фа-
шизм, если бы не принципиальная 
позиция Советского Союза?» — за-
давала Мария Захарова риториче-
ские, по ее мнению, вопросы. Пред-
ставитель МИДа настаивала, что 
именно об этом Россия должна пос-
тоянно напоминать миру. И не про-
сто заявлять, а «как говорил Горь-
кий,— в харю!», зашла госпожа 
Захарова на территорию Министер-
ства культуры.

«Какие египетские пирами-
ды…— вздохнул Владимир Ме-
динский.— Наши дети про гене-
рала Власова знают (значит ли это, 
что в учебнике под редакцией го-
сподина Мединского он не упоми-
нается? — „Ъ“), но ничего не знают 
о Михаиле Ефремове, которому мы 
безуспешно пытаемся установить 
памятник». Некоторые участники 
конференции удивленно перегля-
нулись, но Владимир Мединский 
разъяснил им (как детям), что речь 
идет не об актере, а о советском ге-
нерале (генерал-лейтенант Крас-
ной армии Михаил Ефремов по-
гиб в 1942 году во время неудачного 
контрнаступления в рамках Ржев-
ско-Вяземской операции. Герой Рос-
сии посмертно (1996). — „Ъ“)

Разговор о непослушном поколе-
нии поддержала крымский сенатор 
Ольга Ковитиди. «Четверо моих де-
тей сидят в соцсетях, и я ничего не 
могу сделать, хотя и отбираю у них 
телефоны, лишаю чего-то,— поде-
лилась она личной болью.— Это 
бесполезно. Нам нужна цензура, 
идеология и пропаганда, хотя ко-
му-то эти слова не нравятся». Оста-
лось не до конца понятно, имела 
она в виду только свою семью — 
или заодно и всю Россию.

Советник министра обороны 
РФ Андрей Ильницкий с некото-

рым даже сожалением назвал от-
ношения России и Запада «вой-
ной без военных». Главной целью 
Запада он назвал «ментальное ис-
чезновение России». Пора, пора 
контратаковать, убеждал господин 
Ильницкий. И нужно для этого все-
го ничего — «идеология и деньги». 
Но здесь представитель Миноборо-
ны сбился с курса и свернул на при-
вычную колею: начал жаловаться, 
что бюджет российской армии «все-
го лишь девятый в мире».

Глава Российского книжного со-
юза, экс-председатель правитель-
ства РФ Сергей Степашин оказался 
лишним на этом празднике исто-
рической науки. Он предостерег 
собравшихся от очередного «пере-
писывания истории», заявив, что 
в ней «неизбежна дискуссия». Го-
сподин Степашин напомнил так-
же, что в 1995 году на параде По-
беды в Москве присутствовали 
лидеры всех западных стран, даже 
несмотря на войну в Чечне. И при-
ехали они потому, что «Россию во 
всем мире любили».

В мае 1995 года Сергею Степаши-
ну было 43 года, и он занимал долж-
ность директора ФСБ, а госпожа За-
харова была 19-летней студенткой 
МГИМО. Тем не менее именно она 
из всех присутствовавших реши-
ла разъяснить ему новейшую вер-
сию современной истории России: 
«Парад в 1995 году проходил не на 
Красной площади, а на Поклонной 
горе. И в этом был элемент униже-
ния. И любили нас только тогда, 
когда мы позволяли себя унижать. 
Как только мы начинали ставить 
на место — нас резко переставали 
любить. Поэтому нужно подумать 
о мерах, которые не позволят воз-
вращаться к подобным временам».

Мария Литвинова,  
Александр Черных
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США планируют передать  Ирану 
новые предложения по реанима
ции иранской ядерной сделки 
(«Совместного всеобъемлющего 
плана действий», СВПД). Вашинг
тон готов смягчить санкции, если 
Тегеран приостановит некото
рые виды деятельности в ядерной 
сфере. В то же время, по данным 
американских СМИ, админист
рации США мало простого воз
вращения к СВПД: она хочет усо
вершенствовать сделку. Власти 
Ирана ранее называли такой под
ход неприемлемым. Между тем, 
по данным „Ъ“, в Москве нашли 
способ удовлетворить запросы 
обеих сторон.

О том, что администрация США 
в ближайшие дни направит Ира-
ну некий новый план по урегулиро-
ванию ситуации вокруг СВПД, сооб-
щило американское издание Politico. 
Деталей немного: Вашингтон яко-
бы готов смягчить ряд введенных 
им в отношении Тегерана санкций, 
если тот откажется от шагов, идущих 
вразрез с СВПД. Прежде всего, США 
требуют от Ирана приостановить ис-
пользование усовершенствованных 
газовых центрифуг и обогащение 
урана до 20%.

По данным источников издания, 
это предложение будет передано 
иранцам через европейских посред-
ников, так как прямых контактов 
между властями Ирана и новой аме-
риканской администрацией якобы 
до сих пор нет. Несколько недель на-

зад Тегеран уже отказался от предло-
жения Вашингтона сесть за стол пе-
реговоров, поскольку не получил 
гарантий того, что их итогом станет 
отмена санкций.

• Напомним, в 2015 году Иран и ше-
стерка посредников (США, Франция, 
Великобритания, Китай, РФ и Гер-
мания) согласовали план действий, 
предусматривающий ограничения, 
накладываемые на иранскую ядер-
ную программу, в обмен на снятие 
санкций. Договоренность с Ираном 
считалась одним из главных внеш-
неполитических достижений прав-
ления президента США Барака Об-
амы. Пришедший ему на смену До-
нальд Трамп в 2018 году объявил о вы-
ходе США из СВПД, заявив, что план 
«основан на лжи». Вашингтон вос-
становил и стал последовательно 
усиливать односторонние санкции 
в отношении Тегерана. Спустя год по-
сле решения Дональда Трампа Иран 
начал постепенный отказ от сво-
их обязательств по СВПД в надежде 
надавить на Евросоюз, который об-
ещал найти способ обхода американ-
ских санкций. Новый президент США 
Джо Байден обещал вернуть страну 
в СВПД, однако за два первых месяца 
его президентства прорыва на этом 
направлении не произошло.
Politico уточняет: Белый дом хо-

чет «усовершенствовать» сделку 2015 
года — продлить срок действия вве-
денных тогда ограничений на иран-
скую ядерную программу и доба-
вить новые элементы. Судя по всему, 

речь идет о возможных ограничени-
ях ракетной программы и деятель-
ности Тегерана в регионе, которую 
США считают «дестабилизирую-
щей». Между тем в Иране и при До-
нальде Трампе, и при Джо Байдене 
однозначно давали понять, что ни 
о каком СВПД+ речь на данном этапе 
идти не может.

Времени на поиск компромисса 
у сторон немного: на 18 июня в Ира-
не назначены президентские выбо-
ры, а это означает, что содержатель-
ные переговоры возможны либо до 
мая (то есть до начала предвыборной 
кампании), либо уже ближе к осени. 
При этом вчера иранский телеканал 
Press TV со ссылкой на неназванного 
высокопоставленного чиновника со-
общил: если США в ближайшее вре-
мя не отменят санкции, «Иран пойдет 
на дальнейшее сокращение обяза-
тельств в рамках ядерной сделки».

В свою очередь, официальный 
представитель правительства Ира-
на Али Рабии сказал, что Тегеран го-
тов изучить новое предложение, но 
вновь заявил о необходимости отме-
ны санкций как первого шага к вос-
становлению сделки. «Если США 
окажутся готовыми остановить дей-
ствие всех введенных в нарушение 
СВПД санкций так, чтобы это можно 
было подтвердить, мы, в свою оче-
редь, будем готовы в кратчайшие 
и приемлемые для всех участников 
сделки сроки вновь начать выполне-
ние своих обязательств»,— заверил 
он. И подчеркнул: речь может идти 

только о взаимных шагах, не требую-
щих дополнительных переговоров. 
То есть не о СВПД+.

Между тем, как стало известно 
„Ъ“, Россия предложила остающим-
ся участникам СВПД, а также США, 
план того, как можно объединить 
запросные позиции всех сторон. Ра-
нее уже сообщалось, что российские 
дипломаты передали коллегам схе-
му последовательных взаимных ша-
гов, которые должны вернуть США 
и Иран в СВПД. Однако источник „Ъ“ 
в МИД РФ говорит, что в случае с этой 
последовательностью речь шла ис-
ключительно о реанимации сдел-
ки образца 2015 года без каких-либо 
«довесов и обвесов». Это полностью 
соответствовало бы иранской пере-
говорной позиции. Впрочем, Москва 
нашла вариант и того, как учесть до-
полнительные запросы Вашингтона. 
Для этого предлагается использовать 
российскую идею создания системы 
коллективной безопасности в зоне 
Персидского залива.

Российская концепция впер-
вые была представлена еще в конце 
1990-х годов, когда возникла угроза 
американского вторжения в Ирак. 
Акцент тогда делался на разблоки-
ровании ситуации вокруг этой стра-
ны, чтобы не допустить силового 
сценария. Однако Россия потерпела 
неудачу. Новая попытка представить 
свое видение в регионе была пред-
принята Москвой 20 лет спустя. Ле-
том 2019 года Россия обновила свою 
концепцию безопасности, в этот раз 

сконцентрировавшись на необхо-
димости диалога между арабскими 
монархиями Залива и Ираном. С тех 
пор российская идея несколько раз 
обсуждалась на экспертном уровне, 
в дискуссиях с россиянами участво-
вали как представители стран реги-
она, так и западные коллеги.

Как рассказал „Ъ“ заместитель 
председателя Ассоциации россий-
ских дипломатов Андрей Бакланов, 
участвующий в таких встречах, толь-
ко в этом месяце состоялись консуль-
тации с американскими экспертами 
высокого уровня, связанными с ад-
министрацией президента США, Гос-
департаментом, военными структу-
рами. «У нас сложилось впечатление, 
что американцы присматривают-
ся к тому, что происходит»,— сказал 
он. По словам господина Бакланова, 
российская сторона действительно 
считает возможным обсуждение бес-
покоящих США вопросов в рамках 
дискуссии о региональной ситуации, 
в том числе на основе российской 
концепции безопасности, не трогая 
СВПД. «По-моему, американцам не 
очень импонирует идея брать за осно-
ву дискуссии план, разработанный 
в Москве, но они готовы взять некото-
рые идеи на рассмотрение. Это нор-
мально, мы ничего против не имеем, 
готовы рассмотреть любые предло-
жения, лишь бы был прогресс»,— от-
метил господин Бакланов.

Собеседник „Ъ“ добавил, что пока 
новых организационных форм для 
обсуждения проблематики не най-

дено, но в Москве считают разумным 
вернуться к формату многосторон-
них рабочих групп по региональным 
проблемам, который был придуман 
в начале 1990-х годов после ближне-
восточной конференции в Мадриде. 
«В работе этих групп должны участ-
вовать арабские страны, Иран, Изра-
иль, Турция и те внерегиональные 
державы, которые традиционно име-
ют большой вес на Ближнем Востоке 
и готовы работать: США, Россия, стра-
ны Евросоюза. По некоторым направ-
лениям мы готовы к участию Китая 
и Японии»,— отметил господин Ба-
кланов. «Все региональные игроки 
должны быть уверены, что их голос 
будет услышан. Иначе просто ника-
ких надежных урегулирований быть 
не может»,— подчеркнул он.

По данным информированных 
источников „Ъ“, Ирану, например, 
такой формат интересен. Арабские 
страны также присматриваются 
к инициативе Москвы. «Роль России 
важна для преодоления разрыва, 
который существует между нами 
и Ираном, и укрепления стабильно-
сти»,— сказал советник президента 
ОАЭ по дипломатическим вопросам 
Анвар Гаргаш, выступая по видеосвя-
зи на проходящей в эти дни в Москве 
ближневосточной конференции 
международного дискуссионного 
клуба «Валдай». Вопрос только — ка-
кую позицию касательно этой ини-
циативы в итоге займут США.

Елена Черненко,  
Марианна Беленькая

Вернемся к нашим уранам
Россия ищет пути сближения позиций США и Ирана по ядерной сделке

Соглашение о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве меж
ду Китаем и Ираном, подписан
ное в прошлую субботу, бросило 
новый вызов Вашингтону. Прези
дент США Джо Байден выразил 
озабоченность альянсом геопо
литических противников, а в Теге
ране назвали пакт с КНР «частью 
активного сопротивления» Амери
ке, который «ускоряет ее закат». 
Альянс богатой нефтью державы 
Ближнего Востока и второй эконо
мики мира позволит свести на нет 
часть санкций и создать рычаги 
ответного давления на США. Меж
ду тем после подписания 25лет
него пакта с Пекином в Тегеране 
призывают создать стратегиче
ский союз и с Москвой.

Новость о том, что два геополи-
тических противника Вашингто-
на — Пекин и Тегеран — подписали 
25-летнее соглашение о стратегиче-
ском партнерстве, президент Байден 
прокомментировал в воскресенье 
вечером, перед возвращением в Ва-
шингтон из рабочей поездки в штат 
Делавэр. «Меня это беспокоит уже 
год»,— признался глава Белого дома, 
отвечая на вопрос журналистов о «за-
рождающемся партнерстве между 
Пекином и Тегераном».

Как сообщили агентству ТАСС 
в Вашингтоне, в Госдепартаменте 
США также обратили внимание на 
новость о подписании соглашения 
между Ираном и Китаем и «внима-
тельно изучают его детали». А госсе-
кретарь США Энтони Блинкен в ин-
тервью телеканалу CNN признал, что 
«в отношениях с Китаем возникает 
все больше аспектов, усиливающих 
конфронтацию», в связи с чем США 
«должны выстраивать отношения 
с Китаем с позиции силы». Ранее, вы-
ступая в штаб-квартире НАТО в Брюс-
селе, господин Блинкен включил Ки-
тай и Иран в число главных военных 

угроз для США и Запада — вместе 
с Россией и Северной Кореей.

При этом в Тегеране делают гром-
кие заявления, называя договор 
с Пекином ключевой внешнеполи-
тической победой, подрывающей 
позиции США в стратегически важ-
ных регионах. «Беспокойство Байде-
на полностью оправданно. Расцвет 
стратегического сотрудничества на 
Востоке ускорит закат США»,— на-
писал в понедельник в Twitter секре-
тарь Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани. 
По его словам, «подписание „дорож-
ной карты“ стратегического партнер-

ства между Ираном и Китаем являет-
ся частью активного сопротивления» 
Вашингтону. Это соглашение, по его 
словам, стало еще одним подтвержде-
нием того, что «мир не ограничивает-
ся Западом, а Запад не ограничивает-
ся США, которые нарушают законы».

Как пояснил агентству Mehr пред-
седатель комиссии парламента Ира-
на по национальной безопасности 
и внешней политике Моджтаба Зуль-
нур, к альянсу с КНР Тегеран под-
толкнули односторонние санкции 
США, введенные при президенте 
Дональде Трампе и сохранившиеся 
при Джо Байдене. «Один из важней-

ших способов нейтрализовать санк-
ции против Исламской Республики 
Иран — рассчитанные на долгосроч-
ную перспективу отношения с миро-
выми державами, а также с соседни-
ми странами»,— пояснил Моджтаба 
Зульнур.

По словам иранского парламента-
рия, Тегерану необходимы партнеры 
в сфере транспортной инфраструк-
туры, нефтяной, газовой и нефтехи-
мической промышленности, авто-
мобилестроении и других отраслях, 
поскольку все это «может сыграть 
очень эффективную роль в нейтрали-
зации санкций».

Несмотря на то что договор с Кита-
ем формально еще должен быть одо-
брен иранским парламентом, в Те-
геране уже рассуждают о том, чтобы 
заключить аналогичный пакт и с Мо-
сквой. «Помимо Китая Исламская Ре-
спублика Иран стремится подписать 
долгосрочные и стратегические до-
кументы с Россией, которые усилят 
двусторонние экономические связи 
и проложат путь к совместной актив-
ности»,— сообщил глава парламент-
ской комиссии по национальной без-
опасности и внешней политике.

Соглашение о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве между 
двумя странами сроком на 25 лет под-
писали в минувшую субботу в Тегера-
не главы МИД Ирана и Китая Джавад 
Зариф и Ван И. Документ предусма-
тривает развитие китайско-иран-
ских отношений по 20 различным 
направлениям. Среди них — поли-
тическое, торгово-экономическое, 
военно-техническое сотрудничест-
во, взаимодействие по вопросам без-
опасности, а также региональным 
и международным проблемам.

Хотя полный текст документа не 
был обнародован, как ожидается, его 
реализация будет способствовать мас-
штабным китайским инвестициям 
в инфраструктурный, промышлен-
ный, экономический и нефтехими-
ческий секторы Ирана. По данным 
газеты The New York Times, Пекин обя-
зался в течение 25 лет инвестировать 
$400 млрд. Кроме того, соглашение 
должно укрепить оборонное, разве-
дывательное и антитеррористическое 
сотрудничество двух стран и способст-
вовать более активному вовлечению 
Ирана в реализацию главной китай-
ской интеграционной инициативы 
«Один пояс — один путь», призванной 
связать несколько соседних регионов 
Азии и Ближнего Востока.

Нарождающийся альянс богатого 
нефтью и занимающего лидирующие 

позиции на Ближнем Востоке Ирана 
и второй экономики мира — Китая, 
объединившихся для противостоя-
ния Вашингтону, становится новым 
вызовом для США и их союзников. 
Весьма символично, что каждая из сто-
рон пошла на этот непростой шаг, пе-
ресмотрев свои внешнеполитические 
стратегии, остававшиеся неизменны-
ми на протяжении десятилетий.

Традиционно выступавший про-
тив любых альянсов, Пекин до по-
следнего времени имел веские осно-
вания избегать слишком активного 
сближения с Тегераном. Китайская 
сторона не желала раскачивать лод-
ку в отношениях с давними сопер-
никами Ирана — богатыми нефтью 
монархиями Персидского залива во 
главе с Саудовской Аравией. Напом-
ним, что в 2019 году Пекин импорти-
ровал около 17% нефти из саудовско-
го королевства и только 3% из Ирана, 
находящегося под санкциями США. 
Вторым сдерживающим фактором 
оставалось нежелание осложнять во-
енно-техническое сотрудничество 
с главным региональным противни-
ком Ирана — Израилем.

Иран также не стремился к альян-
сам с мировыми державами, предпо-
читая сохранять свое влияние поддер-
жкой проиранских сил и группировок 
на Ближнем Востоке и в соседнем Ази-
атском регионе. Кроме того, демон-
стрирующий амбиции стать самостоя-
тельным центром силы Иран опасался 
подпасть под влияние того или иного 
полюса многополярного мира.

Однако давление Соединенных 
Штатов, назвавших Китай «глав-
ной угрозой» и вернувшихся к кон-
фронтационной модели отношений 
с Ираном, вынудило Тегеран и Пекин 
сделать ставку на консолидацию, по-
зволяющую свести на нет часть аме-
риканских санкций и создать рычаги 
ответного давления на США.

Сергей Строкань

Запад закатывают за Восток
Китай и Иран наконец-то объединились против США

В Сербии с новой силой разгора
ется скандал с прослушиванием 
телефонных разговоров прези
дента Александра Вучича и чле
нов его семьи. Глава республики 
назвал это «попыткой госперево
рота», в которую были вовлече
ны «правоохранительные органы, 
правительственные структуры 
и иностранный фактор». Оппози
ция же утверждает, что президент 
и члены его окружения попали под 
прослушку изза того, что контак
тировали с экстремистами и пре
ступниками, которых легально 
прослушивали спецслужбы. Про
тивники нынешней власти обви
няют ее в связях с мафией. С под
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

В интервью сербскому провласт-
ному телеканалу Happy, которое 
было показано в понедельник позд-
но вечером, президент Сербии на-
звал незаконное прослушивание 

своих разговоров «попыткой государ-
ственного переворота». «Они не име-
ли права прослушивать президента 
республики. Прослушивали также 
моего сына и брата»,— объявил Алек-
сандр Вучич, сообщив, что знал о про-
исходящем «уже год и пять месяцев». 
На вопрос, кто за этим стоит, прези-
дент ответил: «Частично правоохра-
нительные органы, частично прави-
тельственные структуры, а частично 
иностранный фактор».

«Службы в составе МВД, которые 
занимаются случаем прослушки 
президента Вучича, выяснят исти-
ну. Президент сказал правду, а от нас 
требуется ее подтвердить и сделать 
так, чтобы это никогда больше не 
повторилось»,— заявил еще в нача-
ле января министр внутренних дел 
Александр Вулин. В первой полови-
не марта господин Вулин объявил, 
что доказано 1572 случая незаконно-
го прослушивания Александра Вучи-
ча и его семьи — брата Андрея, сына 

Данило и отца Анджелко. Министр 
не исключил, что таких случаев мог-
ло быть и больше. По его словам, пре-
зидента прослушивали сотрудники 
МВД, которые могли быть в сгово-
ре с мафией; все подозреваемые до-
прошены, а материалы и записи те-
лефонных разговоров переданы 
в прокуратуру. Господин Вулин осо-
бо подчеркнул, что в содержании 
прослушанных разговоров прези-
дента нет ничего незаконного или 
предосудительного.

Известный хорошими отношени-
ями с Россией, награжденный почет-
ным знаком ФСБ Александр Вулин 
возглавил МВД Сербии прошлой осе-
нью, сменив на этом посту Небойшу 
Стефановича, пользующегося под-
держкой США. Господину Стефано-
вичу в новом кабинете достался пор-
тфель министра обороны, которым 
ранее обладал господин Вулин. Сло-
ва нового главы МВД о том, что про-
слушкой президента занимались ра-

нее высокие чины этого ведомства, 
многие в Сербии расценили как ка-
мень в огород его предшественника.

В последнее время Небойша Сте-
фанович, назначение которого гла-
вой Минобороны, как уверяют бал-
канские СМИ, пролоббировали 
США, действительно, все реже появ-
ляется в окружении сербского пре-
зидента. А близкие к власти жур-
налисты продолжают напоминать 
о причастности его отца к скандалу 
с продажей за рубеж, в частности Ук-
раине, сербских снарядов. Упомянул 
господина Стефановича в интервью 
телеканалу Happy и сам президент. 
По его словам, тот «сделал немало 
хорошего», но в последнее время 
«стал звездой олигархических СМИ». 
С учетом крайне негативного отно-
шения господина Вучича к таким 
средствам массовой информации 
его слова в адрес министра оборо-
ны вряд ли можно назвать компли-
ментом.

Упрек в адрес Небойши Стефано-
вича со стороны президента прозву-
чал, несмотря на то что тот решитель-
но осудил факт прослушки главы 
государства. «Без сомнения, конеч-
ной целью заговора против прези-
дента Александра Вучича было на-
сильственное свержение власти 
в стране. Преступная операция тако-
го масштаба была бы невозможна без 
поддержки из самой верхушки госу-
дарства, и я верю, что все причаст-
ные окажутся за решеткой»,— гово-
рится в распространенном недавно 
заявлении Небойши Стефановича.

Сербская оппозиция выдвига-
ет свою версию причин и обстоя-
тельств скандала. Зампредседателя 
Партии свободы и правды Мариника 
Тепич объявила, что полиция в 2017–
2019 годах легально прослушивала 
экстремистов и членов преступных 
кланов, а президент и члены его се-
мьи, которые с ними общались, про-
сто «попали под прослушку». Она 

продемонстрировала документы, 
которые, по ее словам, составили по-
лицейские, «официально по реше-
нию суда занимавшиеся прослуши-
ванием отдельных лиц». «Речь идет 
о связях верхушки власти с мафией, 
которую власть создала, выходила, 
финансировала и защищала, дабы 
использовать как дубинку против 
политических противников и неза-
висимых СМИ»,— заключила Мари-
ника Тепич.

Информированный источник 
„Ъ“ в Белграде, близкий к властным 
структурам, полагает, что скандал 
с прослушкой президента связан 
с желанием власти продемонстри-
ровать успехи в кампании по борь-
бе с мафией — о запуске этой кам-
пании президент объявил осенью. 
Вместе с тем, по словам собеседни-
ка „Ъ“, это может стать и прологом 
к чистке в правящей партии и госап-
парате, чтобы сделать их более по-
слушными президенту.

Сербия любит ушами
Президента Вучича и его семью прослушивали как простых граждан

Подписанное главами МИД Китая и Ирана Ван И и Джавадом Зарифом соглашение о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве между двумя странами сроком на 25 лет предполагает развитие двусто
ронних отношений по 20 различным направлениям, в том числе и военнотехническому  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29432,7 (+48,18)
РТС 1460,32 (–7,82)
FTSE 100 6772,12 (+35,95)

DAX 30* 15008,61 (+190,89)
DJIA* 33031,01 (–140,36)
NASDAQ Composite* 13023,402 (–36,245)

*На 19:48.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.21
Австралийский доллар 57,776
Английский фунт 104,1588
Белорусский рубль 13,0918
Датская крона* 11,951

Доллар США 75,7023
Евро 88,8821
Индийская рупия** 10,3394
Казахский тенге** 17,8268

Канадский доллар 60,105
Китайский юань* 11,5268
Норвежская крона* 88,3898
СДР 107,5094

Сингапурский доллар 56,1715
Новая турецкая лира 90,7234
Украинская гривна* 27,1592
Шведская крона* 86,7121

Швейцарский франк 80,389
Японская иена** 68,6362
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Утильсбор на спецтехнику сдал назад
Правительство еще раз обдумает его размер

Как выяснил „Ъ“, правительство 
 решило уточнить размер повышения 
утильсбора на спецтехнику и вернет 
проект на доработку в Минпромторг. 
Предполагался рост сбора до трех раз, 
и такой подход вызвал противодейст-
вие различных игроков — от аграри-
ев до строителей — из-за рисков роста 
стоимости продовольствия и  новых 
дорог. В то же время рост утильсбора 
на 25% для автомобилей, по данным 
„Ъ“, одобрен вице-премьером Дмитри-
ем Григоренко. Тем не менее ряд со-
беседников „Ъ“ не считает и этот во-
прос решенным и ожидает реакции 
 премьера.

Правительство пересмотрит планы по
вышения утильсбора на сельхоз, дорожно 
строительную и спецтехнику до трех раз. 
Как рассказали „Ъ“ два источника, знако
мых с ходом обсуждения, решение вер
нуть проект соответствующего поста
новления правительства на доработку 
в Минпромторг принято на совещании 
у главы аппарата правительства, вицепре
мьера Дмитрия Григоренко на прошлой не
деле. Они также утверждают, что повыше
ние утильсбора для легковых и грузовых 
автомобилей на 25%, которое утверждает
ся другим проектом постановления, было 
под держано.

Еще один собеседник „Ъ“ говорит, что на 
совещании господин Григоренко хотел за
крыть ключевые вопросы и разногласия, 
возникшие по этим проектам, «что и было 
сделано». Другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что не столь уверен в окончательности ре
шения о росте утильсбора на автомобили, 
поскольку «движения по документу все 
еще нет». Два источника „Ъ“ отмечают, что, 
по их мнению, следует дождаться реакции 

премьера Михаила Мишустина, когда он 
ознакомится с итогами совещания. 

В прессслужбе правительства и Минпро
мторге „Ъ“ не ответили. Собеседник „Ъ“ го
ворит, что пока в профильном департамен
те Минпромторга по спецтехнике не знают 
о необходимости доработать проект.

Планы повышения утильсбора на ав
томобили не вызвали широкого противо
действия со стороны участников отрасли. 
Против выступали лишь производители 
грузовиков из «европейской семерки», ко
торые говорили о новых расходах для ло
гистических компаний, которые в итоге по 

цепочке переложат в цены на продукцию 
(см. „Ъ“ от 9 февраля).

По специализированной технике со
противление было более отчаянным: еще 
на этапе общественного обсуждения доку
мент получил большое количество нега
тивных комментариев, а также стал наи
более просматриваемым на regulation.gov.
ru за тот период. Затем против повышения 
утильсбора выступили аграрии и дилеры 
сельхозтехники, ссылаясь на риски роста 
цен на продукты, в частности масло, муку, 
сахар, о чем говорили, со своей стороны, 
и производители грузовиков. Также в мно

гочисленных обращениях в правительство 
отмечалось, что на рынке РФ практически 
не производятся асфальтоукладчики, что 
вместе с повышением сбора и на другую 
строительную технику приведет к удорожа
нию дорожных нацпроектов (см. „Ъ“ от 4, 9 
и 12 февраля). Кроме того, указывалось, что 
в РФ не выпускаются тракторы некоторых 
мощностей. При этом традиционно отече
ственные машиностроители говорили, что 
могут покрыть весь спрос на технику, а вол
ну обращений назвали кампанией «запад
ного лобби в лице ассоциаций и агентов 
влияния» (см. „Ъ“ от 1 марта).

По словам собеседников „Ъ“, при дора
ботке проекта постановления по специа
лизированной технике предполагается пе
ресмотреть размер увеличения сбора по 
ряду позиций. Один из них отмечает, что 
ключевыми вопросами, которые волно
вали аппарат правительства, были сель
хоз и промышленные тракторы, а также 
дорожностроительная техника, то есть те 
позиции, по которым дилеры, импортеры 
и потребители техники видели риски.

Ряд собеседников „Ъ“ полагают, что 
в Минпромторге действительно «перегну
ли палку» с размером повышения по спец
технике, и позитивно оценивают тот факт, 
что документ будет доработан.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
полагает, что острота реакции на возмож
ное повышение утильсбора на спецтехни
ку чрезмерна. Например, в целом по асфаль
тоукладчикам повышение сбора даст рост 
расходов на 0,5–0,7 млрд руб., что незначи
тельно в рамках отрасли. По мнению экс
перта, с точки зрения промышленной по
литики пересматривать размер увеличения 
сбора нет смысла.

Ольга Никитина
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Форсированный переход на безна
личные платежи на фоне COVID19 
заметно упрощает жизнь потребите
лям, но не всегда радует бизнес. Оче
видный пример — туристический 
рынок, где эффект «безнала» заметно 
усилился изза кэшбека, в рамках ко
торого россияне могут рассчитывать 
на возврат средств, осуществляя пла
теж только картой «Мир».

В итоге, если в 2015 году на кар
ты приходилось 20% платежей, вес
ной 2019 года — 50%, то сейчас они 
достигают 92–94%, свидетельствуют 
данные OnlineTur.ru. Активно пере
ходят на безналичный расчет даже 
высокобюджетные туристы, у кото
рых стоимость бронирования дости
гает 1–1,5 млн руб. Исключение пока 
составляют известные личности, опа
сающиеся, что их платежи и переме
щения могут отследить.

С точки зрения  регулирующих 
 органов и путешественников в этой 
тенденции можно увидеть очевидный 

плюс — обеление рынка. Проб лема 
с серой кассой действительно сущест
вует: ЦБ в 2017 году оценивал теневой 
оборот наличности на туррынке в 48–
60 млрд руб. в год. На отрасль наряду 
с поставщиками транспортных услуг 
и продавцами программного обеспе
чения пришлось 50% всех сомнитель
ных операций. Борьба с ними считает
ся одной из ключевых задач системы 
«Электронная путевка», тернистый 
путь разработки которой  тянется 
с 2014 года.

Участники туррынка не скрывали, 
что помимо необходимости платить 
за каждый оформленный тур их силь
но смущает перспектива раскрывать 
данные о движении средств. При та
кой схеме потенциальный злоумыш
ленник может отследить клиентов 
туроператоров, а путешественник 
обыватель — возмутиться «непомер
ными агентскими комиссиями».

До кризиса 2014 года комиссии 
на рынке действительно доходили 
до 15–18% стоимости тура. Но сейчас 
они составляют в среднем 7–8% и ред
ко превышают 10%. Резать выплаты 
агентам, которые формируют 90% 
продаж на организованном рынке, 
туроператоры начали, мотивируя это 
ослаблением рубля и ростом цен. Но 
это оказалось редкой сохранившейся 
возможностью снизить итоговую сто
имость бронирования, которую ви
дит перед собой турист. Иными сло
вами, произошедший изза COVID19 
коллапс туротрасли застал агентов не 
в самый удачный момент.

Переход туристов на безналичный 
расчет рискует стать дополнитель
ным ударом для бизнеса. По оценкам 
OnlineTur.ru, стоимость эквайрин
га сейчас составляет 0,6–0,7% от ка
ждой трансакции, к которым добав
ляется комиссия платежных систем. 
Эти средства фактически вычитаются 
из оскудевшей агентской комиссии. 
На этом фоне вместо потенциального 
обеления рынка стоит ждать скорее 
прихода в туристическую розницу 
давно отработанной общепитом схе
мы: «К сожалению, платежный тер
минал сегодня не работает, банкомат 
в коридоре».

обсудить 
kommersant.ru/13088
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Тянем-ипотянем, вытянуть не можем
Ажиотажный спрос на ипотеку сменяется проблемами с платежами по кредитам

В 2021 году выдача ипотеки 
начнет замедляться, считают 
участники рынка. Эксперты 
ожидают ухудшения качест-
ва ипотечных ссуд, поскольку 
спрос на них снижается, а дол-
говая нагрузка россиян растет. 
В итоге проблемными могут 
стать не только реструктуриро-
ванные кредиты, но и вновь 
выданные. И если в первой по-
ловине года объем просрочен-
ной задолженности вырастет 
на 8–10%, полагают в рейтин-
говом агентстве «Эксперт РА», 
то во второй — на 12–15%.

После рекордных выдач ипо
теки в 2020 году банкиров ждет 
усиление роста просроченной за
долженности. «В результате мас
штабных программ реструкту
ризаций вызовы по управлению 
качеством ипотечного портфеля, 
связанные со снижением платеже
способности населения в условиях 
пандемии и ее последствий, почти 
в полной мере перенесены на 2021 

год»,— следует из обзора «Эксперта 
РА» (есть в распоряжении „Ъ“).

В 2021 году нового рекорда на 
ипотечном рынке аналитики не 
ждут. Объем выдач может замед
литься с 4,3 трлн руб. в 2020 году 
до 3,6–3,8 трлн руб. при условии за
вершения льготной ипотеки под 
6,5% в срок и 4–4,1 трлн руб. при ее 
продлении в том же виде, указыва
ют в «Эксперте РА». 

По оценкам аналитиков агент
ства, если в первом полугодии тем
пы ухудшения качества портфеля 
«с высокой вероятностью» будут 
сопоставимы с уровнем прошло
го года (8–10процентный прирост 
просрочки), то во втором полуго
дии «возможно более активное ее 
увеличение (на 12–15%) в связи с ре
ализацией рисков по реструктури
рованным на фоне пандемии ссу
дам и окончанием послаблений 
Банка России по оценке качества 
розничных ссуд».

По данным ЦБ на начало мар
та, общий объем задолженности 

по ипотеке составил 9,5 трлн руб., 
из них просрочены 71,65 млрд руб. 
По прогнозам младшего директо
ра по банковским рейтингам «Экс
перта РА» Екатерины Щурихиной, 
на конец 2021 года объем просроч
ки может достигнуть 90 млрд руб. 
Впрочем, опрошенные „Ъ“ банки
ры рассчитывают сохранить каче
ство ипотеки.

Ухудшения качества ипотеч
ных ссуд в этом году ожидают 
и другие эксперты. «Отчасти за 
счет того, что определенная часть 
реструктурированных кредитов 
станет проблемной»,— поясняет 
аналитик Moody’s Мария Малюко
ва. Основная причина — ухудше
ние способности обслуживания 
долга на фоне роста безработи
цы и продолжающееся падение 
доходов россиян. Реструктуриро
ванные ипотечные кредиты, по 
оценке Moody’s, составляют 3% 
портфеля. «Вероятно, что в ито
ге около 30–50% объема реструк
турированных ссуд перейдут 

в категорию проблемных (около 
82–137 млрд руб.)»,— отмечает гос
пожа Малюкова.

Однако на фоне продолжения 
роста ипотечного портфеля уве
личение доли проблемных ссуд 
будет сглажено, уточняет Мария 
Малюкова. «Через какоето вре
мя возможно вызревание и по 
портфелю вновь выданных ссуд, 
в особенности если банки актив
но наращивали портфель и сни
жали стандарты андеррайтинга 
(анализ уровня платежеспособно
сти клиента.— „Ъ“)»,— добавляет 
эксперт.

Увеличение доли просрочен
ной задолженности — это издер
жки роста, считает главный эко
номист «ПФ Капитала» Евгений 
Надоршин. «Ипотечные кредиты 
выдавались очень активно, поэто
му те кредиты, которые ранее выз
ревали в просрочку, не были замет
ны,— поясняет он.— Замедление 
роста выдач, которое произойдет 
в 2021 году, приведет к тому, что 

доля просроченной задолженно
сти станет более значимой».

Интерес к ипотеке уже стал сни
жаться, в 2021 году ажиотаж должен 
начать спадать, говорит господин 
Надоршин. По его словам, к этому 
есть ряд предпосылок. «У россиян 
к этому моменту остается все мень
ше сбережений для первого взноса 
на покупку жилья,— перечисляет 
он.— Ипотеку в 2020 году брали ак
тивно — это должно было „съесть“ 
значительную часть средств потен
циальных ипотечных заемщиков 
с достаточными по суммам ликвид
ными сбережениями, помимо это
го значительная часть ликвидных 
сбережений активно перемеща
лась клиентами на фондовый ры
нок, что сократило и базу возмож
ных заемщиков на 2021 год». Те, 
кто потенциально рассматривал 
покупку недвижимости в инвести
ционных целях, полагает Евгений 
Надоршин, в итоге выбрали другой 
способ заработать.

Ольга Шерункова

Свинина очумела
Прогноз производства снижен изза вспышек АЧС

Вспышки африканской чумы 
 свиней (АЧС) в России приве-
дут к заметному сокращению 
предложения на этом рынке. 
В 2021 году производство это-
го мяса может вырасти на 175–
180 тыс. тонн вместо ранее 
ожидаемых 250–260 тыс. тонн. 
Это позволит участникам рын-
ка избежать падения опто-
вых цен на 4–5%, сохранив сто-
имость продукции на уровне 
прошлого года. Эксперты счи-
тают, что свинина может и по-
дорожать, если не удастся ста-
билизировать производство 
и цены на  рынке мяса птицы.

Национальный союз свиново
дов (НСС) снизил прогноз роста 
производства свинины в 2021 году 
с 250–260 тыс. тонн до 175–180 тыс. 
тонн, говорится в презентации 
НСС к одному из отраслевых меро
приятий. Как пояснил гендирек
тор союза Юрий Ковалев, причина 
в нескольких вспышках АЧС, про

исшедших в конце прошлого года, 
в том числе на предприятии «Ко
ралл» в Тверской области. По ито
гам 2020 года производство свини
ны в России увеличилось на 10,9%, 
до 4,3 млн тонн.

На этом фоне НСС поменял и це
новой прогноз. Ранее в связи с пе
ренасыщением предложения на 
рынке свинины там ожидали сни
жение среднегодовых оптовых цен 
на 4–5%. Теперь НСС прогнозирует 
сохранение стоимости на уровне 
2020 года — около 100 руб. за 1 кг 
в живом весе. По словам Юрия Ко
валева, в прошлом году изза роста 
цен на комбикорма себестоимость 
производства свинины выросла на 
15–20%, что при снижении оптовых 
цен на 4–5% грозило бы предприя
тиям нулевой рентабельностью. 

Участники рынка пока не пла
нируют наращивать производство 
в этом году в связи с изменением 
прогноза. Председатель совета ди
ректоров «Коралла» Алексей Смир

нов ожидает, что объемы выпуска 
свинины в компании будут полно
стью восстановлены к июлю 2022 
года. ГК «АгроБелогорье» плани
рует сохранить выпуск мяса на 
уровне прошлого года. В «Черкизо
во» семьи Михайловых также про
гнозируют, что производство сви
нины останется на уровне 2020 
года — около 300 тыс. тонн. В «Агро
эко» планируют нарастить выпуск 
мяса до 346 тыс. тонн к 2022 году 
против 226,7 тыс. тонн в 2020 году. 
В «Агрокомплексе им. Н. И. Ткаче
ва» (принадлежит семье эксглавы 
Минсельхоза Александра Ткачева) 
допускают снижение производства 
свинины в пределах 5%.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
предупреждает, что угроза даль
нейшего снижения прогноза про
изводства свинины сохраняется 
в случае новых вспышек АЧС. По 
его словам, ситуация с этим виру
сом в России попрежнему «чрез

вычайно нестабильна». Алексей 
Смирнов добавляет, что сами сви
новодческие компании практиче
ски не могут влиять на распростра
нение АЧС. Как отмечает господин 
Юшин, ситуация выглядит особен
но тревожной изза падения про
изводства мяса птицы и роста цен 
на этом рынке. По данным Рос
стата, в январе—феврале выпуск 
мяса птицы сократился на 6,2% год 
к году, в том числе изза распро
странения гриппа птиц. По оцен
кам Центра отраслевой экспер
тизы Россельхозбанка, к 21 марта 
тушка бройлера стоила на 30% до
роже, чем годом ранее. На фоне ро
ста цен крупные производители 
мяса птицы договорились времен
но не повышать стоимость продук
ции (см. „Ъ“ от 9 марта).

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, если 
мясо птицы продолжит дорожать, 
это может привести к росту цен на 
свинину. Но эксперт отмечает, что 

падение стоимости пшеницы и по
зитивные прогнозы урожая позво
ляют птицеводам рассчитывать на 
снижение затрат на комбикорма, 
что приведет и к снижению цен на 
их продукцию. По данным «Совэко
на», фуражная пшеница за неделю 
к 24 марта подешевела на 200 руб., 
до 12,55 тыс. руб. за тонну. 

Прогноз экспорта свинины 
в 2021 году НСС сохраняет на уров
не прошлого года — около 200 тыс. 
тонн. Там указывают, что увели
чению поставок препятствует от
сутствие доступа в Китай, а также 
высокая конкуренция на рынках 
Гонконга и Вьетнама. Сергей Юшин 
считает, что экспорт может даже не
значительно упасть. Возможно, 
придется конкурировать с Германи
ей, где также были зафиксированы 
вспышки АЧС, а значит, немецкие 
свиноводы могут попытать выдав
ливать Россию с рынков Вьетнама 
и Гонконга, говорит он. 

Алексей Полухин
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Инвесткомпания (ИК) «Ленин-
градское адажио», принадлежа-
щая через кипрский офшор бе-
нефициару группы компаний 
(ГК) «Регион» Сергею Сударико-
ву, поменяла структуру владе-
ния. Компанию по-прежнему 
контролирует господин Судари-
ков, однако делает это в том чи-
сле через российскую ИК «Реги-
он». Редомициляция, по мне-
нию участников рынка, может 
быть связана со все более вни-
мательным отношением регуля-
тора к акционерам НПФ и «ста-
новящейся агрессивной внеш-
неполитической средой».

Кипрский офшор WHPA, при-
надлежащий Сергею Сударикову 
на 100%, продал 55,6% инвесткомпа-
нии «Ленинградское адажио» нахо-
дящейся в российской юрисдикции 
ИК «Регион» (входит в одноименную 
ГК). Об этом свидетельствуют рас-
крытия акционерной структуры не-
государственных пенсионных фон-
дов (НПФ) «Будущее» и «Федерация». 
ИК «Регион» на 90% принадлежит го-
сподину Сударикову, но у нее есть 
и другой акционер — Андрей Жуй-
ков, у которого 10% компании. В са-
мой ГК утверждают, что сделка по 
продаже WHPA 55,6% «Ленинград-

ского адажио» ИК «Регион» «состоя-
лась в рамках происходящей консо-
лидации активов», но не отвечают 
на вопрос „Ъ“, носило ли приобрете-
ние доли денежный характер.

ИК «Ленинградское адажио» бази-
ровалась в Санкт-Петербурге и спе-
циализировалась на факторинговых 
услугах, хотя и была незаметна на 
этом рынке (см. „Ъ“ от 27 ноября 2018 
года). Однако в 2018 году на эту ком-
панию господин Судариков начал со-
бирать пенсионные активы. Первы-
ми в нее попали пенсионные фонды 
«Будущее», «Телеком-Союз», «Социаль-

ное развитие» и «Образование», ранее 
принадлежавшие Борису Минцу, а за-
тем перешедшие в офшор Riverstretch 
Trading & Investments бывшего со-
трудника ГК «Регион» Павла Ващенко.

После ряда сделок по покупке, 
а также слияний нескольких фон-
дов «Ленинградское адажио» со-
хранило за собой НПФ «Будущее» 
и «Телеком-Союз», приобрело НПФ 
«Федерация», а также стало обладате-
лем 4,8% НПФ «Эволюция». Также на 
эту компанию планируется приобре-
тение НПФ «Сафмар» и Оборонно-про-
мышленного фонда им. В. В. Лива-
нова (см. „Ъ“ от 9 февраля и 9 марта). 
Ранее ИК «Регион» полноценно напря-
мую владела небольшим НПФ «Тради-
ция», проданным в конце прошлого 
года (см. „Ъ“ от 3 октября 2020 года), 
небольшой (9,9%) долей в НПФ «Согла-
сие ОПС». Остальные пенсионные ак-
тивы ГК контролировала через закры-
тый ПИФ «Ритм» (см. „Ъ“ от 15 февраля 
2018 года).

Другим консолидатором пенси-
онных активов стал концерн «Росси-
ум», с которым «Регион» ведет про-
цесс объединения активов (см. „Ъ“ 
от 10 июня 2019 года). Ему принад-
лежит 59,8% НПФ «Эволюция», а так-
же недавно приобретенный фонд 
«УГМК-Перспектива» (см. „Ъ“ от 12 ок-

тября 2020 года). Как ранее расска-
зывали источники „Ъ“, коалиция 
«Регион»-«Россиум» планирует объе-
динить все принадлежащие ей пен-
сионные активы в один НПФ на базе 
фонда «Эволюция» (см. „Ъ“ от 29 дека-
бря 2020 года).

«Возможное изменение иностран-
ной юрисдикции на российскую мо-
жет быть связано с более насторо-
женным отношением регулятора 
к владению пенсионных фондов че-
рез офошоры»,— говорит член со-
вета Ассоциации НПФ Алексей Мо-
розов. По его словам, ЦБ все более 
внимательно относится к акцио-
нерной структуре фондов, и в дан-
ном случае редомициляция может 
быть связана не столько с текущи-
ми формальными требованиями ре-
гулятора, сколько с желанием избе-
жать возможных проблем, связанных 
с корпоративными действиями, в бу-
дущем. «Также возможной причиной 
возвращения контроля над бизнесом 
в Россию послужила становящаяся все 
более агрессивной внешнеполитиче-
ская среда»,— предполагает он. Таким 
образом, отмечает господин Морозов, 
вполне резонно ожидать дальнейше-
го перевода ИК «Ленинградское ада-
жио» в российскую юрисдикцию.

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Международные инвесторы  
активно распродают золото: 
суммарные активы всех бирже-
вых фондов опустились до де-
сятимесячного минимума — 
100 млн унций. За четыре меся-
ца активы фондов сократились 
почти на 10%. Интерес к драгме-
таллу снижается на фоне роста 
ставок в США и ожиданий сво-
рачивания монетарных стиму-
лов со стороны ФРС. Аналити-
ки не исключают снижения цен 
с текущих $1700 до $1450–1600 
за унцию.

Активы биржевых фондов (ETF), 
инвестирующих в золото, впер-
вые с мая 2020 года сократились до 
100 млн унций. По данным Bloom-
berg, по итогам торгов 29 марта они 
снизились на 49 тыс. унций (1,5 тон-
ны), до 3110 тонн. Уверенное сниже-
ние активов продолжается с начала 
ноября прошлого года, за это время 
они упали на 342 тонны. Только с на-
чала 2021 года активы сократились 
на 210 тонн, что сопоставимо с запа-
сами золота в резервах Бельгии (227 
тонн) и Польши (229 тонн). Продол-
жительнее инвесторы избавлялись 
от металла в 2013 году на фоне деф-
ляционных ожиданий и планов ФРС 
по сворачиванию программы моне-
тарного стимулирования экономи-
ки. За неполные 11 месяцев акти-
вы золотых ETF сократились на 895 
тонн, до 1640 тонн.

Нынешний уход инвесторов про-
исходит на фоне роста инфляции 
и продолжающихся вливаний лик-
видности в экономику. Так, инфля-

ция в США в феврале достигла 1,7%, 
ускорившись с показателем янва-
ря на 0,3 процентного пункта и об-
новив максимум за последний год. 
В середине марта ФРС заявила о ри-
сках роста инфляции до 2,4% по ито-
гам года.

Обычно в условиях высокой ин-
фляции спрос на золото как анти-
инфляционный инструмент растет, 
но в этот раз этому мешает рост ста-
вок в США. Во вторник доходность 
десятилетних американских гособ-
лигаций достигала отметки 1,78% го-
довых, максимума с 22 января 2020 
года. С начала года доходность вы-
росла на 86 базисных пунктов — это 
сильнейший подъем с конца 2016 
года. По словам стратега по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, ралли в ставках обуслов-
лено успешным восстановлением 
американской экономики — рын-
ки опасаются, что за этим последует 
ужесточение монетарной политики 
со стороны ФРС. Это может еще силь-
нее снизить спрос на драгметаллы. 

«Рост ставок в мире при прочих рав-
ных снижает привлекательность зо-
лота как инвестиционного инстру-
мента, ведь у золота нет денежных 
потоков в отличие от акций, облига-
ций, недвижимости, а его хранение 
стоит денег»,— отмечает директор 
по инвестициям УК «Открытие» Ви-
талий Исаков.

Снижение интереса к золоту нега-
тивно сказывается на стоимости ме-
талла, которая после двухнедельно-
го перерыва опустилась ниже уровня 
$1700 за тройскую унцию. По дан-
ным агентства Reuters, во вторник 
цены опускались до отметки $1678,4 
за унцию, приблизившись к значени-
ям июня 2020 года. С начала года зо-
лото потеряло в цене более 11%. «Как 
правило, за снижением котировок, 
длящимся несколько месяцев, неиз-
бежно следуют и оттоки из соответ-
ствующих фондов — это касается не 
только золота, но и любого другого 
актива»,— отмечает Виталий Исаков.

Падение цен на золото могло по-
мешать первичному размещению 
акций «Высочайшего» (GV Gold). 

Сама компания заявила о перено-
се IPO «в связи с повышенным уров-
нем рыночной волатильности как 
на глобальном, так и на российском 
рынках капитала». Вместе с тем, как 
отмечает эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Дмитрий 
Пучкарев, «спрос на драгоценный 
металл снизился, обстоятельства для 
смены ситуации сейчас сложно обо-
значить — это могло оказать негатив-
ное влияние на интерес инвесторов 
к IPO GV Gold».

Ситуация на рынке золота во 
многом будет определяться послед-
ствиями вводимых в США стиму-
лирующих мер. «Меры экономиче-
ского стимулирования со стороны 
администрации Байдена окажут 
в целом негативное влияние на ры-
нок золота, так как прогнозируемое 
снижение спроса на защитные ак-
тивы должно более чем компенси-
ровать ожидаемое ослабление дол-
лара США»,— отмечает глава отдела 
исследований Next Generation бан-
ка Julius Baer Карстен Менке. По 
оценкам аналитиков «Велес Капита-
ла», в случае закрепления цен ниже 
уровня $1700 за унцию котировки 
в первом полугодии могут откатить-
ся к $1450–1600 за унцию. Впрочем, 
как считает господин Шейбе, «если 
восстановление глобального эко-
номического роста затянется, а но-
вые штаммы коронавируса создадут 
опасность повторения локдаунов 
и серьезного ухудшения экономи-
ческой ситуации, то цены на золото 
вновь уйдут выше $1700 за унцию».

Виталий Гайдаев

С золотом поступили по-тройски
Инвесторы сбрасывают унции тоннами

892 миллиарда 
рублей
активов будет 
сконцентрировано  
в пенсионных фондах 
группы «Регион»-
«Россиум» с учетом 
предстоящих 
приобретений
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И СОБСТВЕННИКОВ
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25МАЯ

РЕДЕВЕЛОПМЕНТ. 
НОВАЯ ИСТОРИЯ

 28МАЯ

HR*-ФОРУМ

 16АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ. 
ЖИЛАЯ  
НЕДВИЖИМОСТЬ

 14АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

 23АПРЕЛЯ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА 
СДЕЛОК M&A

НПФ выплывают с Кипра
Сергей Судариков переводит контроль над фондами  
поближе к родному «Региону»

Тогда «Ямал СПГ» в числе проче-
го получил $2,4 млрд из Фонда на-
ционального благосостояния. Так-
же «Ямал СПГ» привлек кредитные 
линии от Сбербанка и Газпромбан-
ка (совокупно на €3,6 млрд), CDB 
и CEXIM (€9,3 млрд и 9,8 млрд юа-
ней), от Intesa под страховое покры-
тие итальянского и французско-
го экспортно-кредитных агентств 
Sace и Coface (€750 млн), а также 
JBIC (€200 млн).

В случае «Арктик СПГ-2» вклад 
азиатских банков будет меньше, 
чем при реализации «Ямал СПГ», по-
скольку они требуют более жестких 
условий финансирования, отмечают 
собеседники „Ъ“.

Публично об интересе в предо-
ставлении проектного финансиро-
вания для проекта НОВАТЭКа не-
однократно заявлял председатель 
совета директоров банка «Интеза» 
(подконтролен итальянской Intesa 
Sanpaolo) Антонио Фаллико. В кон-
це января 2021 года зампред правле-
ния Сбербанка Анатолий Попов со-
общил, что в декабре 2020 года банк 
одобрил предоставление финанси-
рования для проекта на сумму до 
€3 млрд.

В Сбербанке от дополнительных 
комментариев отказались, в ВЭБ.РФ 
комментарии о своем участии в фи-
нансировании проекта сочли пре-
ждевременными. В Газпромбан-
ке отметили, что заинтересованы 
в финансировании данного про-
екта, но детали сделки раскрывать 
пока преждевременно. Иностран-
ные кредиторы на запросы „Ъ“ не 
ответили.

Соотношение заемного и собст-
венного капитала составит пример-
но 50% на 50%, тогда как обычно при 
строительстве СПГ-заводов доля за-
емных средств составляет около 
70%, замечает Дмитрий Маринченко 
из Fitch. Это, по его мнению, потре-
бует от партнеров НОВАТЭКа более 
значительных первоначальных вло-
жений, но позволит проекту быстрее 
выплатить долг или платить более 
высокие дивиденды. Он напомина-
ет, что акционерный вклад НОВАТЭ-
Ка будет в основном профинансиро-
ван за счет продажи долей в проекте 
партнерам, что позволит самой ком-
пании сохранить низкую долговую 
нагрузку.

Татьяна Дятел

Два СПГ пара
с1

Не знаем, как отбиться 
от желающих 

финансировать, 
то есть не испытываем 

никаких трудностей. 
Наверное, диалог чуть 
затянется — хотим 

получить более лучшие 
условия по всяким 

ограничениям по сравнению 
с «Ямал СПГ»

— Леонид Михельсон,
глава и основной владелец НОВАТЭКа,  

23 января 2020 года

Ц И Т А Т А

Постепенное открытие границ 
и наступающий туристический се-
зон могут повлиять в ближайшие 
месяцы на активность интернет-мо-
шенников в сфере авиаперелетов, 
согласен заместитель руководите-
ля отдела специальных проектов 
Group-IB Яков Кравцов.

С 1 апреля въезд российских ту-
ристов разрешил Кипр, возобно-
вится авиасообщение с Германией, 
Узбекистаном, Таджикистаном, Ве-
несуэлой, Сирией и Шри-Ланкой, 
расширится и список российских 
городов, из которых возможны ме-
ждународные рейсы (см. „Ъ“ от 26 
марта).

На новых сайтах реализована 
«очень эффективная схема», расска-
зывает господин Чуриков: так, в ре-
зультатах поиска Google по запросу 
«купить авиабилеты» в контекстной 
рекламе попадается ресурс gk-tran-
simport.ru, где предлагается ввес-
ти паспортные и платежные дан-
ные. При этом, отмечает эксперт, 
сайт имеет все признаки фишинга: 
домен зарегистрирован 25 марта на 
частное лицо, не совпадают назва-
ние сайта и бренд, многие кнопки 
не работают, а номер телефона все 
время занят.

На фейковых сайтах можно по-
терять деньги, оплатив несущест-
вующий билет, подхватить вирус 
и лишиться персональных данных, 
предупреждают эксперты. Чаще все-
го злоумышленники создают фи-
шинговые сайты, чтобы выманить 
данные пользователей или банков-
ских карт, считает старший кон-
тент-аналитик «Лаборатории Каспер-
ского» Татьяна Сидорина.

Заподозрить мошенническую ак-
тивность затруднительно как раз по-
тому, что не все сайты выдают себя за 
бренды компаний и регистрируют 
созвучные бренду доменные имена, 
отмечает господин Кравцов. В таком 
случае стоит проверить дату реги-
страции сайта и его владельца через 
сервис whois: если ресурс совсем све-
жий и зарегистрирован на частное 
лицо, велика вероятность, что это мо-
шенники, говорит Леонид Чуриков.

В Telegram-канале In4security 
уточняется, что на фишинговых 
сайтах не размещены согласие на 
обработку персональных данных 
и информация о компании, цены на 
билеты ниже, чем на других ресур-
сах. При вводе информации о пас-
сажире пользователь нередко попа-
дает на платежную форму для ввода 
данных банковской карты.

Юлия Степанова

Открыта регистрация 
на фейк
с1
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Samsung в ходе обновлений 
 системы начала устанавли‑
вать на смартфоны пользова‑
телей отечественные приложе‑
ния, ссылаясь на новые требо‑
вания законодательства. Пока 
речь идет о трех сервисах от «Ян‑
декса», причем их нельзя уда‑
лить. По мнению экспертов, об‑
новление обусловлено коммер‑
ческими договоренностями 
компаний, а не новыми прави‑
лами, и прецедент должен при‑
влечь внимание ФАС. Там дейст‑
вительно считают, что приложе‑
ния должны удаляться по жела‑
нию пользователя.

Samsung начала уведомлять 
пользователей об исполнении тре-
бований об обязательной предуста-
новке отечественных приложений 
на ее смартфоны: 29 марта пользо-
ватели устройств различных линеек 
бренда, в частности A-серии и Galaxy 
Note 20 Ultra, жаловались в соцсетях, 
что получили обновление операци-
онной системы, при котором у них 
появились «Яндекс.Браузер», «Ян-
декс.Диск» и «Яндекс.Карты», кото-
рые нельзя удалить.

По закону с 1 апреля на смартфо-
ны и планшеты потребуется устанав-
ливать 16 классов программ, в числе 
которых приложения Mail.ru Group, 
«Яндекса», «Лаборатории Каспер-
ского», компании «Новые облачные 
технологии» (бренд «МойОфис»), 
а также «Госуслуги» и платежная си-
стема «Мир». Отдельно был утвер-
жден перечень отечественных ви-
деосерверов, он включает ivi, Okko, 
More.tv, Wink, Premier, Start, «Кино-
поиск HD», «Смотрим», сервисы НТВ 
и «Первого канала».

Требования закона не распро-
страняются на устройства, произ-
веденные до 1 января, и тем более 
на технику, уже находящуюся в поль-
зовании у граждан, утверждает пред-

ставитель Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антон Гуськов. Требо-
вания об удаляемости предустанов-
ленных приложений, по его словам, 
в законе не записаны, но есть усло-
вие, по которому предустановлен-
ное приложение должно сохранить-
ся при обновлении.

В пресс-службе Минцифры уточ-
нили, что требование о предвари-
тельной установке распространя-
ется на устройства, выпущенные 
после 1 апреля. Но, отметили в ми-
нистерстве, отдельные производите-
ли могли начать установку и раньше.

• По данным партнера крупных ри-
тейлеров электроники, по итогам 
первых двух месяцев 2021 года Sam-
sung заняла 31% на рынке продаж 
смартфонов в России в штучном вы-
ражении. Всего за этот период было 
продано 3,2 млн устройств.
В Samsung признают, что закон 

не подразумевает изменений для 
устройств, уже находящихся в ис-
пользовании. «Тем не менее с уче-
том технических особенностей си-
стемное программное обеспечение 
обновляется для всего модельно-
го ряда»,— пояснили в компании. 
По словам представителя Samsung, 
«большинство» предустановлен-
ных приложений можно полностью 
удалить. Для приложений, кото-
рые не могут быть удалены, можно 
убрать иконку с экрана устройства, 
добавили в компании.

Каждый производитель сам опре-
деляет способ предустановки, воз-
можность и механизм удаления, 
«разработчики приложений не мо-
гут влиять на то, какой именно ва-
риант будет выбран», сообщили 
„Ъ“ в «Яндексе». По закону произ-
водитель может использовать один 
из трех ее способов: полностью за-
грузить приложение на жесткий 

диск, поставить только иконки для 
скачивания или ввести диалоговое 
окно при активации устройства, 
с помощью которого потребитель 
сам скачает софт по своему выбору.

Скорее всего, Samsung удобнее 
применить обновление прошивки, 
которая включает предустановлен-
ные приложения, сразу на все мил-
лионы устройств, считает собесед-
ник „Ъ“ на рынке. По его мнению, 
так компания минимизирует риск 
нарушения закона. Поскольку требо-
вания об удаляемости приложений 
четко не записаны, Samsung не дела-
ет ничего противозаконного, счита-
ет аналитик Telecom Daily Илья Ша-
тилин. Но в данном случае, уверен 
эксперт, решение связано с коммер-
ческими договоренностями «Яндек-
са» с Samsung и отношения к испол-
нению закона не имеет.

«Отсутствие у пользователя воз-
можности удалить софт выглядит 
странно и говорит о том, что Sam-
sung дает преференции „Яндек-
су“»,— соглашается аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Но если это коммерческая пред-
установка, добавляет эксперт, в опи-
сании прошивки не должно быть 
никаких ссылок на закон. По его 
мнению, ситуация может стать пово-
дом для обращения в ФАС.

Закон о защите прав потребите-
лей не устанавливает обязанности 
производителя устройств обеспе-
чить возможность полного удаления 
предварительно установленных 
приложений, сообщили „Ъ“ в ФАС. 
Вместе с тем, добавили в службе, «до-
рожная карта» по развитию конку-
ренции предусматривает меропри-
ятие по обеспечению «удаляемости 
приложений по желанию пользова-
теля». Ответственный исполнитель 
по нему — Минцифры.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

Приложение,  
от которого невозможно 
отказаться
Samsung снабдила смартфоны пользователей 
неудаляемыми сервисами «Яндекса»

Девелоперы, опасаясь  проблем 
согласования строительства 
жилых кварталов с Росавиа‑
цией, отказываются от покуп‑
ки участков вблизи аэропор‑
тов. Но это не останавливает 
группу А101 Михаила Гуцери‑
ева: компания рассматривает 
возможность приобрести пло‑
щадку, где можно построить 
до 1 млн кв. м недвижимости. 
Но реализовать такой объем де‑
велоперу могут помешать суще‑
ствующие в этой локации огра‑
ничения по высотности строи‑
тельства. 

Девелопер А101 (входит в груп-
пу «Сафмар» Михаила Гуцериева) 
может застроить 40 га на Боровском 
шоссе рядом с деревней Постниково 
близ аэропорта Внуково в Москве. 
Об этом „Ъ“ стало известно из зада-
ния на проектирование участка, где 
заказчиком выступает А101. В компа-
нии сообщили „Ъ“, что рассматрива-
ют эту площадку и ведут ее оценку, 
но решение пока не принято.

На этой площадке можно постро-
ить 0,8–1 млн кв. м жилья, посчи-
тал партнер Colliers Владимир Сер-
гунин. Он оценивает инвестиции 
в проект в 40–50 млрд руб., а выручку 
от продажи объекта — в 70–90 млрд 
руб. Но на экономику проекта может 
серьезно повлиять необходимость 
менять вид разрешенного исполь-
зования (ВРИ). Территория на Боров-
ском шоссе разбита на отдельные 
участки: часть из них — сельскохо-
зяйственного назначения, часть — 
для индивидуального жилищного 
строительства. Аналитик департа-
мента жилой недвижимости Accent 
Capital Игорь Талалов напоминает, 
что большая плата за смену ВРИ мо-
жет заметно сказаться на конечной 
стоимости жилья в будущем ком-
плексе. 

Компенсировать высокую плату 
за градостроительную документа-
цию здесь не получится за счет уве-
личения высотности проекта, до-
бавляет господин Талалов. Этому 
помешают ограничения по высотно-
сти из-за близости к аэропорту. Поми-
мо риска не согласовать с Росавиаци-
ей разрешительную документацию 

девелопер может столкнуться с труд-
ностями при создании инженерных 
коммуникаций, так как территория 
окружена частной застройкой, от-
мечает эксперт. А будущие жители 
жилого комплекса могут столкнуть-
ся с шумовым дискомфортом из-за 
близости к аэропорту, добавляет он. 
В Росавиации на запрос „Ъ“ не отве-
тили. В Роспотребнадзоре сообщили 
„Ъ“, что пока не получали заявлений 
о выдаче заключения на материалы 
обоснования размещения жилой за-
стройки территории.

В 2017 году строить жилой ком-
плекс около деревни Постнико-

во планировала компания «Транс-
стройинвест». Тогда представитель 
застройщика заявлял, что там поя-
вится 250 тыс. кв. м недвижимости, 
включая социальную инфраструкту-
ру и торгцентр. Позже компания от-
казалась от застройки территории. 
Источник „Ъ“, близкий к компании, 
обосновал это высокими рисками, 
связанными с соседством с аэро-
портом и невозможностью в связи 
с этим получить разрешение на стро-
ительство. 

Из-за застройки приаэродром-
ных территорий с серьезной пробле-
мой уже столкнулся «Инград», кото-
рый не может получить разрешение 
на ввод в эксплуатацию построенных 
корпусов в ЖК «Филатов луг». Этот 
жилой комплекс, сообщала Росави-
ация, превысил допустимую отмет-
ку высотности построенных домов. 
Для территории рядом с Постниково 
тоже необходимо получать разреше-
ния от ведомств: площадка относится 
к подзоне, в которой запрещено стро-
ительство недвижимости без проект-
ных решений по защите помещений 
от шума, следует из карты границ 
седьмой зоны приаэродромной тер-
ритории аэропорта Внуково.

Не только «Трансстройинвест» 
увидел риски реализации жилого 
комплекса в приаэродромной терри-
тории аэропорта. Источник „Ъ“ зна-
ет, что в 2019 году группа ПИК Сергея 
Гордеева рассматривала к покупке 
участок 14 га в деревне Изварино Вну-
ковского поселения, но в итоге сдел-
ка сорвалась из-за опасений девело-
пера столкнуться с трудностями при 
согласовании и строительстве про-
екта. Помимо ПИК площадку хотела 
застраивать девелоперская группа 
«Самолет», но в партнерстве с собст-
венником участка. В ПИК и «Самоле-
те» от комментариев отказались. 

Дарья Андрианова

Жилье на подлете
Компания Михаила Гуцериева  
намерена выкупить 40 га у аэропорта Внуково

В недвижимости  
моя стратегия  
очень простая —  

продать все,  
что неликвидно, 

и оставить  
лакомые кусочки

— Михаил Гуцериев,
основной владелец группы «Сафмар», 

в июле 2017 года

Ц И Т А Т А

Переориентация москвичей 
на доставку продуктов и го‑
товых блюд, рост доли скоро‑
портящихся товаров в оборо‑
те ритейлеров привели к ро‑
сту спроса на городские скла‑
ды (urban logistic). В Москве мо‑
гут появиться 500 тыс. кв. м но‑
вых площадей такого форма‑
та, но нужно в два раза  больше. 
Интерес бизнеса уже сделал 
проекты выгодными для деве‑
лоперов, но развивать их не‑
просто из‑за нехватки участ‑
ков. На этом фоне городскими 
складами могут стать некото‑
рые торгцентры.

Объем качественной склад-
ской недвижимости в зоне город-
ской логистики Москвы (в пределах 
5 км от МКАД и внутри города) в пер-
спективе пяти лет только за счет заяв-
ленных проектов может увеличить-
ся на 15%, с 3,2 млн до 3,7 млн кв. м. 
Об этом говорится в исследовании 
JLL. Консультанты добавляют, что 
на urban logistic приходится 16% 
от общего складского предложения 
Московского региона, фиксируя не-
хватку мощностей. По словам дирек-
тора департамента индустриальной 
и складской недвижимости Knight 
Frank Константина Фомиченко, если 
в среднесрочной перспективе пла-
нируется сдать 300 тыс. кв. м, то для 
удовлетворения текущего спроса не-
обходим 1 млн кв. м.

Коммерческий директор Ghelam-
co Александр Перфильев считает, что 
в общей сложности внутри МКАД 
сейчас 6 млн кв. м производствен-
ных помещений, которые сдаются 
в аренду. Директор департамента ло-
гистической недвижимости Accent 
Capital Антон Комаров при этом кон-
статирует, что сейчас многие уста-
ревшие объекты выводятся с рынка. 
Спрос на объекты urban logistic на-
чал формироваться еще несколько 
лет назад, говорит и управляющий 
фондом «ПНК Девелопмент» Дмит-
рий Пилевин.

Гендиректор ГК «Ориентир» Ан-
дрей Постников называет главным 
драйвером роста urban logistic пе-
реход москвичей на доставку про-
дуктов питания и готовой еды. Это 
обуславливает потребность в dark 
kitchen (фабрика-кухня) и dark store 
(магазин, работающий только на до-
ставку). Руководитель отдела иссле-
дований JLL Владислав Фадеев го-
ворит о росте спроса и со стороны 
продуктовых ритейлеров, в оборо-
те которых растет доля скоропортя-
щихся товаров: сетям нужны холо-

дильные склады в городе. В числе 
других источников спроса госпо-
дин Фадеев выделяет сегмент e-com-
merce, фулфилмент-операторов и иг-
роков фармрынка.

Но девелоперы отмечают и факто-
ры, сдерживающие развитие форма-
та. Исполнительный директор Radi-
us Group Захар Вальков замечает, что 
высокие затраты на строительство 
объектов внутри города пока не под-
держиваются ставками аренды, ко-
торые готовы платить арендаторы. 
Но Владислав Фадеев считает, что 
сейчас ситуация меняется: за полто-
ра года средняя стоимость аренды го-
родских складов выросла с 4–6 тыс. 
руб. до 5–7 тыс. руб. за 1 кв. м. Склады 
в Подмосковье, по данным JLL, дей-
ствительно уже заметно дешевле — 
3,9 тыс. руб. за 1 кв. м.

Дополнительным фактором, под-
стегивающим девелоперов разме-
щать на своих участках объекты 

urban logistic, господин Фадеев на-
зывает изменения порядка смены 
вида разрешенного использования. 
«Создание рабочих мест за счет та-
ких проектов предполагает получе-
ние льгот от мэрии для согласования 
жилищного строительства»,— объяс-
няет он. Одновременно девелоперы 
вынуждены искать более выгодные 
форматы. Очевидным решением 
Дмитрий Пилевин считает многоэ-
тажные складские решения. Антон 
Комаров добавляет, что обычно та-
кие комплексы предполагают транс-
портный доступ на каждый этаж.

Впрочем, партнер Cushman & 
Wake field Егор Дорофеев обращает 
внимание на то, что спрос на urban 
logistic удовлетворяется не только 
за счет профильных объектов, под 
склады сегодня часто задействует-
ся часть площадей торгцентров: пе-
репрофилируются крытые парков-
ки, зоны погрузки и т. д. Этот тренд 
отмечает и региональный дирек-
тор департамента складской и инду-
стриальной недвижимости Colliers 
Виктор Афанасенко. По его словам, 
о перепрофилировании объектов 
под склады «последней мили» сей-
час раздумывают некоторые собст-
венники торгцентров и объектов big 
box (одноэтажный гипермаркет).

Но urban logistic не единствен-
ный сегмент, в котором отмечает-
ся дефицит. Заместитель гендирек-
тора УК MLP Глеб Белавин считает, 
что далек от насыщения и рынок 
складской недвижимости в радиусе 
15–50 км от МКАД. Он связывает это 
с активным развитием федераль-
ных ритейлеров. «Многие компа-
нии строят свою логистическую 
инфраструктуру в Московском ре-
гионе для покрытия потребностей 
по всей географии своего присутст-
вия. Для ритейлеров такие объекты 
выполняют роль центрального рас-
пределительного хаба»,— заключа-
ет Захар Вальков.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Москва нескладно строилась
Внутри МКАД возник дефицит логистических объектов

30 миллионов 
 квадратных метров
достигает общий  
объем предложения 
складов в России,  
по данным Colliers
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первые лица

Программа поддержки строи-
тельства 25 новых мусоросжи-
гающих ТЭС «Ростеха» оказалась 
под вопросом из-за неоднознач-
ного отношения в правительст-
ве. Отказ от программы может 
лишить «Атомэнергомаш» — ма-
шиностроительный дивизион 
«Росатома» — большого объема 
заказов. Как нужно решать про-
блему мусора, других направле-
ниях диверсификации бизнеса 
и плавучих энергоблоках „Ъ“ рас-
сказал гендиректор «Атомэнер-
гомаша»  Андрей Никипелов.

— «Атомэнергомаш» — основной 
поставщик оборудования для му-
соросжигательных заводов «Ро-
стеха». Были проблемы с импор-
том иностранной техники из-за 
COVID-19?
— Прежде всего бы отметил, что 
у нас очень высокая доля оборудо-
вания локализована в РФ. Да, были 
проблемы с поставками импортно-
го оборудования не только для мусо-
росжигания, но и на других направ-
лениях бизнеса. И не только у нас, 
по всему миру.
— Приходилось ли останавливать 
производства из-за пандемии?
— Весной 2020 года мы постояли 
меньше недели — почти все пред-
приятия вошли в списки стратегиче-
ских и продолжили работу. Разрабо-
тали и применяем все необходимые 
протоколы, позволившие миними-
зировать распространение болезни.

Пандемия, конечно, отразилась 
на производственном процессе. 
Большинство оборудования мы де-
лаем для зарубежных проектов — 
Турция, Бангладеш, Индия, Китай, 
Финляндия и Венгрия. Часть техни-
ки для одного и того же проекта мо-
жет производиться в России, часть — 
в Венгрии или в Чехии. По правилам 
заказчик должен приехать на закры-
тие контрольных точек по приему 
качества изготовления, но закры-
лись границы, отменялись рейсы, 
у людей заканчивались визы.

Но мы нашли техническое сред-
ство — очки с дополненной реаль-
ностью, которые дистанционно по-
зволяют инспектору осматривать 
оборудование. У нас большие пла-
ны: если удастся внедрить эту техно-
логию, сильно продвинемся вперед.
— В России идет программа мо-
дернизации старых ТЭС. Она по-
могла вам загрузить мощности 
по производству котельного обо-
рудования?
— В первую очередь по этой про-
грамме компании модернизируют 
турбины, а на котельное оборудо-
вание остается минимум. У нас бук-
вально пара небольших контрактов 
на котлы для ТЭС. Но мы достаточ-
но хорошо загружены за счет кон-
трактов на производство котельного 
оборудования для мусоросжигатель-
ных заводов (пять заводов «РТ-Инве-
ста» в Подмосковье и Татарстане.— 
„Ъ“). Это один тип оборудования, 
но оно более сложное в производ-
стве. В России никто раньше не за-
нимался мусоросжиганием, мы 
первые освоили и локализовали 
японско-швейцарскую технологию 
Hitachi Zosen Inova.
— Как вы относитесь к критике 
мусоросжигающих электростан-
ций «РТ-Инвеста»?
— Мусоросжигание — новая тема 
для России. Всегда есть противники 
нового, однако они ничего не пред-
лагают взамен. Я был в нескольких 
городах Японии, где построены за-
воды по технологии Hitachi Zosen 
Inova. Они находятся в черте города, 
в обычном жилом квартале, недале-
ко от детского сада — и никакого за-
паха, мусора или дыма. Мусоросжи-
гательный завод можно просто не 
заметить — это обычное сооруже-
ние, куда заезжают машины разно-
го размера.
— Технологию критикуют за слиш-
ком высокую цену и подорожа-
ние электроэнергии для промыш-
ленности.

— А кто знает, как дешевле? Можно 
просто складывать мусор в кучу, как 
сейчас. Но если разобраться, то и это 
окажется не самым дешевым вари-
антом. В России под свалки занято 
4,5 млн га — размер небольшой евро-
пейской страны, а мы просто не ис-
пользуем эту землю. Если общество 
считает мусор серьезной проблемой, 
то нужно искать выход, вопрос — за 
чей счет? Население не хочет пла-
тить, а государство готово субсиди-
ровать только часть затрат.

Бизнес стал искать другие ва-
рианты, где можно собрать день-
ги. Было предложено сделать спе-

циальный тариф за выработанную 
электроэнергию. Можно просто за-
крыть эту программу, и никто не 
будет строить мусоросжигатель-
ные заводы. Каждый регион выбе-
рет свою технологию. Но должен 
быть баланс и самое главное — дол-
госрочное понимание, чтобы при-
влечь инвестиции.
— Но если новые 25 заводов воз-
ложить на энергорынок, то из-за 
роста цены электроэнергии в ка-
кой-то момент может встать вы-
бор — построить мусоросжига-
тельные заводы или новую АЭС?

— Никто и не говорит, что все 25 за-
водов будут строиться только за счет 
энергорынка. Очевидно, надо искать 
баланс различных мер поддержки, 
в том числе и со стороны государст-
ва. Вопрос должен решаться на уров-
не согласия общества, правительст-
ва и бизнеса. 
— С какими финансовыми пока-
зателями вы завершили 2020 год?
— Год был сложным для всей стра-
ны и всего мира. Но нам грех жало-
ваться: работы как было много, так 
и осталось много. Мы справились 
со всеми основными задачами. Мо-
жет быть, сделали чуть меньше, чем 
хотели и могли. Однако последние 
восемь лет для нас каждый следую-
щий год проходит лучше предыду-
щего: 2019 год мы закончили с вы-
ручкой на уровне примерно 75 млрд 
руб., а 2020 год — 83 млрд руб., не-
плохой результат на фоне всего того, 
что происходило. Мы находимся на 
старте периода очень быстрых тем-
пов роста. План на следующий год — 
примерно 113–115 млрд руб. общей 
выручки, а на 2023–2024 годы — 
150–156 млрд руб.
— Когда ожидаете пиков произ-
водства оборудования для атом-
ной отрасли?
— Доля выручки от производства 
атомного оборудования растет опе-
режающими темпами по сравнению 
с другими бизнесами. Итог 2020 года 

показывает, что у нас примерно 47% 
выручки — это другие направления 
либо новые продукты. Пиков мы 
ждем каждый год, но самыми кру-
тыми они должны быть в диапазоне 
2023–2025 годов — это для нас будут 
самые сложные задачи.
— Есть ли понимание, чем буде-
те загружать мощности, когда за-
казы для атомного производства 
начнут снижаться?
— Надеемся, что существенных па-
дений не будет: мы все работаем на 
то, чтобы контрактов на строитель-
ство АЭС было больше. «Росатом» — 
номер один в мире по строительству 

атомных станций, в первую очередь 
за рубежом. Мы довольно сильно ди-
версифицированы — у нас много 
разных бизнесов, которые мы посто-
янно развиваем. Занимаемся и новы-
ми направлениями: лет восемь назад 
никто из нас не думал, что мы будем 
серьезно заниматься судостроитель-
ным бизнесом, мусоросжиганием, 
аддитивными технологиями, сжи-
женным природным газом (СПГ).
— Почему вы решили развивать-
ся в сторону СПГ?
— Мы пошли в СПГ сознательно, по-
тому что верим в эту технологию 

и в ее будущее. В России почти никто 
не занимался оборудованием для 
крупнотоннажного СПГ, и мы стали 
думать, какие свои компетенции мо-
жем там применить.

Мы, например, умеем делать 
сложные и простые, большие и ма-
ленькие насосы, а это одна из клю-
чевых технологий для производства 
СПГ. Другой важный элемент — те-
плообменник для сжижения газа, 
в некотором смысле «реактор нао-
борот»: в реакторе жидкость прев-
ращается в пар, а в теплообменни-
ке газ превращается в жидкость. 
Выбрали эти элементы, потому что 
нам интересно заниматься дейст-
вительно сложными вещами, кото-
рые составляют самое сердце тех-
нологии. Кроме того, технологии 
СПГ близки к технологии произ-
водства водорода — еще одна мод-
ная тема, где тоже есть возможности 
для  развития.
— Когда вы планируете ввести 
стенд для испытания крупнотон-
нажных насосов для СПГ?
— Собираемся закончить в июле.
— Почему стоимость стенда выро-
сла с 1,5 млрд до 1,9 млрд руб.? Из 
каких источников будете привле-
кать дополнительные средства?
— Нужно было согласовать техни-
ческие характеристики стенда со 
всеми потенциальными потреби-
телями. Мы выполнили все их по-
желания плюс непростая ситуация 
с курсами валют, поэтому стенд по-
дорожал. «Росатом» решил вместе 
с нами выделить дополнительные 
деньги, чтобы достроить стенд. Ина-
че пришлось бы обсуждать с Мин-
промторгом, почему так произошло 
и где еще взять денег.

Проект стартовал перед каранти-
ном, и нам не остановили финан-
сирование в разгар пандемии. Хотя 
было миллион проблем со строй-
кой: у ряда поставщиков просто 
было остановлено производство, 
были проблемы с доставкой части 
импортного оборудования из-за за-
крытых границ. Мы используем им-
портное оборудование, в том числе 
по требованию заказчиков. Кро-
ме того, стенд должен соответство-
вать мировым требованиям, нор-
мам и практикам, восприниматься 
международным сообществом, что-
бы у российских производителей 
был потенциал для экспорта обору-

дования. Стенд достаточно уникаль-
ный — он станет третьим подобным 
стендом в мире и первым в России 
и в Европе с такими характеристика-
ми и возможностями.
— Какой предусмотрен механизм 
окупаемости стенда?
— Никаких специальных механиз-
мов нет. Главный источник дохода — 
испытания. Будет что испытывать — 
будет окупаемость.
— Будут ли правила недискрими-
национного доступа производи-
телей к стенду?
— Перед тем как принять решение, 
кто будет строить стенд, была боль-
шая дискуссия на эту тему: а как бы 
не случилось, что кого-то из произ-
водителей не пустят. Я скажу другое: 
пожалуйста, приходите все, мы всем 
все испытаем! Будет обычная рыноч-
ная история: никто никого не будет 
останавливать.
— Есть ли уже заказы на крупно-
тоннажные насосы, в частности от 
НОВАТЭКа на «Арктик СПГ-2» и от 
«Газпрома» на Балтийский СПГ?
— Не комментируем.
— Насколько дороже стоимость 
российских насосов в сравнении 
с зарубежными?
— Цена рыночная. Мы идем со сво-  
им продуктом в существующий ры-
нок, где есть изготовители и кон-
куренция. Заказчик просто не ку-
пит оборудование, если оно будет 
 дороже.
— Можно ли ожидать в ближай-
шее время нового атомного ре-
нессанса?
— Вопрос философский. С одной 
стороны, мы уже пережили самые 
черные времена для атомной энер-
гетики: после аварии на Чернобыль-

ской АЭС вообще никто ничего не 
делал. Потом в начале 2000-х по все-
му миру начался период атомного 
ренессанса — Китай объявил огром-
ную программу внутреннего стро-
ительства, все остальные страны 
тоже встрепенулись. Но случилась 
авария на АЭС в Фукусиме, и про-
изошел полный разворот: многие 
страны, Германия например, реши-
ли вообще выводить атомные стан-
ции из эксплуатации.

Сейчас все пошли вперед и позе-
ленели, но многим почему-то про-
должает казаться, что атомная ге-
нерация, несмотря на полную 
декарбонизацию, не очень хоро-
шая штука. Хотя, если оценивать по 
углеродному следу, атомная гене-
рация имеет нулевые выбросы — 
куда уж зеленее? Всем нравятся ве-
тростанции и солнечные панели, 
но прошедшая зима в ряде регио-
нов мира, например в Техасе, пока-
зала, что у этой генерации есть про-
блемы с устойчивостью. На этом 
фоне атомная энергетика смотрится 
вдвойне интереснее: это абсолютно 
зеленая базовая генерация, которая 
не подвержена настолько большим 
колебаниям из-за погодных и ры-
ночных факторов. Атомная станция 
намного дороже с точки зрения CA-
PEX и сроков строительства, но по-
сле запуска ее OPEX гораздо более 
прогнозируем. 

Одна из наших задач — развен-
чивать мифы и правильным обра-
зом доносить информацию, что 
не надо бояться атомной энергии. 
В мире есть интерес к атомной гене-
рации. Британия собирается откры-
вать новое строительство, обсужда-
ется строительство АЭС в Польше, 
в Чехии. Для нас с точки зрения объ-
ема рынка прежде всего интерес-
ны азиатские страны и вся Южная 
 Америка.
— Видите ли вы перспективу в ма-
лых АЭС?

— У этого направления неплохое бу-
дущее. Малые наземные АЭС — хо-
рошее решение для регионов за пре-
делами крупных энергосистем, для 
территорий со слабой сетевой ин-
фраструктурой, а таких мест в мире 
достаточно. Малая АЭС может заме-
нить дизельную генерацию и рабо-
тать в базовом режиме, например, 
в паре с солнечной или с ветряной 
энергией. Мы занимаемся этим на-
правлением: в 2020 году с прави-
тельством Якутии подписано согла-
шение на строительство малой АЭС 
мощностью до 50 МВт на модифици-
рованном реакторе РИТМ-200. Сей-
час «Росатом» ведет проектирование 
станции.

Помимо наземных АЭС малой 
мощности мы занимаемся плаву-
чими атомными станциями. Пла-
вучие АЭС — хорошее решение для 
островных государств, а также для 
промышленных проектов, напри-
мер для ГОКов, которые имеют кон-
кретный срок работы и нуждаются 
в энергоснабжении на 30–50 лет. Мы 
в России уже имеем одну плавучую 
станцию — уже больше года на Чу-
котке — в Певеке — работает ПАТЭС 
«Академик Ломоносов» на наших ре-
акторах предыдущей модели КЛТ-
40С. Но истинная логика этого биз-
неса состоит в том, чтобы иметь флот 
из нескольких плавучих энергобло-
ков: в каком-то месте блок выводится 

в ремонт или на перезагрузку топли-
ва, тогда на это время туда подгоняет-
ся свободный подменный блок.
— ПАТЭС «Академик Ломоносов» 
критиковали за высокую стои-
мость. Есть ли возможность сни-
жения цены?
— «Академик Ломоносов» — первая 
станция с непростой судьбой рожде-
ния. Реализация проекта — от идеи 
до завершения — заняла около 15 
лет. Балтзавод, который занимал-
ся проектом, пережил лихие време-
на: менялись собственники, уходи-
ли ключевые специалисты. Но мы 
идем дальше: у нас есть проект «Оп-
тимизированный плавучий энер-
гоблок» (ОПЭБ). В прошлом году мы 
закончили стадию эскизного проек-
тирования. Уже по ее итогам видно, 
что ОПЭБ можно сделать гораздо эко-
номичнее «Академика Ломоносова».

На ОПЭБ ставим реактор РИТМ-
200, который меньше и легче, а его 
единичная мощность может выра-
сти примерно на 25%, до 50–55 МВт 
в зависимости от температуры воды. 
Сам корпус в эскизе на 25% легче, ко-
роче и чуть уже, поэтому меньше по-
требуется оборудования. Кроме того, 
есть возможность сократить коли-
чество персонала. Снижение капи-
тальных и эксплуатационных затрат 
приводит к снижению удельной се-
бестоимости электроэнергии. ОПЭБ 
вполне может вписаться в рыноч-

ную ситуацию, мы видим формиру-
ющийся запрос на него. В этом году 
мы начали разработку технического 
проекта ОПЭБа, на это нам потребу-
ется примерно два года.
— «Росатом» предлагает для Баим-
ского ГОКа построить плавучие 
энергоблоки мощностью порядка 
100 МВт на РИТМ-200. Каков ста-
тус проекта?
— Исходя из сжатых сроков проек-
та, мы предложили для Баимки про-
межуточную версию — модерни-
зированный плавучий энергоблок. 
Корпус судна и большая часть обо-
рудования будут производиться по 
проекту «Академика Ломоносова», 
но мы заменим самое главное — 
установим реактор РИТМ-200 и по-
ставим более мощную турбогенера-
торную установку. Мы предлагаем 
поставить четыре плавблока — три 
основных и один резервный, кото-
рый будет включаться на время ре-
монта или перегрузки топлива ос-
новных станций.
— При положительном реше-
нии по ОПЭБам для Баимского 
ГОКа, возможных новых заказах 
и с учетом строительства атом-
ных ледоколов не было бы выгод-
но и рационально для «Росатома» 
приобрести Балтзавод или дру-
гую верфь? Рассматривается ли 
такой сценарий?
— Мы — не судостроители, мы — 
не верфь. Такой сценарий не рас-
сматриваем, и совершенно неоче-
видно, что это нам нужно. Корпус 
ОПЭБа — это точно не самое глав-
ное в проекте, ключевая состав-
ляющая — ядерная энергическая 
установка. Где ты сделаешь кор-
пус — вопрос творческий, особен-
но если мы говорим о зарубежных 
странах. Нам нравится работать 
с Балтзаводом, но это не означает, 
что это понравится нашим будущим 
потенциальным заказчикам за гра-
ницей. Иностранный заказчик мо-
жет захотеть взять на себя какую-то 
часть производства, как происхо-
дит и при строительстве АЭС. У всех 
свой бизнес: верфь должна строить 
корабли, а мы — делать оборудова-
ние для энергетики.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Одна из наших задач — развенчивать мифы»
Глава «Атомэнергомаша» Андрей Никипелов о мусоре, сжиженном газе и малых атомных блоках

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А Т О М Э Н Е Р Г О М А Ш »

Машиностроительный дивизион госкорпорации «Росатом» — один из  крупнейших 
энергомашиностроительных холдингов России. Объединяет производственные, 
проектно-конструкторские и научно-исследовательские организации. В состав 
АЭМ входит более десяти производственных площадок, расположенных на терри-
тории России, Чехии, Венгрии и других стран. Выручка по итогам 2020 года выро-
сла на 10,7%, до 83 млрд руб. Примерно 47% выручки приходится на неатомные 
 направления бизнеса. Численность персонала — более 18 тыс. человек. Компания 
полностью контролирует производственную цепочку ключевого оборудования для 
ядерного «острова» и машинного зала АЭС — от НИОКР и выпуска рабочей докумен-
тации до проектирования технологических процессов и производства оборудова-
ния.  Оборудованием предприятий дивизиона оснащена каждая пятая АЭС в мире 
и 40% тепловых электростанций в России и СНГ.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н И К И П Е Л О В  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 7 марта 1968 года в Коммунарске Ворошиловградской области (сейчас — 
Алчевск Луганской области Украины). В 1992 году окончил экономический факультет 
МГУ имени Ломоносова. В 2001–2003 годах занимал должности заместителя генди-
ректора Волгоградского тракторного завода и гендиректора Внешнеторговой компа-
нии ВГТЗ. С 2003 по 2004 год — заместитель директора по коммерции ФГУП «Стро-
ительное объединение» управления делами президента РФ. С 2004 по 2006 год 
был директором по экономике и финансам ОАО МСЗ (входит в топливную компа-
нию ТВЭЛ «Росатома»). В 2006 году занял должность вице-президента по экономике 
и финансам ТВЭЛ, с 2008 года — первый вице-президент по финансово-экономиче-
ской деятельности и развитию. Весной 2012 года назначен гендиректором «Атом-
энергомаша» (машиностроительный дивизион «Росатома»). Состоит в федеральном 
резерве управленческих кадров. Член бюро центрального совета Союза машино-
строителей России. Имеет знаки отличия «За заслуги перед атомной отраслью» 
 первой и второй степеней и «За вклад в развитие атомной отрасли» первой степени. 
Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» второй степени.

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В

В России под свалки занято 4,5 млн га — 
размер небольшой европейской страны,  
а мы просто не используем эту землю.  
Если общество считает мусор серьезной 
проблемой, то нужно искать выход,  
вопрос — за чей счет?

Сейчас все пошли вперед и позеленели,  
но многим почему-то продолжает казаться,  
что атомная генерация, несмотря на полную 
декарбонизацию, не очень хорошая штука

Нам интересно заниматься действительно  
сложными вещами, которые составляют  
самое сердце технологии
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Екатеринбургский театр оперы и балета, ныне зо-
вущийся «Урал Опера Балет», показал российскую 
премьеру знаменитой оперы Кайи Саариахо «Лю-
бовь издалека» («L’Amour de loin», 2000). Оперу ис-
полняют в полусценической версии (режиссер 
Ярославия Калесидис), которая, впрочем, впол-
не достаточна для того, чтобы оценить большой хит 
современного оперного репертуара по достоинст-
ву, считает Сергей Ходнев.

 Не верьте тем, кто говорит, будто современ-
ные оперы всегда однодневки: громкая премьера, а по-
том — бух в Лету. Есть прекрасные исключения, и к числу 
самых убедительных принадлежит «Любовь издалека». 
Оперу, которую финский композитор Кайя Саариахо на-
писала по заказу Жерара Мортье, в 2000 году поставил 
в Зальцбурге Питер Селларс. Практически сразу за «Лю-
бовь издалека» стали браться другие театры в Европе и за 
океаном — отечественным опероманам наверняка изве-
стен хотя бы тот спектакль, который по опере Саариахо 
поставил в Metropolitan Робер Лепаж: эту сценическую 
версию показывали в наших кинотеатрах не так давно.

Однако киноэкраном все и ограничивалось: ни один 
из российских театров, включая столичные, за эти 
двадцать лет так и не подступился к «Любви издалека». 
Пока этого не сделал «Урал Опера Балет». В Екатерин-
бурге успешно и, что по нашим условиям едва ли не са-
мое главное, планомерно продолжают ставить узловые 
вещи конца прошлого века и начала нашего, которые 
нигде больше в России не увидишь. И опера Саариахо 
превосходно вписывается в этот премьерный ряд, в ко-
тором есть еще, в частности, «Сатьяграха» Филипа Гласса 
и «Три сестры» Петера Этвеша.

Как устроен сам феномен успешной современной 
оперы, чем она должна для этого располагать? Жела-
тельно, конечно, чтобы она привлекала слушателя 
уже сюжетом, у которого могут быть вполне классиче-
ские литературные коннотации. И «Любовь издалека» 
тут в выигрыше изначально. Сюжетной основой ей слу-
жит легендарная, славная в веках история аквитанско-
го трубадура XII столетия Жофре Рюделя, который по-
любил Годерну, графиню ливанского Триполи, ни разу 
ее не видя — исключительно со слов пилигримов, хва-
ливших ее красоту и благородство. Жофре, повествует 
легенда, воспевал Даму издалека, а затем, во время Вто-
рого крестового похода, решился отправиться в Замо-
рье, чтобы увидеть ее воочию, но в дороге тяжело забо-
лел и умер на руках безутешной графини. Хорошо, когда 
подобный сюжет изложен в качественном либретто,— 
опера Саариахо и это условие соблюла: стройное и яс-
ное франкофонное либретто написал Амин Маалуф, из-
вестный французский писатель с ливанскими корнями.

В теории не помешает для массовой успешности ново-
го произведения затеять особо пышную постановку. Ека-
теринбургская версия молодого режиссера Ярославии 
Калесидис не такова; театр, учитывая эпидемические 
обстоятельства, вообще задумывал ее как семи-стейдж. 
И тем не менее эта «Любовь издалека» смотрится впол-
не полноценным спектаклем — самой природе этого 

произведения обильное сценическое мельтешение не 
очень и подходит. Так что, в сущности, вполне довольно 
и несложно разведенных хоровых мизансцен, и тактич-
ных режиссерских придумок: Жофре выведен скром-
ным мастером, собирающим на своем верстаке лютни; 
Клеманс (так зовется в опере графиня Годерна) — вели-
чавой Прекрасной Дамой, чью добродетель охраняют 
вооруженные остроконечными щитами фрейлины-хо-
ристки. Пилигрима — посредника между парой героев, 
который и пробудил в Жофре его любовь,— сделали, не 
обинуясь, женщиной, раз уж партия написана для мец-
цо: получилась не то муза, не то Надежда из монтеверди-
евского «Орфея».

И есть, конечно, исполнители: екатеринбургский 
пример лишний раз показывает, насколько именно они 
в такой ситуации важны и ценны. Нескончаемую цепь ре-
читативов так легко «засушить», но здесь они звучат не-
формальной, полнокровной вокальной музыкой. Дра-
матической отдачи больше у сопрано Анны Перхуровой 
(Клеманс), тонкости — у Натальи Буклаги (Пилигрим); не 
всегда ровно звучала партия у баритона Алексея Семени-
щева (Жофре), однако ближе к финалу было очевидно, что 
непривычную стилистику ансамбль не просто одолел, но 
одолел с толком. Как и оркестр под управлением Констан-
тина Чудовского, хотя последний в екатеринбургской эпо-
пее по освоению прихотливого современного материала 
новичок (тех же «Трех сестер» и «Сатьяграху» выпускал ди-
рижер Оливер фон Дохнаньи) и иногда это слышно. 

Прямодушно и без банальностей говорить в начале 
третьего тысячелетия об идеале, куртуазной любви, тра-

гической невстрече возвышенной мечты и яви — зада-
ча для современной оперы, казалось бы, не самая оче-
видная, но, ей-ей, осуществимая и осуществленная. Ни 
в каком пассеизме или, еще чего, стилизаторстве парти-
туру Саариахо не упрекнешь, и все же это тягучее статич-
но-разреженное марево упрямо заставляет вспомнить 
«раненое море» вагнеровского «Тристана» и «Пеллеаса» 
Дебюсси. А местами мелькнут аккуратные намеки вовсе 
даже на средневековый песенный язык — и выглядят 
предельно естественными.

В сонете 1917 года, упоминая «канцоны, которые 
слагал Рюдель», Гумилев писал: «Любовь одна / в три-
надцатом столетии, как в этом». Екатеринбургская пре-
мьера «Любви издалека» поучительно напоминает, что 
опера — хорошая опера — в сущности, тоже одна что 
в XVII веке, что в XXI. И тоже «печальней смерти и пья-
ней вина».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Трубадурный глас
В Екатеринбурге поставили «Любовь издалека» Кайи Саариахо

В трубадуре Жофре Рюделе (Алексей Семени-
щев, слева) вызвали дистанционную любовь 
рассказы Пилигрима (Наталья Буклага)   
ФОТО ОЛЬГИ КЕРЕЛЮК

В прокат выходит «Майор Гром: 
Чумной Доктор» Олега Трофи-
ма — как его гордо позициониру-
ют создатели, первый отечест-
венный кинокомикс. Несмотря 
на многочисленные стилисти-
ческие отсылки к американским 
образцам жанра, Юлия Шагель-
ман убедилась, что суть картины 
осталась истинно нашей.

облестный майор санкт-пе-
тербургской полиции Игорь 

Гром — этакий современный ребут 
Глеба Жеглова для поколения, вы-
росшего уже не на «Месте встречи», 
а на «Бэтмене»,— появился на свет 
в 2012 году, на страницах комиксов 
издательства Bubble, основанного 
Артемом Габреляновым (он также яв-
ляется одним из сценаристов и про-
дюсеров фильма). Это был, пожалуй, 
самый невероятный из линейки «рус-
ских супергероев» издательства (еще 
в нее входят Бесобой, Инок и Крас-
ная Фурия): просто честный поли-
цейский, не наделенный никакими 
сверхъестественными способностя-
ми, а побеждающий врагов с помо-
щью холодной головы, горячего сер-
дца и чистых рук.

Майор также стал первым героем 
Bubble, получившим киноадаптацию. 
Издательство, претендующее на то, 
чтобы стать российским Marvel, с са-
мого начала анонсировало амбици-
озные планы по созданию собствен-
ной киновселенной. Комиксы про 
Грома было экранизировать дешев-
ле всех остальных, и в 2017 году Bub-
ble Studios представила короткоме-
тражку «Майор Гром», поставленную 
Владимиром Бесединым,— не столь-
ко самостоятельный фильм, сколько 
25-минутный трейлер будущей пол-
нометражной картины. Предпола-
галось, что над ней будет работать та 
же команда, но за время пути на боль-
шой экран Беседин остался в титрах 
только как один из семи сценаристов, 
а в режиссерское кресло сел Олег Тро-
фим, известный по музыкальному 
блокбастеру «Лед» (2017).

Действие фильма развивается 
в условно нашем времени в альтер-
нативном Санкт-Петербурге, больше 
смахивающем на Готэм в мрачных 
нолановских тонах. От настоящего 
города на Неве он отличается, напри-
мер, тем, что граждане могут соби-
раться на митинги протеста прямо 

под стенами главного управления 
полиции, а служащие этого ведомст-
ва спокойно стоят в сторонке. Само 
управление располагается в Мра-
морном дворце, но внутри выглядит 
как полицейский участок из амери-
канских фильмов и сериалов. Так 
же, участком, его по-свойски назы-
вают работающие здесь подтянутые 

молодцеватые копы в щегольской 
униформе, снабженной заодно и же-
тонами, которые можно эффектно 
швырять на стол начальству.

Игорь Гром (Тихон Жизневский), 
впрочем, формы не носит. Он хо-
дит в кожанке и кепке, проживает 
в ободранной мансарде, где в холо-
дильнике болтается одно увядшее 
яблоко, а в туалете нет двери (что 
должно, видимо, намекать на бес-
сребреничество майора), суборди-
нацию не соблюдает, к расследо-
ваниям подходит творчески, зато 
в одиночку обеспечивает 99% рас-

крываемости. Но, несмотря на его 
и коллег старания, жизнь в Петер-
бурге безопасной не назовешь — 
законы нарушаются даже не где-то 
кое-где порой, а постоянно, причем 
страдают всякий раз простые люди. 
Главным же источником зла являют-
ся, как принято в нашем киномейн-
стриме (вспомним хоть чемпиона 

российского проката — фильм «Хо-
лоп» 2019 года), нехорошие оли-
гархи. Поставить их на место бе-
рется загадочный мститель в маске 
Чумного Доктора, который обеща-
ет предать город очистительному 
огню. Правда, довольно быстро сле-
тает с катушек и начинает жечь за-
живо не только неправедных бога-
чей, но и их семьи, включая детей 
(и это невзирая на возрастной рей-
тинг «12+»!). Тем не менее Чумной 
Доктор быстро становится народ-
ным героем, и его последователи 
уже готовы сами выходить на ули-
цы и брать правосудие в собствен-
ные руки.

Авторы фильма, конечно, ярост-
но открещиваются от любых парал-
лелей с реальностью, которые мож-

но увидеть в фильме. Нет, что вы, 
миллионер и филантроп Сергей Ра-
зумовский (Сергей Горошко), созда-
тель анонимной соцсети «Вместе», 
не имеет никаких конкретных про-
тотипов, а уличные протесты и вдох-
новляющие их видео, разоблачаю-
щие жуликов и воров,— это вообще 
не про нас, это все архетипы из ко-
миксов. Однако, удивительное дело, 
при переносе этих самых архети-
пов на российскую почву получает-
ся поучительная история о том, что 
стабильность превыше всего, а все, 
кого не устраивает статус-кво, как 
бы плох он ни был, либо натураль-
ные психопаты, либо глупцы, под-
давшиеся их дурному влиянию. Ис-
правлять пороки общества в этой 
картине мира допустимо только 

сверху (ближе к финалу внезапно 
звучит фраза о том, что «власти», ко-
торые до сих пор никак себя не про-
являли, после истории с Чумным До-
ктором решили провести судебную 
реформу), снизу же положено дожи-
даться, пока разберутся органы пра-
вопорядка.

Так что супергероем в картине, 
которую то ли с сознательным, то ли 
случайным цинизмом открывает ка-
вер на песню «Перемен!», а закрыва-
ет — на «Поезд в огне», может стать 
только коррумпированный поли-
цейский. Да, экранный майор Гром 
уже не чурается ни избиений подо-
зреваемых, ни связей с криминаль-
ной группировкой, ведь на защите 
стабильности любые средства хоро-
ши. Или вы хотите, как в «Джокере»?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бэтмент
На экраны выходит «Майор Гром: Чумной Доктор» Олега Трофима

Окружающие майора  
Грома (Тихон Жизневский) 
отечественные реалии  
одновременно и знакомы, 
и неузнаваемы   
ФОТО BUBBLE STUDIO /  

ДИСНЕЙ СТУДИОС

Д

Удивительное дело, при переносе  
заграничных комиксовых архетипов 
на российскую почву получается  
поучительная история о том,  
что стабильность превыше всего
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Очередной зимний спортивный 
сезон, фактически завершивший-
ся в минувший уикенд чемпиона-
том мира по фигурному катанию, 
стал поводом думать, что через 
год, на Олимпиаде в Пекине рос-
сийская сборная сможет совер-
шить что-то вроде прорыва. Ее 
представители добились успехов 
во многих видах спорта из олим-
пийской программы, в некоторых, 
в том числе тех, что прежде не вхо-
дили в список отечественных ко-
зырей,— успехов очень больших.

Зачет надежды
В начале февраля, за год до открытия 
зимних Олимпийских игр в Пекине, 
компания Gracenote опубликовала 
свою фирменную «виртуальную ме-
дальную таблицу». Она составляет-
ся на основе анализа статистических 
данных за несколько предшествую-
щих публикации лет и представляет 
собой прогноз насчет количества на-
град, которые завоюют различные 
сборные на будущей Олимпиаде. 
Сборная России (в Пекине она из-за 
санкций Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) выступит фор-
мально в нейтральном статусе) оказа-
лась в этой классификации на втором 
месте вслед за норвежцами по обще-
му числу призовых мест — 34. По чи-
слу высших наград Gracenote поста-
вил ее лишь на шестую позицию. 
В этой таблице у российской команды 
шесть золотых наград, а впереди вме-
сте с норвежцами немцы, американ-
цы, швейцарцы и голландцы.

Авторы исследования справедли-
во заметили, что в любом случае это 
прорыв по сравнению с предыдущей 
зимней Олимпиадой. В Пхёнчхане 
в 2018 году сборная России, которая 
также выступала под нейтральным 
флагом, но еще и из-за отсева в связи 
с предыдущим санкционным паке-
том в прилично урезанном составе, 
добыла вдвое меньше наград и все-
го-то два золота — хоккейное и фигу-
ристки Алины Загитовой. На самом 
деле, кажется, Gracenote все-таки се-
рьезно недооценила ее актуальный 
потенциал — по вполне понятной 
причине. На момент выхода таблицы 
еще не состоялось большинство топо-
вых соревнований сезона из катего-
рии тех, что можно рассматривать как 
генеральный предолимпийский про-
гон. Теперь практически все они поза-
ди (в зимнем календаре из чемпиона-
тов мира остались лишь командный 
у фигуристов, три — мужской, жен-
ский и в миксте — у керлингистов, 
а также хоккейный, стартующий аж 
в конце мая). А итоги состоявших-
ся в феврале—марте мировых пер-
венств фактически кричат о том, что 
российский прорыв в Пекине бу-
дет куда громче, и за ориентир надо 
брать, может быть, цифры сочинской 
Олимпиады 2014 года. Ну, те, которые 
были до лавины допинговых сканда-
лов. А это чертова дюжина высших на-
град (см. справку).

Фигурное катание
Российская команда триумфально 
выступила на чемпионате мира по 
фигурному катанию в Стокгольме 
и, похоже, нечто не менее красивое 
способна выдать на пекинской Олим-
пиаде. Два золота, по крайней мере, 
упустить ей будет невероятно тяжело.

Россиянки Анна Щербакова, Ели-
завета Туктамышева и Александра 
Трусова заняли на мировом первен-
стве весь пьедестал. Их превосход-
ство над соперницами было гигант-
ским. Трусовой, допустим, даже два 
падения не помешали подняться 
с промежуточного 12-го места на ито-
говое третье. Фишка в том, что в Сток-
гольме российская команда выста-
вила, строго говоря, даже не самый 
боевой состав, если исходить из «про-
екции» на Олимпиаду. Сильнейшие 
вынуждены были остаться дома, так 
как не достигли минимального — 15 
лет — возраста для участия во взро-
слых турнирах. Но уже в следующем 
году Камила Валиева, Майя Хромых 
и Дарья Усачева с их сложнейшим 
техническим контентом наверняка 
дорастут до ранга основных кандида-
ток на поездку в Пекин.

Еще одно золото российские фигу-
ристы с большой вероятностью возь-
мут в командном турнире. В мире нет 
ни одной сборной, отличающейся та-
ким же ровным составом. На данный 
момент у российской команды спор-
тсмены, выступающие в женском 
одиночном катании, парах и тан-
цах, являются фаворитами, а сорев-
нующиеся в мужском одиночном ка-
тании входят в топ-10. Поэтому даже 
если кто-то из них совершит осечку, 
за счет общего уровня команда смо-
жет все равно выиграть.

В парах российским дуэтам могут 
помешать разве что титулованные ки-
тайцы Суй Вэньцзин и Хань Цун. Хотя 
на чемпионате мира Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов обыгра-
ли их с первой попытки, а Александра 

Бойкова и Дмитрий Козловский были 
предельно близки к этому, нельзя за-
бывать, что Суй Вэньцзин и Хань Цун 
будут соревноваться на домашних 
Олимпийских играх. Это значит, что 
и оценивать их, скорее всего, будут 
«по-домашнему», то есть очень щедро. 
Поэтому Мишиной и Галлямову, а так-
же Бойковой и Козловскому придет-
ся максимально усложнить свой кон-
тент, чтобы не проиграть соперникам 
за счет более низкой второй оценки.

Угроза упустить золото на Олим-
пиаде висит и над российскими тан-
цами на льду. Как ни крути, Виктория 
Синицына и Никита Кацалапов побе-
дили на мировом первенстве в отсут-
ствие флагманов жанра, французов 
Габриэлы Пападакис и Гийома Сизе-
рона. Впрочем, Синицына и Кацала-
пов в любом случае сделали весьма 
важный шаг: ведь в танцах прежние 
заслуги «весят» так, как ни в одной 
другой дисциплине.

Важно и то, что происходило в те-
чение сезона с прилично проседав-
шим мужским одиночным катани-
ем. Михаил Коляда, который стал под 
руководством тренера Алексея Ми-
шина кататься гораздо стабильнее, 
и Евгений Семененко вернули Рос-
сии три квоты на Олимпиаду, что уже 
говорит о существенном прогрессе.

Лыжные гонки
Чемпионат мира по лыжным гонкам 
в немецком Оберстдорфе лишь закре-
пил и так уже стойкое ощущение того, 
что в российской команде есть спор-
тсмен, готовый совершать подвиги 
не в разовом, а в серийном формате. 
Александр Большунов, еще юнцом, 
фактически волею обстоятельств очу-
тившийся в пхёнчханской основе, 
собрал на первой своей Олимпиаде 
стопку наград. Через год примерно 
такую же стопку собрал на дебютном 
мировом первенстве. За ним взял Ку-
бок мира, потом удержав титул. А на 
чемпионате мира в Оберстдорфе за-
полнил очередной пробел в послуж-

ном списке, завоевав в скиатлоне зо-
лото,— медаль такого достоинства 
как-то от него все время ускользала.

При этом до потолка Большунов 
явно не добрался. В некоторых гон-
ках результат мог быть и лучше. В «раз-
делке» с четвертым местом, кажет-
ся, слегка подвела подготовка лыж, 
в «бронзовом» командном спринте 
и «серебряной» эстафете чуть-чуть не 
хватило помощи партнеров, а мара-
фон завершился ставшей медийным 
хитом историей о столкновении пе-
ред финишем с норвежским лидером 
Йоханнесом Клэбо, сломанной палке 
и упущенном триумфе.

Не будет ничего странного, если 
в Пекине Большунов еще добавит. 
Возраст (ему 24) вполне подходящий 
для постоянного прогресса, а минув-
ший сезон указал на некоторые бо-
левые точки, что ли, вроде вечных 
(марафон с его развязкой тут за скоб-
ками) проигрышей в финишном 
спринте Клэбо.

Вопрос по поводу лыжной сбор-
ной России заключается скорее не 
в том, в каком состоянии будет Алек-
сандр Большунов, слишком надеж-
ный и талантливый, а в том, смогут 
ли поддержать его другие отечествен-
ные лыжники и лыжницы. Поводы 
предполагать, что поддержка будет, 
безусловно, есть. Вспомним о трав-
мах, выбивших из мужской команды 
Сергея Устюгова и Дениса Спицова 
и помешавших нормальной «подвод-
ке» к оберстдорфскому чемпионату 
Натальи Непряевой и Татьяны Сори-
ной, выдававших в розыгрыше Кубка 
мира — как и Юлия Ступак — класс-
ные, на уровне сильнейших гонки.

Конькобежный спорт
В виде, представляющем собой со-
лидный пласт олимпийской про-
граммы, сборная России в послед-
ние годы очень неплоха и элитными 
спортсменами обладает на всех ди-
станциях — и спринтерских, и сред-
них, и стайерских. Иллюстрация 

широты охвата — чемпионат мира 
в голландском Херенвене. На нем 
российской сборной досталось 11 на-
град, причем все — в тех дисципли-
нах, что присутствуют в пекинской 
программе. В этом смысле ее прев-
зошли лишь хозяева турнира голлан-
дцы, давным-давно доминирующие 
в конькобежном спорте.

Крохотная ложка дегтя в том, что 
кроме Ангелины Голиковой, опере-
дившей всех на 500-метровке, нико-
му из россиян не удалось победить. 
Но возможно, в Пекине все сложит-
ся в этом смысле удачнее — ну, допу-
стим, благодаря Павлу Кулижникову.

Вообще-то китайская Олимпиа-
да могла стать третьей в биографии 
спортсмена, которому всего 26. Но 
сочинскую вундеркинд пропустил 
из-за допинговой дисквалификации, 
а пхёнчханскую — из-за записи о ней, 
учтенной Международным олимпий-
ским комитетом (МОК) при выдаче 
допуска спортсменам. В остальное 
время Кулижников занимался при-
мерно одним и тем же — выигры-
вал турнир за турниром и устанавли-
вал мировые рекорды на дистанциях 
500 м и 1000 м, доказывая, что рав-
ных ему среди спринтеров нет.

В Херенвене, однако, Павел Ку-
лижников мимо золота промахнулся: 
На 500-метровке его опередил кана-
дец Лоран Дюбрей, на 1000-метров-
ке — голландец Кай Вербей. Однако 
есть нюанс. На мировом первенст-
ве Кулижников бежал, едва перебо-
лев коронавирусом, а еще с травмой 
паха. Едва ли, если он будет в нор-
мальной форме, Дюбрей с Вербеем 
в схватке с россиянином будут счи-
таться фаворитами.

Фристайл и сноуборд
Этот громадный зимний блок — мо-
жет быть, главная российская сенса-
ция целого сезона. Конечно, подозре-
ния, что сборная России прибавляет 
и во фристайле, и в сноуборде, поя-
вились отнюдь не вчера, но восхитил 
масштаб роста.

Разбросанный в 2021 году по трем 
локациям чемпионат мира, объеди-
няющий два вида, принес ей первое 
место в медальном зачете. Не кое-как 
отжатое у соперников, а уверенное, 

с запасом, с шикарной коллекци-
ей призов — шесть золотых наград, 
14 в сумме. Прежние трендсетте-
ры — канадцы, американцы, швей-
царцы — оказались далеко позади. 
А выстреливали россияне и в «своих» 
традиционных дисциплинах, таких 
как параллельный слалом у сноубор-
дистов, и в тех, которые «своими» от-
носительно недавно не воспринима-
лись,— биг-эйре, могуле.

Показателен возраст российских 
чемпионов. Акробат Максим Буров 
и слаломист Дмитрий Логинов в 22 
и 21 год — ветераны этого отряда. Спе-
циалистке по биг-эйру Анастасии Та-
талиной — 20, могулистке Анастасии 
Смирновой —18, Софье Надырши-
ной из той же дисциплины, что и Ло-
гинов,— 17. Еще показательнее, что 
в их победах, несмотря на молодость, 
нет ни грамма случайности. Все заме-
шаны не на стечении обстоятельств, 
чужих ошибках, нежданном озаре-
нии, а на титулах прошлых лет, ста-
бильности по ходу сезона, экстраор-
динарной сложности выступлений. 
Такой фундамент — что-то похожее 
на гарантию пекинского повторения.

Санный спорт
Санный спорт, когда-то ассоции-
ровавшийся для России с Альбер-

том Демченко, единственным атле-
том, способным на равных тягаться 
с фронтменами вида, и c вечным се-
ребром, теперь является постоянным 
поставщиком престижных титулов. 
В прошедшем сезоне такой завоевал 
Роман Репилов. В 2020 году он укра-
сил биографию выигрышем Кубка 
мира в общем зачете, в 2021-м — зо-
лотом чемпионата мира, имеющим 
особенную ценность.

Дело в том, что до сих пор во вхо-
дящих в олимпийскую программу 
соревнованиях россияне — Семен 
Павличенко и Роман Репилов — по-
беждали на мировых первенствах 
исключительно на «удобных», «до-
машних» трассах — в латвийской Си-
гулде и Сочи. Сейчас Репилов побе-
дил на трассе «гостевой», в немецком 
Кёнигсзе, домашней как раз для мо-
гучей сборной Германии и ее выдаю-
щегося лидера, трехкратного олим-
пийского чемпиона Феликса Лоха. 
И это бесспорная заявка на пекин-
ский рывок за олимпийским золо-
том, которого у российского санного 
спорта еще не было.

Биатлон
В списке видов, которые перед 
Олимпиадой и во время нее будут 
приковывать внимание, и вид, ко-
торый прожил обычный для себя па-
радоксальный сезон. Он нисколько 
не потерял в популярности, востре-
бованности, все еще безумно высо-
ких, но нисколько и не прибавил 
в продуктивности. Регулярные сме-
ны тренеров и даже президентов Со-
юза биатлонистов России (СБР) на 
результатах сборной никак не ска-
зываются. Она скромно держится 
в Кубке мира, а на основном турни-
ре демонстрирует, что скромность — 
не маскировка, а реальное положе-
ние вещей. Весь улов российских 
биатлонистов на февральском ми-
ровом первенстве в словенской По-
клюке свелся к бронзе, до которой 
дотянула, пользуясь в том числе ля-
пами конкурентов, мужская эстафет-
ная четверка. И не сказать, что были 
другие гонки, в которых они находи-
лись рядом с подиумом.

Ждать в олимпийском сезоне от 
сборной России прыжка в космос, 
трансформации в биатлонного гиган-
та, естественно, наивно — не та база 
для отталкивания. И все же кое-ка-
кие зацепки, наводящие на мысли 
о том, что в Китае она способна вне-
сти не чисто символический, а более 
или менее осязаемый вклад в россий-
ский медальный набор, обнаружива-
ются без труда — по крайней мере, 
если говорить о мужской команде. 
Эти зацепки — скачок, совершен-
ный Эдуардом Латыповым, который 
за какие-то месяцы из спортсмена, 
привыкающего к роли важного эле-
мента сборной, превратился в охот-
ника за медалями, и неважный тонус 
Александра Логинова: в тонусе пре-
красном он в том сезоне, что пред-
шествовал нынешнему, смотрелся 
ровней верхушке биатлонного аван-
гарда, а на чемпионате мира обска-
кал всех в спринте. Ну так приближе-
ние Олимпиады — великий стимул, 
чтобы кураж обрести заново.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков,  
Екатерина Ремизова

ИТОГИ СЕЗОНА

Не бегом, так катаньем
Как российские спортсмены подготовились к следующей зиме
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Соперничать с чемпионкой мира Анной Щербаковой за золото Пекина- 
2022 смогут, скорее всего, только российские фигуристки  ФОТО AP

Выиграв золото в параллельном слаломе и серебро в параллельном ги-
гантском слаломе на чемпионате мира в Рогле, 17-летняя сноубордистка  
София Надыршина сделала серьезную заявку на олимпийский успех  

Российские победители и призеры чемпионатов мира 
2021 года в зимних олимпийских дисциплинах
Вид спорта Дисциплина Место Спортсмен
Биатлон Мужчины, эстафета 4х7,5 км 3 Карим Халили, Матвей Елисеев,  
   Александр Логинов, Эдуард Латыпов

Коньки Женщины, 500 м 1 Ангелина Голикова

Коньки Мужчины, 500 м 2 Павел Кулижников

Коньки Мужчины, 1000 м 2 Павел Кулижников

Коньки Женщины, 5000 м 2 Наталья Воронина

Коньки Мужчины, 5000 м 3 Сергей Трофимов

Коньки Мужчины, 10000 м 3 Александр Румянцев

Коньки Мужчины, командная гонка 3 Данила Семериков, Руслан Захаров,  
   Сергей Трофимов

Коньки Женщины, 500 м 3 Ольга Фаткулина

Коньки Женщины, 1000 м 3 Елизавета Голубева

Коньки Женщины, 1500 м 3 Евгения Лаленкова

Коньки Женщины, командная гонка 3 Евгения Лаленкова, Елизавета Голубева,  
   Наталья Воронина

Лыжи Мужчины, скиатлон 30 км 1 Александр Большунов

Лыжи Мужчины, масс-старт 50 км 2 Александр Большунов

Лыжи Мужчины, эстафета 4х10 км 2 Алексей Червоткин, Иван Якимушкин,  
   Артем Мальцев, Александр Большунов

Лыжи Женщины, эстафета 4х5 км 2 Яна Кирпиченко, Юлия Ступак,  
   Татьяна Сорина, Наталья Непряева

Лыжи Мужчины, командный спринт 3 Александр Большунов, Глеб Ретивых

Сани Мужчины 1 Роман Репилов

Скелетон Мужчины 2 Александр Третьяков

Скелетон Женщины 3 Елена Никитина

Сноуборд Мужчины, параллельный 1 Дмитрий Логинов 
 гигантский слалом

Сноуборд Женщины, параллельный 2 София Надыршина 
 гигантский слалом

Сноуборд Мужчины, параллельный 3 Андрей Соболев 
 гигантский слалом

Фигурное катание Пары 1 Анастасия Мишина/Александр Галлямов

Фигурное катание Пары 3 Александра Бойкова/Дмитрий Козловский

Фигурное катание Женщины 1 Анна Щербакова

Фигурное катание Женщины 2 Елизавета Туктамышева

Фигурное катание Женщины 3 Александра Трусова

Фигурное катание Танцы 1 Виктория Синицына/Никита Кацалапов

Фристайл Мужчины, акробатика 1 Максим Буров

Фристайл Женщины, биг-эйр 1 Анастасия Таталина

Фристайл Командная акробатика 1 Любовь Никитина, Павел Кротов,  
   Максим Буров

Фристайл Женщины, биг-эйр 2 Лана Прусакова

Фристайл Мужчины, акробатика 3 Павел Кротов

Фристайл Женщины, могул 3 Анастасия Смирнова

Фристайл Женщины, акробатика 3 Любовь Никитина

Шорт-трек Мужчины, 500 м 2 Семен Елистратов

Шорт-трек Мужчины, 1500 м 3 Семен Елистратов

Его поздравляют президент Федерации хоккея России 
(ФХР) Владислав Третьяк, председатель правления ФХР 
Аркадий Ротенберг, первый вице-президент ФХР, глава 
штаба сборной России Роман Ротенберг:
— Дорогой Павел! От души поздравляем с юбилеем! 
В 50 лет все только начинается! Твоя игра стала приме-
ром для тысяч российских мальчишек, а голы вдохно-
вили их на то, чтобы тянуться к новым вершинам. Каж-
дый болельщик помнит пять шайб в ворота финнов на 
Олимпиаде в Нагано и другие эпизоды блестящей карь-
еры. Рады, что сегодня мы вместе работаем над тем, что-

бы сделать наш хоккей лучше! Наша страна всегда была 
богата на ярких форвардов. В каждом десятилетии мы 
можем назвать сразу несколько выдающихся масте-
ров. В 1990-е и начале 2000-х годов у нас также была 
россыпь звезд, но даже среди них Павел Буре выделял-
ся. Прежде всего скоростью — и не только катания, но 
и принятия единственного верного решения в слож-
ной ситуации. Хотим пожелать крепкого здоровья, но-
вых успехов, побед и счастья большой семье! С днем 
рож дения, Русская Ракета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет чемпиону мира по хоккею, 
серебряному и бронзовому призеру Олимпийских игр,  
Русской Ракете в НХЛ, капитану сборной России Павлу Буре

ДНИ РОЖДЕНИЯ

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ В ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ДИСЦИПЛИНАХ 
ПО ИТОГАМ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА 2021 ГОДА*

1. Норвегия

2. Нидерланды

3. Россия

4. Германия

5. Австрия

6–7. США

6–7. Швеция

8. Канада

9. Швейцария

10. Франция

11. Венгрия

12–13. Австралия

12–13. Китай

14. Новая Зеландия

Страна Страна

15. Япония

16. Чехия

17. Словения

18–20. Великобритания

18–20. Испания

18–20. Польша

21. Италия

22. Финляндия

23. Словакия

24–25. Бельгия

24–25. Казахстан

26–28. Белоруссия

26–28. Латвия

26–28. Украина

ВСЕГО:

Зол
ото

Сер
еб

ро

Бро
нза

Всего
Зол

ото
Сер

еб
ро

Бро
нза

Всего

 19 12 11 42

 12 7 7 26

 10 11 17 38

 8 13 7 28

 8 5 5 18

 7 5 5 17

 7 5 5 17

 5 9 5 19

 5 5 6 16

 4 6 7 17

 2 2 0 4

 2 1 1 4

 2 1 1 4

 2 1 0 3

 1 4 4 9

 1 1 1 3

 1 0 3 4

 1 0 1 2

 1 0 1 2

 1 0 1 2

 0 5 4 9

 0 2 2 4

 0 2 0 2

 0 1 1 2

 0 1 1 2

 0 0 1 1

 0 0 1 1

 0 0 1 1

99 99 99 297*99 дисциплин из 109.
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